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ОРДЕНОМ «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» III СТЕПЕНИ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
(Указ Президента Российской Федерации от 14.09.2022 г. № 637) награждён
К.И. Косачев – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Республики Марий Эл, заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации.

ОРДЕНОМ «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» IV СТЕПЕНИ
за большой вклад в развитие парламентаризма и активную общественно-политическую деятельность (Указ Президента Российской 
Федерации) награждён
А.А. Турчак – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Псковской области, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации;

за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
(Указ Президента Российской Федерации от 5.09.2022 г. № 606) награждён
А.А. Клишас – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Красноярского края, председатель Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государственному строительству.

ОРДЕНОМ АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
(Указ Президента Российской Федерации от 15.07.2022 г. № 456) награждён
А.А. Климов – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Пермского края, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам.

ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
(Указ Президента Российской Федерации от 15.07.2022 г. № 456) награждён
М.К.-Г. Хапсироков – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Адыгея, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по экономической политике.

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» I СТЕПЕНИ
за заслуги в обеспечении деятельности Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и безупречную 
государственную службу (Указ Президента Российской Федерации от 15.07.2022 г. № 456) награждён
О.Д. Ходырев – заместитель руководителя Секретариата заместителя Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации К.И. Косачева.

МЕДАЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу 
(Указ Президента Российской Федерации от 15.07.2022 г. № 456) награждён
К.О. Казаноков – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Карачаево-Черкесской Республики, член Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности.

ПОЧЁТНОЕ ЗВАНИЕ
«ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

за заслуги в обеспечении законодательной деятельности Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации и 
безупречную государственную службу (Указ Президента Российской Федерации от 15.07.2022 г. № 456) присвоено
Ю.А. Калиниченко – руководителю аппарата Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
Аппарата Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.
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МЕЧИ ПОБЕДЫ  –

В Зале Славы Музея Победы в городе Москве Председатель Совета 

Федерации В.И. Матвиенко 9 июня 2022 года провела торжественную 

церемонию вручения изготовленных оружейниками города Златоуста 

памятных Мечей Победы городам, удостоенным почётного звания 

Российской Федерации «Город воинской славы», защитники и жители 

которых проявили беспримерный массовый героизм, мужество 

и стойкость в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. В 

мероприятии участвовали первые заместители Председателя Совета 

Федерации А.А. Турчак, А.В. Яцкин, заместители Председателя Совета 

Федерации Ю.Л. Воробьёв, Г.Н. Карелова, председатель Комитета 

Совета Федерации по обороне и безопасности В.Н. Бондарев, сенаторы 

Российской Федерации, ветераны, делегации от городов воинской 

славы.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступле-
нии напомнила, что славная тради-
ция вручения Мечей Победы зароди-
лась в 2015 году. Тогда обладателями 
клинков стали девять городов-геро-
ев. «Теперь география подвига будет 
расширена, и всем 45 городам во-
инской славы будут вручены Мечи 
Победы», – сказала В.И. Матвиенко. 

ГОРОДАМ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ

Она поздравила руководителей субъ-
ектов Российской Федерации, пред-
ставителей делегаций регионов, ве-
теранов и жителей городов воинской 
славы с этим знаковым событием и в 
их лице передала поклон тем, кто не-
рушимой стеной встал на защиту Ро-
дины в годы Великой Отечественной 
войны, и тем, кто сегодня принимает 
участие в специальной военной опе-
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рации, защищая независимость, суве-
ренитет, безопасность своей страны, 
спасая мирных жителей Донбасса. 
Председатель Совета Федерации ска-
зала: «Мы верим в наших воинов, гор-
димся ими. И не сомневаемся, что со 
всеми задачами, которые поставлены 
Верховным Главнокомандующим, они 
справятся достойно и вернутся домой 
с победой».

В.И. Матвиенко, отметив символизм 
даты проведения торжественной цере-
монии, сказала: «В этот день ровно 350 
лет назад родился выдающийся деятель 
Российского государства – Пётр Пер-
вый. В период его правления страна 
сделала колоссальный шаг вперёд: 
одержала победу в Северной войне, 
получила выход к Балтийскому морю, 
а главное, закрепила за собой статус 
великой державы. Этот статус мы от-
стаиваем и сегодня, борясь с перепи-
сыванием истории, с уничтожением 
памятников нашим воинам, побе-
дившим фашизм, с атаками на всё 
русское».

«Наша сегодняшняя церемония – оче-
редной важный шаг для сохранения па-
мяти, для увековечения нашей славы, 
для передачи нашим детям и внукам 
эстафеты уважения к предкам, почита-
ния их бессмертного подвига», – под-
черкнула В.И. Матвиенко.

Мечи Победы вручали Герои Рос-
сии, сенаторы Российской Федерации: 
Ю.Л. Воробьёв, В.Н. Бондарев, А.А. Ка-
релин, Д.С. Перминов. Златоустов-
ские клинки получили представите-
ли городов воинской славы – Анапы, 
Архангельска, Белгорода, Брянска, 
Великих Лук, Великого Новгорода, 
Владивостока, Владикавказа, Волоко-
ламска, Воронежа, Выборга, Вязьмы, 
Гатчины, Грозного, Дмитрова, Ельца, 
Ельни, Калача-на-Дону, Коврова, Ко-
зельска, Колпино, Кронштадта, Кур-
ска, Ломоносова, Луги, Молгабека, 
Малоярославца, Можайска, Нальчи-
ка, Наро-Фоминска, Орла, Петроза-
водска, Петропавловска-Камчатского, 
Полярного, Пскова, Ржева, Ростова-
на-Дону, Старой Руссы, Старого Оско-
ла, Таганрога, Твери, Тихвина, Туапсе, 
Феодосии, Хабаровска.

Одним из городов воинской сла-
вы, удостоенных вручения Меча По-
беды, стал город Воронеж. Замести-
тель Председателя Совета Федерации, 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти Воро-
нежской области Г.Н. Карелова отме-
тила, что этот город сыграл большую 
роль в переломных сражениях Вели-
кой Отечественной войны.

«За 212 дней непрерывных боёв Во-
ронеж выстоял, не покорился врагу и 

был героически освобождён 25 янва-
ря 1943 года. С сожалением напомню, 
что из 563 181 жителя Воронежской 
области, ушедших на фронт, 329 697 
человек отдали свои жизни в Великой 
Отечественной войне. За подвиги на 
фронтах войны более 300 тысяч во-
ронежцев были удостоены боевых на-
град, из них более 300 стали Героями 
Советского Союза, 60 человек – полны-
ми кавалерами ордена Славы», – ска-
зала Г.Н. Карелова. Она также под-
черкнула, что воронежцы бережно 

хранят память о героической судьбе 
родного города и своих солдатах.

«Церемония «Меч Победы» – дань 
памяти поколению победителей и 
важное напоминание о несгибаемо-
сти характера и твёрдой воле к победе 
жителей всей Воронежской области, 
вставших на защиту своего дома», – 
отметила заместитель Председателя 
Совета Федерации.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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МНОГОПЛАНОВО И 
РЕЗУЛЬТАТИВНО
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ СОВЕТА 

ФЕДЕРАЦИИ С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

28 июня 2022 года в Доме Правительства Российской Федерации 

состоялась встреча Председателя Правительства Российской Федерации 

М.В. Мишустина с членами Совета палаты Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации. Обсуждались различные 

аспекты взаимодействия Правительства и Совета Федерации в ходе 

законотворческого процесса.

Открывая встречу, Председатель Пра-
вительства Российской Федерации 
М.В. Мишустин сказал:

«Сегодняшнее совещание поддержи-
вает хорошую традицию Правитель-
ства и Совета Федерации. Мы проводим 
наши встречи для того, чтобы сверить 
подходы в законотворчестве, в том чис-
ле и при подготовке новых инициатив 
по развитию субъектов Российской 
Федерации. 

Эта системная работа ведётся с учё-
том задач, которые перед нами ставит 
Президент. И, выступая на Совете зако-
нодателей, глава государства говорил о 
необходимости совместных действий 
для выработки антикризисных мер, 
усиления парламентского контроля за 
выполнением принимаемых решений, 
а главное – о поддержке людей. 

Именно таких приоритетов мы и при-
держиваемся в нашем взаимодействии. 
Между сенаторами и кабинетом мини-
стров налажено эффективное, на наш 
взгляд, взаимодействие на площадке 
Совета Федерации и его комитетов, а 
также в правительственных комисси-
ях, в деятельности многих из которых 
участвуют сенаторы. 

Видим также и активную работу по 
подготовке новых инициатив, соавто-

рами которых являются члены Совета 
Федерации. 

Среди наиболее значимых, которые 
хотелось бы отметить, – продление дач-
ной амнистии на девять лет (до 2031 
года). Этим же документом упрощена 
процедура предоставления в собствен-
ность земельных участков под жилыми 
домами. Знаю, как сенаторы долго и эф-
фективно работали над тем, чтобы ре-
шить все эти проблемы.

Также при участии сенаторов был при-
нят и целый комплекс мер поддержки се-
мей с детьми. Введено новое регулиро-
вание, которое упрощает возможность 
получения помощи от государства для 
тех граждан, кто потерял кормильца. 
Кроме этого, увеличили возраст детей, 
которым можно ездить в пригородных 
поездах бесплатно, с пяти лет до семи. 

По инициативе сенаторов право на до-
полнительный отпуск получили люди, 
которые ухаживают за инвалидами, в 
первую очередь I группы. Речь идёт о 
ежегодных дополнительных отпусках 
без сохранения зарплаты продолжитель-
ностью до двух недель.

Ещё один важный закон, соавторами 
которого являются члены верхней пала-
ты парламента, защитил социальные вы-
платы граждан от списания в счёт пога-

шения задолженности – тоже проблема 
многолетняя, которую достаточно давно 
мы обсуждали, – в том числе средства, 
которые получают беременные женщи-
ны, малоимущие, а также люди, которые 
заключили социальный контракт. 

В ходе весенней сессии сенаторы вы-
двинули и целый ряд других важных 
инициатив. Одна из них касается повы-
шения уровня безопасности граждан 
при эксплуатации объектов газоснаб-
жения специализированными органи-
зациями. Правительство представи-
ло свои уточнения. Мы рассчитываем, 
что предлагаемые изменения позволят 
таким предприятиям активнее прини-
мать в собственность газовые сети, что-
бы снизить, соответственно, риски их 
ненадлежащего использования. Тоже 
многолетний вопрос.

Особое внимание, Валентина Иванов-
на, и Вы, и коллеги уделяете вопросам 
детского отдыха. И поправки в действу-
ющее законодательство, которые пред-
ложили сенаторы, устанавливают запрет 
и на перепрофилирование детских оздо-
ровительных организаций, и на измене-
ние правового режима земельных участ-
ков соответствующей категории земель 
и вида разрешённого использования для 
такого отдыха.

Вместе с депутатами Государствен-
ной Думы члены Совета Федерации 
стали авторами ряда законопроектов 
в сфере регулирования финансовых 
рынков. Они направлены на защиту 
интересов как инвесторов – при раз-
мещении ценных бумаг, так и граждан, 
которые берут потребительские креди-
ты. В этом случае особенно важно, что 
людям будут доступны точные сведения 
и о расходах, связанных с получением 
или обслуживанием потребительского 
кредита, и они смогут сделать свой вы-
бор, сравнивая предложения различных 
кредиторов.

Члены Совета Федерации предлагают 
качественные инициативы и прорабо-
танные проекты решений. Подтверж-
дением этого является перечень пору-
чений, который был дан, в частности 
мною, по итогам предыдущего обще-
ния. Валентина Ивановна, практически 
все они уже выполнены – их 26 – или на-
ходятся на финальной стадии реализа-
ции. Мы их внимательно мониторим.

Я уверен, что и по итогам сегодняш-
ней встречи мы выйдем на конкретные 
решения. В Правительстве уже сейчас 
начата подготовка бюджета на следу-
ющий год, это очень важное направле-
ние работы. Мы рассчитываем на эф-
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фективное сотрудничество с вами и в 
этом вопросе».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
также отметила, что такие встречи Пра-
вительства и членов Совета палаты Со-
вета Федерации, в ходе которых руковод-
ство исполнительной и законодательной 
власти может сверить часы и обменяться 
мнениями по актуальным проблемам, 
стали уже хорошей и доброй традицией.

Далее В.И. Матвиенко сказала:
«Мы все должны работать вдвойне как 

единая сплочённая команда. Мы обрели 
такой опыт в период пандемии, и хочу 
отметить, что и тогда, и сейчас Прави-
тельство оперативно и эффективно дей-
ствует в принятии важных для страны, 
для граждан решений. Хочу поблагода-
рить и Вас, Михаил Владимирович, и 
всех членов Правительства. Мы пони-
маем, какая это тяжёлая работа, как Вы 
говорите – 24/7, и не понаслышке знаем, 
как работает весь кабинет. 

Надо сказать, что благодаря вашим 
усилиям удалось сохранить экономиче-
скую стабильную ситуацию, финансо-
вую, социальную. Нас очень радует, что, 
несмотря на все сложности и ограниче-
ния, в полном объёме выполняются со-
циальные обязательства перед нашими 
гражданами, и 1,2 трлн рублей в этом 
году направлено только на поддержку 
семей с детьми.

Благодаря такой личной позиции Пре-
зидента по поддержке семей с детьми 
удалось выстроить эффективную работа-
ющую систему поддержки семей с деть-
ми, и я думаю, что очень разочаровали 

тех, кто вводил санкции, поскольку не 
получилось разрушить нашу экономику.

Взаимодействие Совета Федерации с 
Правительством носит многоплановый 
характер и всегда нацелено на конкрет-
ный результат. Это касается не только 
нашей законотворческой деятельности, 
но и решения тех проблем, которые под-
нимают субъекты Российской Федера-
ции, которые перед сенаторами ставят 
наши граждане. Сегодня мои коллеги 
подробнее остановятся на ряде из них, 
но хочется ещё раз подчеркнуть, что ни 
у кого не должно быть сомнений в том, 
что, несмотря на все сложности, мы 
справимся. Россия  – это страна огром-
ных возможностей и умных, талантли-
вых людей.

Вместе с тем понятно, что ситуация тре-
бует максимальной мобилизации, кон-
центрации. Иногда при взаимодействии 
с теми или иными структурами складыва-
ется впечатление, что не все это до конца 
осознают, надеются, что будет как рань-
ше (мы все хорошо понимаем – не будет), 
рассчитывают, что снимут санкции. Не 
для того их коллективный Запад вводил, 
понятны их цели – остановить развитие 
России, подчинить Россию. Ничего это-
го не будет, мы в санкциях тех или иных 
живём со времён Ивана Грозного. И по-
вод любой можно найти. Поэтому надо 
понимать, что многое надо менять с учё-
том новых обстоятельств.

С одной стороны, ежедневно необхо-
димо принимать оперативные решения, 
реагируя на новые вызовы, с другой сто-
роны, много изменить, пересмотреть, 
перезагрузить, используя новые поя-
вившиеся возможности, в том числе не 
просто преодолеть кризис, но и выйти 
из него более сильными.

И в связи с этим, мне кажется, очень 
важно адаптировать всю систему управ-
ления к новым реалиям и, главное, повы-
сить её эффективность в этих условиях.

Тема эта вечная, ничего оригинально-
го я не скажу, но в условиях реального 
форс-мажора, в котором мы находимся, 
она приобретает особую актуальность.

И дело даже не в количестве чиновни-
ков, а, может быть, в громоздкости всей 
системы, избыточности бюрократии. 
Бюрократию ещё никто не победил, но 
всё-таки уменьшить её влияние можно. 
Время требует быстрых и эффективных 
решений.

Если посмотреть на структуру даже фе-
деральных органов – это министерства, 
службы, агентства, госкорпорации, та-

кие, например, как Росатом, Роскосмос. 
Но, скажем, по другим есть вопросы, а 
нужна ли эта «прокладочная» структу-
ра между, например, органами власти 
и реальным сектором – ФГУПы.

В каждом субъекте Федерации есть 
представительства федеральных орга-
нов власти – от 50 до 70.

Мне кажется, сегодня – то время, ког-
да нужно переосмыслить философию, я 
бы сказала, государственного аппарата, 
где-то усилить роль государства, а где-то, 
наоборот, ослабить вожжи.

Я всё время повторяю эту тему, прошу 
меня извинить, но с учётом новых под-
ходов это касается и реформы контроль-
но-надзорных органов.

Объективности ради мы признаём, что 
Правительство очень многое сделало в 
наведении порядка в этой сфере, лично 
Дмитрий Юрьевич Григоренко очень 
много этому уделяет внимания. Умень-
шилось количество проверок и так да-
лее. Но, мне кажется, многое ещё надо 
поменять концептуально.

И на Петербургском международном 
экономическом форуме Президент по-
ставил чёткие и внятные задачи, просто 
зачитаю: «Навсегда, на постоянной ос-
нове отказаться от проведения большин-
ства проверок всего российского бизне-
са, деятельность которого не связана с 
высокими рисками причинения вреда, 
перейти на риск-ориентированный под-
ход». Он также подчеркнул, что бизнес 
нужно мотивировать, а не принуждать 
к соблюдению требований.

Мне кажется, что в качестве наиболее 
перспективных механизмов сто'ит рас-
смотреть самоконтроль хозяйствующих 
субъектов, страхование гражданской от-
ветственности предпринимателей, мо-
жет быть, и другие меры.

Уверена, что это повысит уровень до-
верия между государством и бизнесом и 
существенно сократит коррупционную 
составляющую. То есть эту работу, на 
мой взгляд, нужно продолжить.

У нас 132 вида госконтроля, контроль-
но-надзорные функции осуществляют 
33 федеральных органа исполнительной 
власти, а ещё добавить сюда региональ-
ные, муниципальные органы контроля, 
часто дублируются функции, пересека-
ются нередко устаревшие, противореча-
щие друг другу разные требования.

Один такой, может быть, простой, но 
показательный пример. Скажем, прихо-
дят в школу представители силового бло-
ка и говорят, что на все окна на первом 

этаже нужно поставить решётки. У них 
свой мотив. А затем приходит пожарная 
служба и говорит, что незамедлительно 
решётки с окон надо снять, потому что 
это угрожает пожарной безопасности. 
И вот таких глупостей на местах более 
чем достаточно!

Возможно, в определённой мере нуж-
на и кадровая перезагрузка, призыв на 
государственную службу антикризис-
ных менеджеров – людей, способных 
принимать решения и брать на себя от-
ветственность, имеющих практический 
управленческий опыт в той или иной 
сфере, что называется, поработавших 
на земле, в регионах, в бизнесе.

Также пример приведу. Наши контак-
ты с заместителями министров – а это 
достаточно высокие государственные 
должности – показывают, что не все из 
них имеют профильное образование, 
достаточный опыт работы, в том числе 
управленческой работы в сфере своей 
компетенции, и вместо самостоятельно-
го принятия решений и быстрого реаги-
рования на те или иные вызовы они не 
проявляют инициативу, а ждут указания 
сверху. Может быть, надо усилить требо-
вания к такой категории госслужащих.

Понятно, что всё и сразу с учётом но-
вых реалий невозможно сделать, да и 
ресурсов не хватит.

Я очень положительно отношусь к тому, 
что Правительство выделяет чёткие и по-
нятные приоритеты, на которых планиру-
ется сосредоточить все усилия, финансы, 
организационные, административные, в 
том числе это  касается промышленности. 
Конечно, к таким приоритетам относит-
ся наша технологическая независимость, 
создание логистических возможностей 
для переориентирования экспортных и 
импортных поставок.

Мы с Вами обсуждали, уважаемый Ми-
хаил Владимирович, ситуацию по Даль-
нему Востоку. Он сегодня, что называ-
ется, на переднем крае. Конечно, надо 
ускорить развязку узких мест с транспор-
тно-логистической инфраструктурой, 
привести в порядок пункты пропуска и 
так далее. Уже не может быть на грани-
це у нас пунктов пропуска в вагончиках. 
Нужна более чёткая координация внеш-
неэкономической и внешнеторговой 
деятельности.

Нынешняя ситуация, на мой взгляд, за-
ставит нас принять новые управленче-
ские решения. Межправительственная 
комиссия – это Минэкономики России, 
торгпредства – Минпромторг России.
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Мы подготовили для вас предложения, 
просим их внимательно рассмотреть.

Во-первых, надо всё-таки создать еди-
ный управленческий центр. Может быть, 
целесообразно сформировать прави-
тельственную комиссию с серьёзными 
полномочиями по координации внешне-
торговой деятельности с учётом новых 
реалий, поиска новых рынков, переори-
ентирования экспорта, импорта.

Мы бы просили ещё в боkльшей мере 
поддержать Российский экспортный 
центр. Он действительно очень иннова-
ционно и много работает. В целом сегод-
ня в рамках той же правительственной 
комиссии высокого уровня можно было 
бы более эффективно оказывать помощь 
бизнесу, который занимается экспортом 
и непростым импортом сегодня. Прось-
ба рассмотреть этот вопрос.

Конечно, к приоритетам относится 
продовольственная безопасность. Мы 
все гордимся нашим агропромышлен-
ным комплексом. Это тот пример, когда 
санкции и принятые антисанкции сы-
грали положительную роль благодаря в 
том числе правильной государственной 
поддержке, которая оказывается агро-
промышленному сектору. И конечно, 
хочется сказать огромные слова благо-
дарности и передать низкий поклон 
всем труженикам села за их непростой 
труд. Надо и дальше поддерживать АПК 
для обеспечения собственными про-
дуктами продовольствия по основным 
категориям.

Конечно, есть и слабые места, они всем 
известны, не буду повторяться. Это и се-
мена (это самая, пожалуй, острая про-
блема, которая быстро не решается), и 
техника. Понятно, что всё мы не можем 
сами производить, это всем известно.

Например,  наша страна крупный   про-
изводитель свёклы и, соответственно, 
сахара. Но у нас вообще нет отечествен-
ной свёклоуборочной техники. Как? По-
чему? Можем мы это сделать? Можем. И 
сейчас даже субъекты Федерации, кото-
рые занимаются производством свёклы, 
уже в контакте с белорусскими коллега-
ми находят решение.

И такие вопросы, которые нужно 
выделить и на них сосредоточить-
ся, должны быть прописаны, должно 
быть понимание, как их решать, ка-
кие сроки и как быстрее обеспечить 
их реализацию.

Ещё одна тема из этой серии – как обе-
спечить отечественный рынок рыбой, 
морепродуктами, в том числе по доступ-

ным ценам. Рыба – очень важный про-
дукт питания для здоровья, это все вра-
чи нам скажут. И мы очень рады, что в 
последние годы растут объёмы вылова 
рыбы и на Камчатке, и на Сахалине, на 
Курильских островах. Такие путины, что 
рыбу девать просто некуда. Замечатель-
но! В том числе и потому, что нам уда-
лось в своё время (это была инициатива 
Совета Федерации) принять закон о за-
прете дрифтерного лова. Сопротивление 
было колоссальное, но всё-таки благода-
ря конкретной поддержке Президента 
тогда удалось этот закон принять.

Но в то же время рыба не доходит до 
центральных регионов, до многих ре-
гионов Российской Федерации. Поче-
му не доходит? Нет рефрижераторов, а 
те, которые есть, устарели. Тарифы по 
перевозке рыбы.

Давайте вместе с рыболовными ком-
паниями, с ассоциацией рыболовов 
продумаем, что надо сделать, как по-
строить рефрижераторы, как мотиви-
ровать, может, сами компании, которые 
занимаются рыболовством, чтобы они 
подключились. И конечно, надо чётко 
определить тот объём потребности для 
внутреннего рынка рыбы, морепродук-
тов, который необходим, установить 
жёсткие квоты, всё остальное – на экс-
порт, пожалуйста. Но при тех больших 
объёмах рыбы, что  мы вылавливаем, 
это плохо, когда её нет на прилавках и 
граждане не могут её купить.

И я думаю, что здесь нужна такая внят-
ная чёткая государственная политика, а 
не постоянные попытки передела рыб-
ной отрасли.

Я понимаю, Михаил Владимирович, 
что очень легко давать умные советы, 
рассуждать, но Совет Федерации готов 
самым активным образом работать с 
Правительством и оперативно прини-
мать не только необходимые законы, 
но и, если нужна поддержка палаты ре-
гионов, действовать. Потому что мы по-
нимаем, что несём равную ответствен-
ность, как исполнительная власть, так 
и законодательная власть, за то, как бу-
дет развиваться страна, за выполнение 
социальных обязательств перед граж-
данами, за рост качества их жизни. И я 
искренне верю, что у нас всё получится.

Я хочу по традиции попросить Вас по 
итогам нашей встречи подготовить пе-
речень поручений, которые мы вместе 
обязательно реализуем.

И подтверждаю то, что Вы сказали: по-
ручения по итогам предыдущей нашей 

встречи все выполнены. Был особый 
контроль, было особое отношение к ним.

Отдельно хочу поблагодарить Дмитрия 
Юрьевича Григоренко, с которым мы 
в ежедневном контакте, Вадима Алек-
сандровича Живулина, представителя 
Правительства.

И поблагодарить всех здесь присут-
ствующих и отсутствующих членов Пра-
вительства за всегда конструктивное 
взаимодействие, взаимопонимание.

Мы никогда не занимаемся популиз-
мом, никогда не предлагаем нереали-
стичных вещей. Мы аккумулируем и со-
бираем мнения субъектов Федерации, 
регионов и потом их отрабатываем вме-
сте с Правительством.

И последнее, о чём хотела сказать, 
Михаил Владимирович. Мы понимаем, 
какой непростой будет работа над фе-
деральным бюджетом на предстоящий 
период. Он должен, конечно, обладать 
максимально возможным КПД, чтобы 
каждый рубль, каждая копейка работа-
ли на развитие страны, на благополучие 
граждан.

Буквально на прошлой неделе Совет 
Федерации принял постановление о 
предложениях по формированию кон-
цепции федерального бюджета, здесь 
более 70 конкретных рекомендаций в 
адрес Правительства. И ещё раз хочу 
подчеркнуть, что это предложения не 
просто из головы чьей-то, это не каби-
нетная софистика. Это результат кропот-
ливой работы с субъектами Федерации. 
Целый ряд рекомендаций направлен в 
том числе на повышение финансовой 
самодостаточности регионов.

И также прошу Вас дать поручения, 
чтобы Министерство финансов, Мини-
стерство экономики Российской Феде-
рации внимательно рассмотрели этот 
документ и учли предложения палаты 
при формировании главного финансо-
вого документа страны».

М.В. Мишустин подчеркнул, что Пра-
вительство очень внимательно изучит 
все предложения, которые представят 
сенаторы:

«Мы полностью разделяем и Вашу оза-
боченность, и Совета, связанную с необ-
ходимостью постоянного совершенство-
вания административной реформы. 

Хочу сказать, что мы провели админи-
стративную реформу, очень внимательно 
посмотрев на структуру всех федераль-
ных органов исполнительной власти. И 
типизация, аккуратность в количестве де-
партаментов, в количестве заместителей 

министров и прочего была достигнута. В 
результате мы сократили около 30 тысяч 
государственных служащих, сделали это 
буквально в первый год, после чего про-
должили реформу контрольно-надзорной 
деятельности. 

В реформе контрольно-надзорной 
деятельности, где активнейшее уча-
стие принимали и сенаторы, есть 
очень хорошие результаты. Почему я 
это говорю? Поскольку практически 
на сегодняшний день внедрён риск-
ориентированный подход во все виды 
контрольной деятельности и строгий 
надзор сохранился лишь там, где без 
него не обойтись, там, где есть угроза 
здоровью или жизни людей.

Что касается самой реформы, вы хо-
рошо знаете, что разработаны и при-
няты базовый закон о государствен-
ном контроле и закон-спутник к нему, 
благодаря которым было изменено 132 
федеральных закона. Более того, мы вы-
строили совершенно другой подход к 
непосредственной работе контролиру-
ющих органов. В результате, по сравне-
нию с 2019 годом, число контрольных 
мероприятий снизилось в два раза и по-
стоянно снижается.

Что касается моратория, который был 
принят в марте. Я имею в виду мора-
торий на проверки до конца года как 
плановые, так и внеплановые, за ис-
ключением случаев, где есть опасность 
для жизни людей или их здоровья. И 
мы будем постоянно это продолжать 
совершенствовать.

Что касается компетенций, кадровой 
политики и так далее, мы очень внима-
тельно будем изучать ваши предложе-
ния. Пожалуйста, укажите  конкретно, 
у каждой проблемы в этом смысле есть 
фамилия, имя, отчество. Поэтому, если 
есть вопросы, мы будем абсолютно от-
крыто с вами обсуждать и смотреть, что 
происходит.

Что касается остальных ваших пред-
ложений. Без сомнения, в настоящий 
момент необходимо стратегически по 
национальным целям принимать огром-
ное количество решений, связанных с 
эффективностью всех мер экономиче-
ского развития. Работа над бюджетом 
сегодня – это основа, потому что бюджет 
заложит нам фактически все основные 
параметры развития  в соответствии с 
национальными целями, поставленны-
ми Президентом до 2030 года. Мы ак-
тивно готовы обсуждать это с Советом 
Федерации».
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В ходе встречи выступили первый за-
меститель Председателя Совета Феде-
рации А.В. Яцкин и председатель Коми-
тета Совета Федерации по социальной 
политике И.Ю. Святенко.

И.Ю. Святенко затронула, в частно-
сти, тему формирования резерва ле-
карственных препаратов для лечения и 
незамедлительного обеспечения паци-
ентов, в том числе и с редкими (орфан-
ными) заболеваниями, которая в связи 
с санкционным давлением выходит на 
первый план:

«По поручению Валентины Ивановны 
Матвиенко совместно с фондом «Круг 
добра» мы прорабатывали варианты оп-
тимизации деятельности фонда, а имен-
но отмены уплаты НДС по закупке таких 
лекарственных препаратов. Президен-
том Российской Федерации Владимиром 
Владимировичем Путиным уже дано та-
кое поручение.

Ещё было поручение по обеспечению 
таких детей необходимыми лекарства-
ми и медицинскими изделиями после 
достижения ими 18-летнего возраста.

Мы готовы в кратчайшие сроки вместе 
с Правительством проработать внесение 
соответствующих изменений в законо-
дательство в части внедрения механизма 
компенсации из федерального бюджета 
фонду «Круг добра» суммы НДС и другие 
нормы. Это очень важная позиция, ко-
торая даст возможность ещё большему 
количеству детей получить дорогостоя-
щее, но очень важное для них лечение.

В условиях внешнего санкционного 
давления вопросы импортозамещения 
медицинских изделий вышли на первый 
план. Российские предприниматели го-
товы наладить уже полный цикл произ-
водства медицинских изделий и меди-
цинского оборудования, но процедура 
государственной регистрации занимает 
порой от года и более.

И по поручению Валентины Ивановны 
мы начали предметно разбираться с про-
блемами, связанными с регистрацией 
медицинских изделий. Очень много за 
последний период сделано Правитель-
ством по сокращению времени реги-
страции, но хочу обратить внимание на 
две проблемы.

За последние 10 лет количество по-
данных заявлений на государственную 
регистрацию медицинских изделий 
увеличилось в четыре раза, а числен-
ность сотрудников отделов регистрации 
Росздравнадзора составляет 18 человек, 
как это было и 10 лет назад.

Пакет документов (приведу пример) 
для регистрации лучевого ускорителя 
составляет пять-шесть коробок, то есть 
это 40 тыс. листов. Такой объём требу-
ется проверить вручную – огромный бу-
мажный документооборот.

Знаю, что есть поручение Правитель-
ства по созданию информационной 
платформы, но также, конечно, необхо-
димо обратить внимание и на числен-
ность сотрудников.

Ещё один момент – нехватка госу-
дарственных испытательных центров. 
Единственный государственный испы-
тательный центр медицинских изделий, 
который находится в Москве, подведом-
ственен Росздравнадзору. Он проводит 
около 17 тыс. испытаний медицинских 
изделий.

В 2022 году уже открыли второй центр, 
и это замечательно, это большое под-
спорье и сократит время, но хорошо, 
если бы это было в каждом федераль-
ном округе, потому что сейчас все ме-
дицинские изделия везут на экспертизу 
в Москву.

Известно, что в импортозамещении 
связано практически всё. Например, 
с российского рынка ушли западные 
производители краски, и выяснилось, 
что российское сырьё для производ-
ства отечественных красок не исполь-
зовалось из-за его высокой стоимости в 
связи с акцизным сбором.

Хотела бы поблагодарить Прави-
тельство Российской Федерации, Мин-
фин России за быстрый отклик и под-
держку законопроекта, который был 
внесён сенаторами Российской Феде-
рации Н.А. Журавлёвым, Г.Н. Карело-
вой, А.Д. Артамоновым, об отнесении 
полиграфических красок для использо-
вания блистеров и фармацевтической 
упаковки к товарам с нулевым акцизом. 
30 июня этот законопроект будет рас-
сматриваться в Государственной Думе 
в первом чтении, и очень хотелось бы 
принять его в текущую сессию и помочь 
российским производителям. Поэтому 
от нас с вами будет очень много зависеть 
в принятии этих решений».

М.В. Мишустин ответил по сути по-
ставленных О.Ю. Святенко вопросов: 

«Действительно, фонд «Круг добра» не 
входит в число организаций, которые ос-
вобождены от уплаты налога на добав-
ленную стоимость при реализации соот-
ветствующих лекарственных препаратов 
конкретным людям. Сейчас согласно На-
логовому кодексу не надо уплачивать на-

лог на добавленную стоимость при вво-
зе лекарств для конкретных пациентов. 
Этим занимаются, как Вы, наверное, зна-
ете, специализированные организации, 
которые могут обеспечить выполнение 
особых требований к хранению и усло-
виям перевозки таких лекарств.

В данном случае фактическим импор-
тёром лекарств является компания, ко-
торая по поручению фонда «Круг добра» 
передаёт их в эту медицинскую организа-
цию. Это тоже считается реализацией, а 
значит, облагается налогом на добавлен-
ную стоимость. Отсюда и рост стоимости 
закупки, Вы абсолютно правы.

Мы, уверен, проработаем варианты, 
чтобы этого избежать. Думаю, что, скорее 
всего, мы пойдём по пути освобождения 
от этого налога операций при передаче 
незарегистрированных препаратов кон-
кретно фонду, а также в случаях, когда 
фонд «Круг добра» предоставляет их па-
циентам. Соответствующие поручения я 
дам Министерству финансов, чтобы как 
можно скорее подготовить предложения 
по изменениям в законодательство. Мы 
этот вопрос решим.

Спасибо Вам за внимание. Вы абсолют-
но верно ставите вопрос. Мы, я думаю, 
справимся с этим быстро.

Что касается регистрации медицинских 
изделий, спасибо Вам за информацию о 
численности сотрудников, которые зани-
маются этим в Росздравнадзоре. Мы обя-
зательно разберёмся, и Ваше предложе-
ние по совершенствованию именно самой 
структуры, которая занимается как реги-
страцией медпрепаратов, так и системой 
управления, рассмотрим. Если действи-
тельно не хватает людей, мы добавим.

Вы абсолютно правы, создаётся инфор-
мационная система для этого, но уже 
очень много было сделано буквально за 
прошедшие два года, в частности нашим 
министерством. Здесь и пандемия под-
хлестнула. Речь идёт в том числе о ре-
гистрации ускоренной, особенно когда 
регистрация необходима для получения 
оборудования больницами и поликлини-
ками. Мы приняли в начале пандемии це-
лый ряд оперативных решений. Я просто 
по цифрам могу сказать: у нас несколько 
лет назад в год (в частности, в 2019-м) 
регистрировалось около 1,5 тыс. меди-
цинских изделий, а в прошлом году уже 
2 тысячи превысили. Это то, что мне до-
кладывал господин М.А. Мурашко.

Но на этом не остановились. В апреле 
было утверждено постановление Прави-
тельства, которым сроки регистрации 

медицинских изделий сократили в два 
раза. Было 50 дней, сейчас 22 дня – то, что 
касается УЗИ, МРТ, компьютерных томо-
графов, и порядок этот будет действовать 
пока до 1 сентября 2023 года. Посмотрим, 
какие ещё процедуры можно упростить.

Мы также упростили процедуры для 
различных расходных материалов, 
устройств для исследований и проведе-
ния процедур. Для них сделали заявитель-
ный порядок, что тоже очень важно, для 
того чтобы за пять дней можно было по-
лучить регистрационное удостоверение.

Что касается, скажем так, стимула для 
того, чтобы вместо ушедших компаний 
приходили российские разработчики и 
производители, всё необходимое надо 
делать. Будем благодарны Вам за любую 
информацию, которая поможет нашим 
производителям занять соответствую-
щие ниши. Там очень много есть чего. Я 
знаю огромное количество наших пред-
приятий, которые производят качествен-
ную медицинскую технику, диагностику. 
Нужно их выводить на рынок».

Первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации А.В. Яцкин напомнил о 
необходимости принимать оперативные 
решения по развитию международных 
транспортных коридоров в целях надёж-
ного логистического сообщения, коопе-
рационных связей с дружественными 
странами: 

«Развитие транспортной системы, ин-
фраструктуры уже обсуждалось руковод-
ством страны, в Совете Федерации. На 
наш взгляд, существенный импульс для 
решения вопросов могли бы дать меры 
по развитию инфраструктуры водных 
путей в Азово-Черноморском бассейне 
и Каспийском бассейне. Здесь и порты, 
и обновление судов, причём и грузовых 
(танкеры, балкеры, рефрижераторы, бук-
сиры), и пассажирских – для осуществле-
ния внутреннего туризма, внутренних 
перевозок пассажиров. Всё это – элемен-
ты надёжного развития международного 
транспортного коридора «Север – Юг».

Раскрыть потенциал указанного марш-
рута для безопасного судоходства не по-
зволяют глубины на отдельных участках 
водных артерий указанных бассейнов. Ре-
шению данной проблемы способствовало 
бы скорейшее завершение строительства 
гидротехнических сооружений, в первую 
очередь Багаевского и Городецкого гидро-
узлов. Что касается логистического потен-
циала Каспия, полагали бы возможным, 
Михаил Владимирович, увеличение пока-
зателей пропускной способности Волго-
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Каспийского судоходного канала. Специ-
алисты предлагают в качестве основного 
показателя увеличение глубины канала 
до 4,5 метров. Отсутствие нормативно 
установленных параметров затрудня-
ет бесперебойное прохождение судов и 
приводит к серьёзным экономическим 
последствиям и потерям как для бизне-
са, так и для государства, а особенно во 
взаимоотношениях с нашими партнёра-
ми по Каспию.

Уважаемый Михаил Владимирович, 
на днях Вами было принято серьёзное 
решение о поддержке и развитии авиа-
транспортной отрасли. Думаю, настал 
момент предусмотреть аналогичную 
поддержку и отрасли гражданского су-
достроения, и в целом инфраструктуры 
внутреннего водного транспорта. Про-
шу Вас поручить комплексно прорабо-
тать указанный вопрос для оперативно-
го принятия решения. Сенаторы готовы 
совместно с коллегами из Правительства 
принять участие в этой работе».

М.В. Мишустин подтвердил актуаль-
ность затронутых А.В. Яцкиным вопросов:

«Вы абсолютно правы: логистическая 
тема сегодня одна из ключевых. Без со-
мнения, внутренние речные перевозки и 
вообще всё, что связано с возможностями 
наращивания грузопотоков, в том числе 
морским и речным транспортом, – это 
важнейшее направление нашей деятель-
ности. Мы этим постоянно занимаемся 
и недавно с Андреем Рэмовичем Бело-
усовым, с Виталием Геннадьевичем Са-
вельевым как раз обсуждали все альтер-
нативные подходы, связанные с нашими 
логистическими путями.

Что ещё очень важно, мы прорабаты-
вали детально в социально-экономиче-
ских инициативах конкретные вопро-
сы, связанные с возможностями наших 
водных путей.

В транспортной стратегии на ближай-
шие семь лет – до 2030 года с прогнозом 
до 2035 года – предусмотрены очень се-
рьёзные меры по созданию современ-
ного сообщения по водным путям: это 
и обновление соответствующей инфра-
структуры, что подразумевает не только 
ремонт, но и введение в эксплуатацию 
новых гидротехнических современных 
сооружений, а также работы по обеспе-
чению судоходной проходимости, и мо-
дернизация речного флота, включая тех-
нические суда. Мы системно подходим к 
решению этих задач.

Речь идёт здесь не только о водных пу-
тях, но и об улучшении водоснабжения 

городов, сельской местности – это очень 
важный элемент, и об увеличении объ-
ёмов грузов, в том числе за счёт более 
долгих сроков навигации. Это и вопросы 
рыбопромысловой отрасли, внутренне-
го туризма. Здесь всё связано. Да и та же 
самая экологическая безопасность для 
многих субъектов, это тоже всех, в том 
числе и губернаторов, волнует.

Вы абсолютно правы: здесь можно го-
ворить и о Каспийском бассейне. Но так-
же очень важно благополучие, например, 
ряда регионов, которые связаны с рекой 
Дон. Волго-Донской маршрут – самый 
загруженный транспортный коридор. В 
связи с переориентацией логистических 
цепочек эти реки становятся ключевыми 
магистралями на европейской части Рос-
сии. Здесь требуется проведение работ, 
которые должны повысить пропускную 
способность, перераспределение воды в 
течение года и многое другое.

Сразу Вам скажу, сколько у нас средств 
на это зарезервировано: 28,5 млрд руб–
лей до 2024 года. В этом году – 6,2 млрд 
рублей. Это то, что касается бюджета.

Средства выделяются также и в рам-
ках государственной программы по 
мелиорации – до 2024 года 5,39 млрд 
рублей выделено. И по рыбохозяйствен-
ному комплексу – также где-то порядка 
0,5 млрд рублей в этом году.

Конкретные предложения будем рады 
услышать, приглашаю Вас принять уча-
стие и в проработке дальнейших наших 
предложений по социально-экономиче-
ским инициативам».

Первый заместитель Председателя 
Правительства Российской Федерации 
А.Р. Белоусов добавил, что раз в две не-
дели проходит заседание штаба, где рас-
сматриваются вопросы по трём транс-
портно-логистическим коридорам: «Это 
«Восточный», это «Север – Юг», о кото-
ром Вы сказали и который состоит из 
трёх маршрутов, и «Азово-Черномор-
ский». Поэтому, пожалуйста, там пре-
дельно конкретные вопросы.

Сейчас Минэкономразвития России и 
другие наши коллеги – отраслевые ми-
нистерства – определились с грузопо-
током и грузовой базой до 2030 года, и 
сейчас мы выделяем узкие места. Пун-
кты пропуска, перевалочные портовые 
мощности, подъездные пути – всё это 
предмет конкретной работы, расчёты, 
которые должны осуществляться».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Правительства Российской 
Федерации.)

ПОЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за большой вклад в развитие российского парламентаризма и активную законотворческую деятельность (распоряжение 

Правительства Российской Федерации от 25.06. 2022 г. № 1695-р) награждены:

Д.Ю. Василенко – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Ленинградской области, первый 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре;
С.П. Горячева – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Приморского края, первый заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности;
С.П. Иванов – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Магаданской области, первый 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам;
Б.А. Невзоров – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Камчатского края, член Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию;
В.В. Полетаев – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Республики Алтай, первый заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и государственному строительству;
М.К.-Г. Хапсироков – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Адыгея, заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по экономической политике;
С.П. Цеков – сенатор Российской Федерации – представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Крым, член Комитета Совета 
Федерации по международным делам;
А.И. Широков – сенатор Российской Федерации – представитель от исполнительного органа 
государственной власти Магаданской области, заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, региональной политике , местному самоуправлению 
и делам Севера.

БЛАГОДАРНОСТЬ
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за большой вклад в развитие российского парламентаризма и активную законотворческую деятельность (распоряжение 

Правительства Российской Федерации от 25.06. 2022 г. № 1695-р) объявлена:

М.И. Ахмадову – сенатору Российской Федерации – представителю от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Чеченской Республики, заместителю 
председателя Комитета Совета Федерации по социальной политике;
В.Н. Бондареву – сенатору Российской Федерации – представителю от исполнительного органа 
государственной власти Кировской области, председателю Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности;
Д.И. Оюн – сенатору Российской Федерации – представителю от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Тыва, члену Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам;
Б.Б. Хамчиеву – сенатору Российской Федерации – представителю от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Ингушетия, заместителю 
председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию;
И.И. Ялалову – сенатору Российской Федерации – представителю от законодательного 
(представительного) органа государственной власти Республики Башкортостан, члену 
Комитета Совета Федерации по экономической политике.

НАГРАЖДЕНИЯ
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МОЛОДЫЕ ЛЮДИ 
НЕ БЕЗРАЗЛИЧНЫ К СУДЬБЕ 
РОССИИ, К ЕЁ БУДУЩЕМУ, 
К НАШЕМУ СУВЕРЕНИТЕТУ И 
НАШЕЙ ИСТОРИИ
27 июня 2022 года в Екатерининском зале Московского Кремля 

Председатель Совета Федерации провела заседание Совета при 

Президенте Российской Федерации по реализации государственной 

политики в сфере защиты семьи и детей на тему «Духовно-нравственное 

воспитание подрастающего поколения: традиции, ценности, ориентиры» 

(далее – Совет). 

Открывая заседание, В.И. Матвиенко, которая является председателем 

Совета, поблагодарила Президента России В.В. Путина за внимание к 

работе Совета и поддержку инициатив, которые вырабатываются на этой 

уникальной площадке.

В.И. Матвиенко отметила, что Совет 
находится в постоянном контакте с 
родительским сообществом: «Россия 
шаг за шагом становится одним из 
мировых лидеров и по объёму, и по 
качеству помощи семьям с детьми. И 
целостная система поддержки семьи 
и детей – «от рождения ребёнка до 
окончания школы» – уже работает в 
полную силу и обязательно будет раз-
виваться дальше».

Валентина Ивановна также подчер-
кнула, что обсуждение темы «Духовно-
нравственное воспитание подрастаю-
щего поколения: традиции, ценности, 
ориентиры» проходит в День россий-
ской молодёжи. По её словам, нынеш-
няя российская молодёжь вступает во 
взрослую жизнь в особый период исто-
рии, в эпоху стремительных глобаль-
ных изменений. Их мировоззрение и 
ценности формируются уже в усло-
виях новой реальности. «Стереотип 
о молодых людях, которым якобы ни-
чего не интересно, которые всё время 
проводят в гаджетах и не интересуют-
ся жизнью за пределами социальных 
сетей, больше не актуален».

«Сегодня мы видим, как небезразлич-
но молодые люди относятся к судьбе 
России, к её будущему, к нашему суве-
ренитету и нашей истории. Ведь среди 
солдат и офицеров, участвующих в спе-
циальной военной операции по защите 
мирных жителей Донбасса, большин-

ство – это как раз молодые люди, мно-
гие из которых родились в XXI веке», – 
подчеркнула В.И. Матвиенко.

Также она обратила внимание на 
молодых ребят, которые в качестве 
волонтёров занимаются сбором и от-
правкой гуманитарной помощи на 
Донбасс: «Мы ими гордимся, и думаю, 
что многим взрослым можно поучить-
ся у них и патриотизму, и милосердию, 
и взаимопомощи. Это результат как 
правильного воспитания в семьях, так 
и тех усилий, которые предпринима-
ет государство в сфере духовно-нрав-
ственного воспитания».

В.И. Матвиенко напомнила, что за 
последние годы в этом направлении 
сделано немало: принята Стратегия 
развития воспитания, законодательно 
закреплена воспитательная функция 
образования, в школах и колледжах 
педагогам установлена надбавка за 
классное руководство и многое-мно-
гое другое.

Вместе с тем глава Совета Федера-
ции выразила сожаление, что, как и 
во многих других сферах, здесь фик-
сируется чрезмерная забюрократизи-
рованность: «Действует около девяти 
тыс. нормативных актов, которые в 
той или иной мере затрагивают во-
просы духовно-нравственных ценно-
стей; 450 из них – федерального уров-
ня. При этом многие из документов 
противоречат друг другу. Пора здесь 
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наводить порядок и делать эту систе-
му более стройной, более компактной 
и понятной для граждан».

При этом Председатель Совета Фе-
дерации считает необходимым уде-
лить пристальное внимание и систе-

ме образования. В первую очередь 
она предложила подумать об увеличе-
нии количества часов уроков истории 
в школах, резервы для этого в школь-
ной программе есть: «Само качество 
преподавания этого важнейшего 
предмета должно измениться. Невоз-
можно воспитать патриота сухими, 
бездушными лекциями, зазубрива-
нием исторических дат и событий».

Валентина Ивановна обратила вни-
мание участников совещания на ор-
ганизованный Советом Федерации 
совместно с белорусскими коллегами 
и ОАО «РЖД» проект «Поезд Памяти» 
и выразила надежду, что таких акций 
будет с каждым годом больше.

Отдельно В.И. Матвиенко остано-
вилась на теме совершенствования 
работы педагогических кадров и со-
общила, что 27 июня 2022 года Пре-
зидент Российской Федерации подпи-
сал Указ «О проведении в Российской 
Федерации Года педагога и наставни-
ка в 2023 году».

Валентина Ивановна выразила мне-
ние, что необходима новая система 
развития педагогических вузов, ко-
торая наполнит образование новым 
содержанием, позволит готовить учи-
телей с самыми современными ком-
петенциями – не узких предметников 
и воспитателей, а настоящих настав-
ников для ребят.

Председатель Совета Федерации 
обратила внимание, что в дискуссии 
приняли участие представители юно-
го поколения, у которых есть предло-
жения, касающиеся общероссийского 
движения школьников и молодёжи: 
«Сейчас на рассмотрении в Государ-
ственной Думе находится законопро-
ект, которым определяются основные 
принципы работы движения. При до-
работке этого документа мы обязатель-
но прислушаемся к идеям, исходящим 
от его будущих участников – детей. 
На выходе должно получиться живое, 
динамичное, привлекательное и по-
настоящему общественное движе-
ние, которое поможет ребятам само-
реализоваться, найти новых друзей 
и определить свой путь во взрослой 
жизни».

Заместитель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации Т.А. Голи-
кова подчеркнула, что кабинет ми-
нистров проводит системную работу 
в сфере образования и воспитания 
подрастающего поколения. Среди 

важных направлений она указала на 
работу с родителями, развитие волон-
тёрского движения, деятельность и 
формирование детских организаций.

Касаясь темы преподавания исто-
рии, вице-премьер проинформиро-
вала, что прорабатывается вопрос 
включения в образовательные про-
граммы для младших классов исто-
рического просвещения: «В этом же 
году планируется установить для всех 
вузов страны единые требования по 
преподаванию истории и обеспечить 
её изучение для всех специальностей 
и направлений подготовки в объёме 
не менее 144 академических часов».

По её словам, в рамках историче-
ского просвещения также обсужда-
ется возможность реализации про-
екта «Моя Россия – моя история» 
для старшеклассников и студентов 
колледжей, в рамках которого ещё 
раз планируется осветить значимые 
исторические события и их влияние 
на становление государства.

Заместитель руководителя Феде-
рального агентства по делам моло-
дёжи, сопредседатель Российского 
движения школьников Д.И. Фаттахов 
рассказал о работе детских объедине-
ний в России. Он сообщил, что сейчас 
дети, родители и педагоги активно 
обсуждают создание новой органи-
зации, среды для самореализации и 
форм работы. Также своё мнение о 
будущей концепции детской органи-
зации высказали российские школь-
ники – Анастасия Твердохлеб и Рифат 
Ахметзянов.

В заседании Совета при Президен-
те Российской Федерации по реали-
зации государственной политики в 
сфере защиты семьи и детей приня-
ли участие заместитель Председате-
ля Совета Федерации Г.Н. Карелова, 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре (ответственный секретарь Сове-
та) Л.С. Гумерова, Министр культуры 
Российской Федерации О.Б. Любимо-
ва, Министр просвещения Российской 
Федерации С.С. Кравцов, Губернатор 
Астраханской области И.Ю. Бабушкин, 
Губернатор Липецкой области И.Г. Ар-
тамонов, руководитель Образователь-
ного Фонда «Талант и успех» Е.В. Шме-
лёва, кинорежиссёр, народный артист 
РСФСР, председатель Союза кинема-
тографистов России Н.С. Михалков, 
представители субъектов Российской 

Федерации и Донецкой Народной Ре-
спублики, деятели культуры, учителя, 
школьники.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ЛУЧШИЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРАКТИКИ 
ПО ПОДДЕРЖКЕ ЖЕНСКОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Совет Федерации и Российский экспортный центр договорились о 

проведении ежегодного Всероссийского конкурса центров поддержки 

экспорта «Лидеры поддержки. Женщины в экспорте». Соответствующее 

соглашение подписали Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и 

генеральный директор Российского экспортного центра В.О. Никишина. 

Торжественная церемония прошла на стенде Евразийского женского 

форума в рамках 25-го Петербургского международного экономического 

форума.

В.И. Матвиенко подчеркнула, что Со-
вет Федерации уделяет большое вни-
мание развитию региональных эко-
номик. «Мы заинтересованы в том, 
чтобы в субъектах Российской Феде-
рации появлялись новые точки эконо-
мического роста», – сказала Председа-
тель Совета Федерации. По её словам, 
сегодня малый и средний бизнес яв-
ляются поставщиками российского 
экспорта в зарубежные страны. В но-
вых экономических реалиях необхо-
димо этому содействовать, подчер-
кнула В.И. Матвиенко. Подписанное 

соглашение, безусловно, будет этому 
способствовать.

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что тема развития женского бизнеса 
и его экспортного потенциала – одна из 
приоритетных в повестке Евразийского 
женского форума. Помимо дискуссий в 
разных форматах на форуме проходят 
бизнес-диалоги, двусторонние встречи, 
подписание соглашений, презентации, 
во время которых происходит не толь-
ко обмен опытом, но и предлагаются 
новые инициативы с международным 
участием. «Мы эту работу, безусловно, 

будем продолжать, – сказала В.И. Мат-
виенко, – и, несмотря на нынешнюю на-
пряжённую обстановку в мире, между-
народные инициативы наших форумов 
реализуются».

По мнению В.О. Никишиной, обеспе-
чение благоприятных условий особенно 
важно для начинающих предпринима-
тельниц. «Конкурс среди центров под-
держки экспорта – один из проектов, ко-
торые мы решили запустить в этом году 
в рамках женской повестки. Мы будем 
выявлять и популяризировать лучшие 
практики региональных центров, чтобы 
в каждом субъекте Российской Федера-
ции – от Калининграда до Владивосто-
ка – женщины знали, что всегда могут 
обратиться за необходимой помощью. 
И новые горизонты им будет покорять 
легче», – сказала генеральный дирек-
тор Российского экспортного центра. 
Она также отметила, что Российский 
экспортный центр разработает мето-
дологию и обеспечит организационно-
техническое сопровождение всерос-
сийского конкурса, а Совет Федерации, 
Совет Евразийского женского форума 
при Совете Федерации обеспечат его 
информационную поддержку.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Карелова подчеркнула 
важность поддержки женского предпри-
нимательства и экспортной деятельно-
сти. «Женщины-предприниматели во 
время пандемии продемонстрировали 
умение оперативно и эффективно адап-
тировать бизнес-процессы под новые 
реалии», – отметила она, выразив уве-
ренность, что даже с учётом новых об-
стоятельств в международных отноше-
ниях женщины-экспортёры с присущим 
им стремлением к успеху и драйвом про-
должат развивать экспортную деятель-
ность и выходить на новые рынки. 

Сенатор Российской Федерации счи-
тает, что ежегодный всероссийский 
конкурс будет способствовать повыше-
нию роли женского предприниматель-
ства в развитии экспортного потенци-
ала России.

По мнению организаторов конкур-
са, соревнование между центрами при-
влечёт женщин-предпринимателей к 
экспортной повестке, увеличит долю 
женского экспорта и поможет масшта-
бировать лучшие региональные приме-
ры по поддержке предпринимателей. 
Соглашение предусматривает расши-
ренное освещение успешных региональ-
ных экспортных проектов, реализуемых 

представителями малого и среднего биз-
неса, относящимися к категории «жен-
ское предпринимательство». Речь идёт 
и о повышении информированности 
женщин-предпринимателей – участниц 
внешнеторговой деятельности о мерах 
государственной поддержки экспорта 
и импорта.

С идеей проведения конкурса высту-
пила генеральный директор Российско-
го экспортного центра В.О. Никишина 
на встрече с женщинами-экспортёрами, 
которая прошла в Совете Федерации в 
конце мая 2022 года. Тогда участники 
обозначили, что регионы и региональ-
ные центры поддержки экспорта ста-
новятся одним из важнейших звеньев 
в расширении экспортной составляю-
щей торговли.

Ещё одной инициативой, озвученной 
В.О. Никишиной на этом мероприятии, 
стало обновление концепции програм-
мы «Сделано в России». В.И. Матвиенко 
поддержала идею и пожелала програм-
ме успеха. И уже на полях ПМЭФ-2022 
Российский экспортный центр объявил 
о перезапуске программы доброволь-
ной сертификации, которую он реа-
лизует с 2017 года. Теперь «Сделано в 
России» становится общенациональ-
ным брендом, объединяющим по всему 
миру тех, кто гордится товарами, произ-
ведёнными российскими компаниями. 
Именно под брендом «Сделано в Рос-
сии» последние пять лет отечественные 
предприниматели представляли про-
дукцию на международных выставках, 
продвигались на зарубежные рынки и 
покоряли иностранных покупателей.

Общенациональный бренд «Сделано 
в России» станет единой платформой 
для бизнеса. При этом речь идёт о про-
движении «зонтичного» бренда, а не 
каждого товара в отдельности. Таким 
образом, каждый производитель, вно-
ся свой вклад, будет извлекать  пользу 
из активности других участников. Для 
компаний – это имиджевая и информа-
ционная поддержка, а также преферен-
ции, которые помогут развивать биз-
нес, новые потребители на внутреннем 
и внешних рынках, возможность начать 
продажи через павильоны за границей 
и доступ к инфраструктуре ВЭБ.РФ.

Новая концепция программы будет 
представлена на Международном экс-
портном форуме «Сделано в России», 
который пройдёт 20–22 октября в го-
роде Москве в Музейно-выставочном 
объединении «Манеж».
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ЗАВЕРШИЛАСЬ 
ПАРЛАМЕНТСКАЯ СЕССИЯ, 
КОТОРУЮ БЕЗ ВСЯКОГО 
ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ МОЖНО 
НАЗВАТЬ ИСТОРИЧЕСКОЙ
Уважаемые сенаторы Российской 
Федерации! 

Завершается весенняя парламентская 
сессия, которую без всякого преувеличе-
ния можно назвать исторической: на неё 
выпали события, открывшие новый этап 
в судьбе России, да и всего мирового со-
общества. Решение Президента Россий-
ской Федерации Владимира Владимиро-
вича Путина о признании независимости 
Донецкой и Луганской народных респу-
блик и о проведении специальной воен-
ной операции по защите Донбасса стали 
ясными сигналами, что мы никому ни-
когда не позволим игнорировать наши 
национальные интересы, ставить под 
угрозу безопасность наших граждан, что 
Россия своих не бросает в беде. 

Сенаторы Российской Федерации ста-
ли непосредственными участниками 
этих судьбоносных событий. 22 февраля 
в этих стенах нами были ратифицирова-

ны договоры о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи с Донецкой и Лу-
ганской народными республиками, дано 
согласие на использование Вооружённых 
Сил Российской Федерации за предела-
ми страны. 

Я особо хочу отметить, что в непростых, 
нестандартных условиях, несмотря на ко-
лоссальное давление извне, сенаторский 
корпус продемонстрировал твёрдость и 
ответственность, единодушно поддержав 
позицию Президента, и никто из нас, кол-
леги, не смалодушничал. 

Сегодня мы видим, что спецоперация 
реализуется по плану, чётко и последова-
тельно. Российские военнослужащие му-
жественно и профессионально выполня-
ют свой долг. И нет никаких сомнений, 
что все цели, поставленные главой госу-
дарства, будут обязательно достигнуты. 

В освобождённые районы постепенно 
возвращается мирная жизнь. Уже на-

чалась работа по восстановлению до-
рог, коммунальных сетей, социальных 
объектов и жилья. Активное участие в 
этой работе принимают российские ре-
гионы. Многие из них взяли шефство 
над населёнными пунктами народных 
республик. Это в очередной раз дока-
зывает, что Россия – одна большая се-
мья, где каждый регион, каждый город 
в трудную минуту готовы протянуть 
руку помощи соседу и другу, где не де-
лят людей на своих и чужих. 

Я призываю вас, уважаемые коллеги, 
как представителей субъектов Федера-
ции продолжать делать всё возможное, 
чтобы помочь жителям Донецкой и Лу-
ганской Народных Республик. Любые 
инициативы в этой сфере сейчас очень 
важны. 

Сегодня, в период испытаний и вызо-
вов, как это не раз бывало в нашей исто-
рии, Россия сплотилась вокруг своих 
ценностей, своего суверенитета и осоз-
нания того, что правда на нашей сторо-
не. Массированные атаки в информаци-
онном поле не сломили наш дух, нашу 
веру в себя, а беспрецедентные санк-
ции Запада не смогли пошатнуть рос-
сийские экономику и финансовую си-
стему. Мы наблюдаем положительную 
динамику в таких ключевых отраслях, 
как строительство, сельское хозяйство, 
ряде других. Ситуация на рынке труда 
остаётся стабильной. Инфляция взята 
под контроль. А самое главное – госу-
дарство продолжает в полном объёме 
выполнять все взятые на себя социаль-
ные обязательства перед гражданами, в 
первую очередь – перед семьями с деть-
ми. Это наш национальный приоритет, 
на который никакие санкции и ограни-
чения повлиять не способны. 

При этом очевидно, что в условиях но-
вой реальности ни на день, ни на мину-

ту мы не можем себе позволить рассла-
биться, успокоиться. Вызовы, очевидно, 
будут нарастать. Возврата к прежнему 
мироустройству уже не будет. И это 
нужно хорошо понимать и осознавать. 
Вся система государственной власти, 
включая, безусловно, и Федеральное 
Собрание, должна работать чётко, эф-
фективно и слаженно. 

В период сессии мы доказали, что го-
товы к работе в таких непростых, мож-
но даже сказать, жёстких условиях. В 
ходе 13 заседаний Советом Федерации 
было рассмотрено более 350 законов, 
в том числе целый ряд законов, наце-
ленных на повышение финансовой 
устойчивости субъектов Федерации, на 
оказание поддержки системообразую-
щим предприятиям, малому и средне-
му бизнесу.

Наша принципиальная позиция здесь 
остается неизменной – любое антикри-

Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации
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зисное решение должно максимально 
учитывать интересы регионов. 

Мы последовательно продвигаем та-
кой подход, в том числе в диалоге с Пра-
вительством России. Пользуясь случаем, 
я хочу поблагодарить Михаила Влади-
мировича Мишустина за то, что в Пра-
вительстве к предложениям Совета Фе-
дерации (а это, по сути, голос регионов) 
прислушиваются при принятии всех 
ключевых решений. Мы в этом убеди-
лись и по итогам недавно состоявшейся 
встречи Председателя Правительства с 
членами Совета палаты.

Рассчитываем, что в полной мере будут 
учтены и наши предложения по форми-
рованию концепции федерального бюд-
жета, которые были тщательно, до каж-
дой запятой, проработаны с субъектами 
Федерации и одобрены на нашем преды-
дущем заседании.

В центре внимания палаты остаётся ре-
формирование контрольно-надзорной 
деятельности. Важным шагом здесь стал 
принятый нами федеральный закон, ко-
торым до конца текущего года продлён 
мораторий на плановые и внеплановые 
проверки малого и среднего бизнеса. 

Мы продолжим предметно занимать-
ся вопросами смягчения администра-
тивной нагрузки на предпринимате-
лей с учётом главной задачи, которую 
поставил Президент: навсегда, на по-
стоянной основе, отказаться от про-
ведения большинства проверок всего 
российского бизнеса, деятельность ко-
торого не связана с высокими рисками 
причинения вреда.

Напоминаю, что комитетам по Ре-
гламенту, по экономической политике 
дано поручение подготовить предложе-
ния в тесном сотрудничестве, в контак-
те с Правительством по дальнейшему 
реформированию системы контроль-
но-надзорных органов. Надо отдать 
должное, Правительство уже много 
сделало в этом направлении, но с учё-
том новых задач, поставленных Прези-
дентом в его докладе на Петербургском 
международном экономическом фору-
ме, есть ещё над чем работать.

В период весенней сессии Совет Фе-
дерации традиционно уделял приори-
тетное внимание мерам комплексной 
социальной поддержки граждан. Одо-
брены законы об индексации пенсий, в 
том числе военных пенсионеров, сохра-
нены социальные доплаты к пенсиям 
детей-инвалидов и детей, получающих 
пенсию по потере кормильца, принят 

закон о бесплатном проезде дошколь-
ников в пригородных поездах, а также 
закон о создании российского движе-
ния детей и молодёжи. 

Нами проведён системный анализ 
состояния инфраструктуры детско-
го отдыха. Теперь мы владеем полной 
информацией, что называется, по каж-
дому детскому оздоровительному ла-
герю в каждом субъекте Федерации. 
С учётом этих данных подготовлены 
предложения в федеральную програм-
му по восстановлению и строительству 
объектов отдыха детей, которая долж-
на стартовать уже в следующем году. 
Мощной отправной точкой здесь ста-
ло начало строительства флагманско-
го детского реабилитационного центра 
в Евпатории. Наша инициатива была 
поддержана Президентом России, и мы 
обязательно продолжим следить за хо-
дом реализации этого долгожданного 
и очень нужного проекта. 

Говоря о значимых событиях парла-
ментской жизни в период весенней 
сессии, отмечу, что впервые в рамках 
своих новых конституционных полно-
мочий Совет Федерации поддержал 
представленную Президентом кандида-
туру Александра Вячеславовича Курен-
кова на должность главы МЧС. Также 
на должность судьи Конституционного 
Суда нами был назначен Андрей Юрье-
вич Бушев. 

Отдельно хочу сказать о международ-
ной деятельности Совета Федерации. 
Несмотря на фактическое заморажива-
ние контактов с коллегами из недруже-
ственных стран, темпы межпарламент-
ской работы остаются высокими. Мы 
продолжаем активно развивать диалог 
с партнёрами из стран Азии, Африки, 
Ближнего Востока, Латинской Амери-
ки. В эту сессию созданы группы друж-
бы с парламентариями Зимбабве, Мо-
замбика, Алжира, Никарагуа. 

Приоритетное внимание уделяем со-
трудничеству в рамках Содружества 
Независимых Государств. В марте в 
честь 30-летия МПА СНГ прошло тор-
жественное заседание Совета Ассам-
блеи в Казахстане, а в мае впервые 
состоялся Межпарламентский форум 
стран Центральной Азии и Российской 
Федерации в Туркменистане. Важным 
событием с учётом растущей актуаль-
ности межрегионального сотрудниче-
ства стал и наш традиционный, уже 
Девятый форум регионов Беларуси и 
России.

Также в период весенней сессии прош-
ли мероприятия Совета законодателей, 
X Рождественские парламентские встре-
чи с участием Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла, Форум молодых пар-
ламентариев, приуроченный к 10-летию 
Палаты молодых законодателей при Со-
вете Федерации. Замечательное меро-
приятие прошло в музее на Поклонной 
горе, когда мы 45 городам, всем городам 
воинской славы вручили Мечи Победы, 
изготовленные златоустовскими масте-
рами. Активное участие сенаторы приня-
ли в работе юбилейного 25-го Петербург-
ского международного экономического 
форума, на площадке которого впервые 
были представлены проекты экосистемы 
Евразийского женского форума. 

Кроме того, состоялось заседание пре-
зидентского совета по вопросам защиты 
семьи и детей, посвящённое вопросам 
духовно-нравственного и патриотическо-
го воспитания, а одним из наиболее эмо-
циональных событий сессии стал запуск 
российско-белорусского проекта «Поезд 
Памяти», в рамках которого, как уже се-
годня мы говорили, 200 старшекласс-
ников из России и Белоруссии из всех 
регионов посетили 15 городов России и 
Белоруссии, чья история связана с собы-
тиями Великой Отечественной войны. 

И всех событий, мероприятий не пере-
числить. Их много проходит по линии 
комитетов, идёт реализация индивиду-
альных проектов, региональных. Это 
была такая активная, насыщенная, по-
лезная работа.

Ещё одним достижением палаты мож-
но назвать учреждение Дня народных ху-

дожественных промыслов. Символично, 
что этот праздник появился в год, объяв-
ленный в нашей стране Годом культур-
ного наследия народов России, и мы и 
впредь будем серьёзное внимание ока-
зывать поддержке народных художе-
ственных промыслов.

Уважаемые коллеги, считаю, что по 
итогам весенней сессии Совет Федера-
ции вновь доказал, что является палатой 
конкретных дел, надёжным защитником 
интересов регионов. Это наше кредо, это 
наш фирменный стиль, и это то, что ни-
когда не изменится.

Я хочу искренне поблагодарить всех 
вас, уважаемые сенаторы, всех и каж-
дого из вас, ваших помощников, се-
кретариаты, комитеты, весь Аппарат 
Совета Федерации и его руководителя 
Геннадия Ивановича Голова за добро-
совестный, эффективный труд. 

Парламентская сессия заканчивает-
ся, но работа сенаторов, как мы с вами 
уже договорились, продолжается. Впе-
реди у нас – целый ряд мероприятий, 
в том числе в регионах. Но, несмотря 
на плотный график, я надеюсь, вам 
всё-таки удастся отдохнуть, провести 
больше времени со своими родными, 
близкими, набраться сил для работы 
в период осенней сессии, которая обе-
щает быть также не менее динамич-
ной и насыщенной. 

Ещё раз спасибо вам всем за ра-
боту. Благодарю вас за внимание. 
(Аплодисменты.)

(Публикуется по стенограмме 528-го 
пленарного заседания Совета Федерации.)
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ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
РЕГИОН С ВЫСОКИМ 
ИНВЕСТИЦИОННЫМ 
РЕЙТИНГОМ
23–25 мая 2022 года в Совете Федерации прошли Дни Ленинградской 

области, в рамках которых состоялись рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством региона и «час субъекта 

Российской Федерации» на 525-м пленарном заседании палаты. На 

расширенных заседаниях пяти комитетов Совета Федерации с участием 

членов делегации Ленинградской области были рассмотрены актуальные 

для региона проблемы, в том числе инициативы по экологической защите 

Финского залива и Ладожского озера и дальнейшему развитию областной 

транспортной инфраструктуры.

В здании Совета Федерации была развёрнута выставка, представившая 

наиболее перспективные проекты развития региона.

В рамках культурной программы состоялся концерт государственного 

симфонического оркестра Ленинградской области, а также 

демонстрировалась фотовыставка «Команда 47».

В ходе встречи Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко с Губернатором 
Ленинградской области А.Ю. Дрозден-
ко и председателем областного Законо-
дательного собрания С.М. Бебениным 
были затронуты наиболее актуальные 
проблемы социально-экономического 
развития региона.

В беседе приняли участие сенаторы Рос-
сийской Федерации, представляющие 
Ленинградскую область в Совете Феде-
рации: первый заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Д.Ю. Василенко 
и заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельности 
С.Н. Перминов.

Выступая в рамках «часа субъекта Рос-
сийской Федерации» на 525-м заседа-
нии Совета Федерации, Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко от-
метила, что Ленинградскую область се-
годня можно назвать по-настоящему 
успешным, динамично развивающим-
ся регионом. Область входит в десятку 
регионов-лидеров по качеству жизни и 
социально-экономическому развитию, 
является одним из наиболее инвести-
ционно привлекательных субъектов Фе-

дерации: «Показатели промышленного 
производства у вас выше, чем в среднем 
по России. Аграрная отрасль также де-
монстрирует серьёзные успехи… Набра-
ны очень хорошие темпы жилищного 
строительства. По вводу жилых домов 
в расчёте на тысячу человек вы обошли 
все другие субъекты Федерации».

В.И Матвиенко обратила внимание 
на то, что с учётом новых экономиче-
ских условий, в которых сегодня живёт 
страна, в Ленинградской области уже 
принят целый пакет реально работаю-
щих мер по поддержке экономики, биз-
неса и граждан: «Безусловно, впереди 
ещё очень много работы. Прежде всего 
необходимо сокращать зависимость от 
импорта, особенно в сфере сельского хо-
зяйства. Насколько мне известно, мно-
гие хозяйства нуждаются в импортной 
технике, есть риск возникновения слож-
ностей с племенным материалом. Учи-
тывая важность продовольственной без-
опасности, призываю вас максимально 
быстро решать такие вопросы».

Кроме того, В.И. Матвиенко назвала 
правильными такие приоритетные за-
дачи, как сохранение объёмов промыш-
ленного производства, а значит рабочих 
мест, и выполнение всех социальных 
обязательств перед жителями регио-
на: «Это особенно важно с учётом ухо-
да ряда западных компаний из нашей 
страны».

Председатель Совета Федерации от-
метила и созданный в области Центр 

управления регионом: «Такая пря-
мая связь людей и власти особенно 
важна для развития всей социальной 
инфраструктуры».

Валентина Ивановна подчеркнула, что 
Совет Федерации всецело поддержива-
ет планы региона по финансированию 
строительства новых школ и будет до-
биваться, чтобы необходимые средства 
на это были выделены.

Обращая внимание на вопросы эколо-
гии, она отметила, что недавно был дан 
старт работам по ликвидации полигона 
токсичных отходов «Красный Бор»: «Со-
вет Федерации приложил немало уси-
лий, чтобы сдвинуть процесс с мёртвой 
точки. И теперь мы будем вниматель-
но следить за ходом выполнения работ. 
Рассчитываем, что рекультивация по-
лигона будет проведена добросовестно 
и в срок».

Председатель Совета Федерации по-
здравила жителей региона с 95-летием 
Ленинградской области, которое будет 
отмечаться в августе этого года, и побла-
годарила руководство региона за вклад 
в дело увековечения памяти защитни-
ков Родины, сбережение и реставрацию 
памятников и мемориалов войны.

В.И. Матвиенко отметила, что в рам-
ках Дней Ленинградской области про-
ведена серьёзная работа, подготовлен 
проект итогового постановления пала-
ты: «Мы будем добиваться его 100-про-
центной реализации. Вы можете рас-
считывать на Совет Федерации. Мы как 
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палата регионов всегда выступаем ва-
шим партнёром и союзником».

Губернатор Ленинградской области 
А.Ю. Дрозденко в своём докладе «Со-
циально-экономические достижения 
Ленинградской области в 2012–2022 
годах. Ключевые направления» сделал 
акцент на том, что Ленинградская об-
ласть – это растущий, индустриальный 
регион с высоким инвестиционным рей-
тингом, социально ориентированными 
программами развития и сильными ин-
ститутами гражданского общества.

За 10 лет численность населения Ле-
нинградской области увеличилась на 10 
процентов. В прошлом году регион пере-
шагнул отметку в 1 900 тысяч жителей. 
Область – один из лидеров жилищного 
строительства в масштабах всей стра-
ны. Ежегодный ввод жилья в последние 
семь лет стабильно превышает 2 млн кв. 
метров, а в 2021 году достиг рекордных 
3,3 млн кв. метров.

Глава региона обратил внимание се-
наторов Российской Федерации на то, 
что Ленинградская область входит в 
топ-3 миграционно привлекательных 
регионов России. С 2012 года миграци-
онный прирост составил почти 287 ты-
сяч человек. Также область занимает 7-е 
место в рейтинге качества жизни среди 
субъектов Российской Федерации. «За 
10 лет мы увеличили расходную часть 
консолидированного бюджета с 90 до 
212 млрд рублей. При этом расходы на 
социально-культурную сферу выросли 
в 2,5 раза, а расходы на развитие жи-

лищно-коммунальной инфраструкту-
ры – в 2,8 раза. В общей сложности на 
них приходится 74 процента всех бюд-
жетных расходов», – проинформировал 
А.Ю. Дрозденко.

Он подчеркнул, что с 2012 года в ре-
гионе построено и введено 50 новых 
медицинских учреждений, включая по-
ликлиники, ФАПы, больницы, 13 физ-
культурно-оздоровительных комплек-
сов, 6 ледовых арен, 10 бассейнов и 
более 200 спортивных площадок и ста-
дионов, 25 новых школ, более 100 но-
вых детских садов, 5 новых объектов со-
циально-культурной инфраструктуры, 
ещё более 200 объектов образования, 
культуры и спорта модернизировано. 
Высокие темпы жилищного строитель-
ства обязывают наращивать усилия и в 
развитии социальной инфраструктуры, 
сказал губернатор.

А.Ю. Дрозденко напомнил, что Ленин-
градская область – регион с богатым 
культурно-историческим наследием. 
Это более 5 тыс. памятников различных 
эпох: объекты ЮНЕСКО, дворцово-пар-
ковые ансамбли, усадебные комплексы, 
средневековые крепости, памятники 
боевой славы, объекты религиозного 
паломничества. За 10 лет отреставри-
ровано более 100 памятников истории 
и культуры, появились новые музеи, в 
том числе интерактивные.

В выступлении председателя Законо-
дательного собрания Ленинградской 
области С.М. Бебенина отмечено, что 
за последние 10 лет законодателями ре-

гиона было принято почти 1,5 тыс. за-
конов. Приоритетными направлениями 
законотворчества стали социальная за-
щита граждан, бюджетное и налоговое 
регулирование, развитие местного само-
управления, а в последние годы – меры 
поддержки бизнеса, сначала в условиях 
пандемии, а затем в условиях санкций.

«Большое внимание уделяется реше-
нию проблем, связанных с защитой 
окружающей среды, в том числе при-
нят ряд системных решений в области 
обращения с отходами. Знаковые за-
коны в социальной сфере – Социаль-
ный кодекс Ленинградской области и 
областной закон «47 гарантий для 47 
региона». Только в 2022 году на соци-
альную политику будет направлено бо-
лее 36 млрд рублей, а Социальный ко-
декс постоянно дополняется новыми 
статьями для увеличения социальных 
выплат семьям с детьми с низким уров-
нем доходов и тем, кто в силу объектив-
ных причин не может самостоятельно 
преодолеть сложную жизненную ситу-
ацию», – отметил глава регионального 
парламента.

На заседании был принят за основу 
проект постановления Совета Феде-
рации «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Ленинградской области». По этому во-
просу выступил председатель Комитета 
Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера А.А. Шевченко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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СЕВАСТОПОЛЬ –
ОСОБЫЙ, ЗНАКОВЫЙ ГОРОД 

ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ 

В рамках Дней города федерального значения Севастополя в Совете 

Федерации, проходивших во время парламентской весенней сессии 

2022 года, были рассмотрены вопросы социально-экономического 

развития этого субъекта Российской Федерации. На 526-м заседании 

Совета Федерации во время «часа субъекта Российской Федерации» на 

презентации Севастополя с докладами о перспективах развития города 

федерального значения, приоритетах в законодательной деятельности 

выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 

Губернатор Севастополя М.В. Развожаев и Председатель 

Законодательного Собрания города Севастополя В.В. Немцев.

В ходе встречи Председателя Совета 
Федерации В.И. Матвиенко с Губерна-
тором Севастополя М.В. Развожаевым 
обсуждались перспективы социаль-
но-экономического развития регио-
на, вопросы, требующие решений на 
федеральном уровне. В беседе при-
няли участие Председатель Законода-
тельного Собрания города Севастопо-
ля В.В. Немцев, сенаторы Российской 
Федерации – представители от испол-
нительного и законодательного (пред-
ставительного) органов государствен-
ной власти Севастополя – заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре 
Е.Б. Алтабаева, член Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
С.Н. Колбин.

Как подчеркнула В.И. Матвиенко, 
Дни субъекта Российской Федерации 
в Совете Федерации – полезный фор-
мат, чтобы представить регион на 
федеральной площадке, поделиться 
опытом, обозначить существующие 
проблемы. «Уже сделано много пози-
тивного. Думаю, жители города Сева-
стополя это ценят. Но мы понимаем, 
что проблем ещё много и нужны до-

полнительные усилия на всех уров-
нях», – отметила Председатель Совета 
Федерации.

М.В. Развожаев сообщил, что за два 
дня эффективной работы в Совете Фе-
дерации удалось обсудить много ак-
туальных вопросов. «Мы вынесли на 
обсуждение проблемы, требующие 
решений: теплоэнергетика, дорожное 
строительство, социальная инфра-
структура, детский отдых и другие. 
Есть уже положительные результаты 
нашей совместной работы с комитета-
ми Совета Федерации», – подчеркнул 
Губернатор Севастополя.

В.И. Матвиенко и М.В. Развожаев 
осмотрели выставку в Совете Федера-
ции, посвящённую легендарной исто-
рии и современному развитию города 
Севастополя.

На 526-м заседании Совета Федера-
ции в рамках «часа субъекта Россий-
ской Федерации» состоялась презен-
тация города федерального значения 
Севастополя.

Как отметила в своём выступлении 
Председатель Совета Федерации, Се-
вастополь – это особый, знаковый го-
род для всей России. «Он всегда был и 

будет символом мужества и доблести, 
нашей гордостью», – заявила она.

В.И. Матвиенко отметила, что во-
семь лет назад жители Севастополя 
приняли судьбоносное, историческое 
решение о воссоединении с Россией. 
«Сегодня мы особенно хорошо пони-
маем, насколько важными и своевре-
менными оказались принятые в мар-
те 2014 года решения», – подчеркнула 
Председатель Совета Федерации.

По словам Председателя Совета Фе-
дерации, Севастополь продолжает раз-
виваться опережающими темпами. 
«Успешно решаются системные, заста-
релые проблемы. Обеспечено надёж-
ное снабжение города электричеством, 
теплом, водой, налажено железнодо-
рожное сообщение с Большой землёй, 
открыто движение по трассе «Таврида». 
Всё это сделано во многом благодаря 
личному вниманию главы государ-
ства», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание, что город Севасто-
поль возвращает себе звание важного 
индустриального центра. В прошлом 
году рост промышленного производ-
ства составил более 20 процентов, 
объёма инвестиций – почти 50 про-
центов. Развиваются не только тради-
ционные для города отрасли, но и но-
вые направления. По примеру многих 
российских региональных центров 
создан технопарк в сфере информа-

ционных технологий. «Многое дела-
ется для повышения качества жизни 
граждан. Построены новые образо-
вательные учреждения, детские и 
спортивные площадки, реконструи-
рованы или созданы с нуля парки и 
скверы. Капитально ремонтируются 
и оснащаются больницы и поликли-
ники», – сказала Председатель Сове-
та Федерации.

В.И. Матвиенко отметила, что жите-
ли других регионов, видя все эти по-
зитивные изменения, с удовольствием 
переезжают жить в город Севасто-
поль. «Сегодня у вас самый высокий 
в России коэффициент миграцион-
ного прироста населения. Это заме-
чательно, но в таких условиях и на 
коммунальную инфраструктуру, и на 
социальную сферу оказывается допол-
нительная нагрузка», – добавила она. 
В связи с этим Председатель Совета 
Федерации обратила внимание на во-
просы строительства школ, качество 
медицинской помощи, организацию 
оздоровительного детского отдыха, 
уровень оказываемых туристических 
услуг, газификацию.

Председатель Совета Федерации 
отметила, что руководство региона 
поставило цель – превратить город 
Севастополь в самый современный 
культурный, туристический, спортив-
ный и технологический центр на бе-
регу Чёрного моря, при этом сохранив 
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его уникальную атмосферу, уют и ду-
шевность. «Совет Федерации как па-
лата регионов окажет всестороннюю 
поддержку вашим начинаниям», – за-
верила В.И. Матвиенко.

Губернатор Севастополя М.В. Развожа-
ев отметил, что в Севастополе каждый по-
нимает, какой ответственный и необхо-
димый шаг был сделан восемь лет назад.

Говоря о главных итогах прошед-
ших лет, М.В. Развожаев напомнил, 

что снята энергетическая блокада, 
построена Балаклавская ТЭС, благо-
даря возведённому Крымскому мосту 
возобновлено железнодорожное сооб-
щение с Севастополем, реализованы 
масштабные проекты по надёжному 
водоснабжению города – построен во-
дозабор на реке Бельбек, изготовлена, 
смонтирована и запущена уникальная 
плавучая насосная станция на Кады-
ковском карьере.

По словам М.В. Развожаева, огром-
ное значение для развития города 
имеет государственная программа 
развития Крыма и Севастополя. В 
этом году Президентом Российской 
Федерации принято решение о прод-
лении программы до 2027 года с пер-
спективой реализации до 2030 года. 
Это дало возможность планировать 
стратегическое развитие города. Так, 
в Севастополе проведена комплекс-
ная реставрация знаковых объек-
тов культурного наследия: Малахова 
кургана, Сапун-горы, Константинов-
ской батареи. В 2021 году на берегу 
Карантинной бухты открыт новый 
мемориал, посвящённый 100-летию 
окончания Гражданской войны на 
Юге России. «За 8 лет в городе бла-
гоустроено 157 гектаров обществен-
ных пространств, скверов и парков. 
Люди увидели совершенно иное ка-
чество жизни», – отметил Губернатор 
Севастополя.

Среди важных задач М.В. Развожа-
ев назвал проведение модернизации 
самого крупного гидроузла Севасто-
поля с увеличением мощности подачи 
очищенной воды в систему водоснаб-
жения города, а также строительство 
дополнительных водоводов, которые 
будут обеспечивать водой южную 
часть Севастополя, Инкерман и Ба-
лаклаву. «Мы видим Севастополь бу-
дущего современным, экологичным, 
комфортным для жизни и работы го-

родом. Городом великой истории, 
патриотической столицей России», – 
сказал Губернатор Севастополя.

Председатель Законодательного Со-
брания города Севастополя В.В. Нем-
цев подчеркнул, что благодаря при-
нятию Республики Крым и города 
Севастополя в состав Российской Фе-
дерации город получил возможность 
жить и развиваться, создавать новые 
рабочие места, реализовывать мас-
штабные инфраструктурные и соци-
альные проекты. В ходе проделанной 
за прошедшие годы работы по форми-
рованию законодательной базы нового 
субъекта Российской Федерации было 
принято 622 закона, из них 199 – базо-
вых, сообщил он.

«Законодательный процесс, а также 
механизмы финансовой и социальной 
поддержки хозяйствующих субъектов 
и граждан региона были доведены 
до уровня общероссийских стандар-
тов», – сказал глава регионального 
парламента.

По итогам обсуждения сенаторы 
Российской Федерации на 527-м пле-
нарном заседании Совета Федерации 
приняли постановление Совета Феде-
рации «О государственной поддерж-
ке социально-экономического раз-
вития города федерального значения 
Севастополя».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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РЕСПУБЛИКА АДЫГЕЯ
ОТМЕТИЛА 100-ЛЕТИЕ 

ОБРАЗОВАНИЯ ЗАМЕТНЫМ 

РОСТОМ ЭКОНОМИКИ 

В рамках Дней Республики Адыгея в Совете Федерации, 

проходивших в конце парламентской весенней сессии 2022 года, 

были рассмотрены вопросы социально-экономического развития 

этого региона. На 528-м заседании Совета Федерации во время «часа 

субъекта Российской Федерации» на презентации республики с докладами 

выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, Глава 

Республики Адыгея М.К. Кумпилов и Председатель Государственного 

Совета – Хасэ Республики Адыгея В.И. Нарожный.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко обсудила с руковод-
ством Республики Адыгея социально-
экономическое развитие региона. В 
беседе участвовали Глава Республи-
ки Адыгея М.К. Кумпилов, Председа-
тель Государственного Совета – Хасэ 
Республики Адыгея В.И. Нарожный, 
сенаторы Российской Федерации – 
представители от законодательного 
(представительного) и исполнитель-
ного органов государственной вла-
сти Республики Адыгея – заместитель 
председателя Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике 
М.К.-Г. Хапсироков и член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природо-
пользованию А.В. Наролин.

В.И. Матвиенко напомнила, что про-
ведение Дней субъекта Российской 
Федерации в Совете Федерации – воз-
можность для региона показать дости-
жения, поделиться опытом, рассказать 
о проблемах. По итогам Дней Республи-
ки Адыгея в Совете Федерации, в рам-
ках которых на заседаниях комитетов 
Совета Федерации обсуждались акту-
альные для региона вопросы, будет при-
нято постановление Совета Федерации.

М.К. Кумпилов сообщил, что все 
решения, включённые в постанов-
ление Совета Федерации по итогам 
Дней Республики Адыгея в Совете 
Федерации в 2016 году, практически 
реализованы.

Председатель Совета Федерации отме-
тила активную работу Главы Республики 
Адыгея, региональных законодателей 
и сенаторов Российской Федерации 
от Республики Адыгея. «Мы видим, 
как развивается Адыгея, республике 
есть чем гордиться. Регион требует 
дополнительного внимания со сторо-
ны федерального центра и отдельной 
поддержки».

В.И. Матвиенко и М.К. Кумпилов от-
крыли в Совете Федерации выставку, 
посвящённую 100-летию Республики 
Адыгея. На экспозиции была представ-
лена информация об истории региона, 
его традициях, а также о перспектив-
ных направлениях развития республи-
ки, в частности в агропромышленном 
комплексе и сфере туризма.

Во время состоявшейся в рамках 
«часа субъекта Российской Федера-
ции» на 528-м заседании Совета Феде-
рации презентации Республики Ады-
гея Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко поздравила жителей 
региона со 100-летием образования 
Республики Адыгея и отметила замет-
ный рост региональной экономики, 
улучшение инвестиционного клима-
та, высокие темпы строительства и 
ввода жилья, дорог и инфраструктуры.

По словам В.И. Матвиенко, таким 
успехам способствует реализация ин-
дивидуальной программы социально-
экономического развития региона. 
Благодаря ей был завершён ремонт 
ряда социальных объектов, рекон-
струированы автодороги и набереж-
ная парка в городе Майкопе.

При этом В.И. Матвиенко отметила 
сокращение числа предприятий мало-
го и среднего бизнеса и количества за-
нятых в них граждан. Это сигнал, что 
малому и среднему бизнесу стоит уде-
лять больше внимания, оказывать под-
держку, отметила она.

Председатель Совета Федерации счи-
тает правильным, что среди приорите-
тов руководства республики остаются 
повышение доступности и качества 
образования. Активно строятся совре-
менные школы и детские сады, но вто-
рые и даже третьи смены пока не лик-
видированы, сказала В.И. Матвиенко.
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Касаясь поддержки семей с деть-
ми, В.И. Матвиенко назвала важным, 
чтобы все меры отвечали демографи-
ческим и миграционным вызовам, 
подчеркнув, что социальную инфра-
структуру необходимо развивать с 
опережением.

Особое внимание Председатель Со-
вета Федерации уделила поддержке 
уникальных местных брендов, в част-
ности в сыроварении. «Именно ады-
гейские сыровары стали пионерами 
в деле защиты своего бренда», – ска-
зала В.И. Матвиенко.

Ещё одна визитная карточка реги-
она – это первозданная природа. По 
словам Председателя Совета Федера-
ции, по итогам прошлого года количе-
ство гостей Адыгеи превысило число 
её жителей. «Важным проектом для 
развития туризма станет строитель-
ство горного курорта «Лагонаки», – 
сказала В.И. Матвиенко. – Но при ре-
ализации проекта надо максимально 
сохранить экосистему этих заповед-
ных мест».

Глава Республики Адыгея М.К. Кум-
пилов считает, что у региона имеется 
большой потенциал и за последние 
годы благодаря принимаемым реше-
ниям на федеральном уровне респу-
блика серьёзно продвинулись по всем 
направлениям развития, включая 
увеличение промышленного произ-
водства и рост собственных доходов.

Среди проектов, которые должны дать 
серьёзный толчок развитию экономи-
ки республики, М.К. Кумпилов назвал 
создание промышленной зоны в Тахта-
мукайском районе, которая предпола-
гает создание не менее 10 тыс. рабочих 
мест, и горнолыжного экокурорта «Ла-
гонаки». «Туризм – в числе стратегиче-
ски важных направлений, – сказал М.К. 
Кумпилов. – Сейчас в республике пред-
ставлены основные тренды туристского 
спроса: познавательный, гастрономиче-
ский, экологический туризм».

Подробно Глава Республики Адыгея 
проинформировал об аграрно-про-
мышленном комплексе региона: «В 
прошлом году объём производства 
продукции сельского хозяйства со-
ставил более 35 млрд рублей. В АПК 
мы сделали серьёзный упор на разви-
тие молочной отрасли, садоводства».

М.К. Кумпилов рассказал об улуч-
шениях в области обеспечивающей 
инфраструктуры: «Уровень газифика-
ции достиг 92 процентов. Однако на 
фоне растущих объёмов жилищного 
строительства уже сейчас возникают 
сложности с подключением газа к но-
вым объектам».

К проблемным темам глава региона 
также отнёс нехватку энергетических 
мощностей, отметив, что большин-
ство подстанций, питающих объекты 
в республике, не имеет резерва мощ-
ности для присоединения нагрузки.

Кроме этого, М.К. Кумпилов обратил 
внимание сенаторов Российской Феде-
рации на необходимость продолжать 
работы по обеспечению безопасности 
Шапсугского водохранилища, которое 
является водоисточником для рисо-
вых площадей на территории Адыгеи 
и Краснодарского края, а также отме-
тил важность замены водопроводных 
сетей в городе Майкопе и обновле-
ния изношенной инженерной инфра-
структуры города Адыгейска.

Председатель Государственного Со-
вета – Хасэ Республики Адыгея В.И. На-
рожный сообщил, что за 30 лет депу-
татами Государственного Совета было 
принято более 2,5 тыс. республикан-
ских законов. «Создана фундаменталь-
ная законодательная база,  – сказал 
В.И. Нарожный, – которая позволяет 
успешно разрабатывать и реализо-
вывать перспективные инициативы, 
программы и проекты, поддерживать 
предпринимательство, активно при-
влекать в Адыгею инвестиции, про-
водить эффективную инновационную 
политику, заниматься вопросами им-
портозамещения, преодолевать кри-
зисные явления».

В.И. Нарожный проинформировал 
об участии адыгейских депутатов в 
работе по совершенствованию феде-
рального законодательства по наи-
более острым вопросам социально-
экономического развития региона. 
Инициативы касались выплаты стра-
ховой пенсии работникам сельско-
го хозяйства, переехавшим в город, 

расширения перечня лекарственных 
препаратов для больных муковисци-
дозом, применения материнского ка-
питала, борьбы с новыми формами 
потребления никотиносодержащих 
препаратов, освобождения от нало-
гообложения материальной помощи 
для студентов.

Председатель Государственного Со-
вета – Хасэ Республики Адыгея высоко 
оценил открытый и конструктивный 
диалог с сенаторами Российской Фе-
дерации, который способствует даль-
нейшему социально-экономическому 
развитию республики.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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525-е заседание Совета Федерации

25 мая 2022 года состоялось 525-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 23 вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения по во-

просам юрисдикции и оказания пра-
вовой помощи по делам, связанным с 
временным пребыванием формирова-
ний сил и средств системы коллектив-
ной безопасности на территориях госу-
дарств – членов Организации Договора 
о коллективной безопасности»;

«О ратификации Соглашения между 
Российской Федерацией и Республикой 
Южная Осетия об урегулировании во-
просов двойного гражданства»;

«О внесении изменений в часть чет-
вёртую Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации» (об основаниях для 
отказа в государственной регистрации 
товарного знака);

«О внесении изменения в статью 14.8 
Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях» 
(об установлении административной 
ответственности за отказ в заключении 
договора с потребителем в случае отка-
за предоставить персональные данные);

«О внесении изменения в статью 25 
Федерального закона «О рекламе» (о 
рекламе продуктов детского питания);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об основах туристской дея-
тельности в Российской Федерации» (о 
правовом регулировании функциони-

рования единой информационной си-
стемы электронных путёвок);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об усилении 
административной ответственности за 
нарушения пожарной безопасности);

«О внесении изменений в статью 
1661 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации и статьи 9 и 10 Федераль-
ного закона «О внесении изменений в 
Бюджетный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и установ-
лении особенностей исполнения бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации в 2022 году» (об особенно-
стях исполнения бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации в 
2022 году);

«О внесении изменения в статью 2 
Федерального закона «О внесении из-
менений в статьи 251 и 262 части вто-
рой Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о возобновлении дей-
ствия льготы по налогу на прибыль 
организаций в отношении доходов в 
виде имущественных прав на резуль-
таты интеллектуальной деятельности);

«О внесении изменений в статью 111 

части первой и часть вторую Налого-
вого кодекса Российской Федерации» 
(о совершенствовании налогообложе-
ния новых морских месторождений);

«О внесении изменений в статью 84 
части первой Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о  совершенство-

вании порядка постановки на учёт фи-
зических лиц в налоговых органах);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» (об упрощении применения 
таможенной процедуры переработки 
товаров на таможенной территории);

«О внесении изменений в статью 
69 Федерального закона «О государ-
ственной социальной помощи» (о со-
вершенствовании порядка предостав-
ления гражданам мер социальной 
поддержки);

«О внесении изменения в статью 3910 

Земельного кодекса Российской Феде-
рации» (о предоставлении земельного 
участка некоммерческой организации в 
безвозмездное пользование);

«О внесении изменения в статью 19 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
обеспечении российских производств 
кадрами, обладающими научно-иссле-
довательскими компетенциями в от-
раслях, нуждающихся в дополнитель-
ной защите от воздействия санкций 
недружественных Российской Федера-
ции государств);

«О внесении изменения в статью 34 
Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» (по вопро-
су заключения первого контракта о 
прохождении военной службы).

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «Научная и инно-
вационная деятельность Федерально-
го медико-биологического агентства: 

пути ускоренного развития меди-
цины» выступила руководитель Фе-
дерального медико-биологического 
агентства В.И. Скворцова.

В рамках «часа субъекта Россий-
ской Федерации» на заседании Сове-
та Федерации выступили Губернатор 
Ленинградской области А.Ю. Дроз-
денко и председатель Законодатель-
ного собрания Ленинградской обла-
сти С.М. Бебенин.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «О кандидатуре Куренкова Алек-
сандра Вячеславовича на должность 
Министра Российской Федерации по де-
лам гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий», «О докладе 
Генерального прокурора Российской 
Федерации о состоянии законности и 
правопорядка в Российской Федерации 
и о проделанной работе по их укрепле-
нию за 2021 год».
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526-е заседание Совета Федерации

8 июня 2022 года состоялось 526-е 
пленарное заседание Совета Феде-
рации, на котором было рассмотре-
но 43 вопроса.

На заседании выступил Председа-
тель Народного Совета Донецкой На-
родной Республики В.А. Бидёвка.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения между 

Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Боливарианской 
Республики Венесуэла о сотрудниче-
стве в исследовании и использовании 
космического пространства в мирных 
целях»;

«О ратификации протоколов о вне-
сении изменений в российско-кубин-
ские межправительственные кредит-
ные соглашения»;

«О денонсации Российской Федераци-
ей Соглашения о гарантиях прав граж-
дан государств – участников Содруже-
ства Независимых Государств в области 
пенсионного обеспечения»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании пенси-
онного законодательства Российской 
Федерации в отношении отдельных 
категорий страхователей и обмена ин-
формацией для установления пенсион-
ного обеспечения);

«О внесении изменения в статью 83 
Федерального закона «Устав железно-
дорожного транспорта Российской Фе-

дерации» (о бесплатном проезде детей 
в возрасте не старше 7 лет в пригород-
ных поездах);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившими 
силу отдельных положений законода-
тельных актов Российской Федерации» 
(о постановлениях Европейского Суда 
по правам человека);

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской Фе-
дерации» (о постановлениях Европей-
ского Суда по правам человека);

«О внесении изменения в статью 1274 
части четвёртой Гражданского кодек-
са Российской Федерации» (о свобод-
ном использовании объектов автор-
ских прав лицами с ограниченными 
способностями);

«О внесении изменений в статьи 14 
и 157 Гражданского процессуального 
кодекса Российской Федерации» (о со-
ставе суда);

«О внесении изменения в статью 183 
Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации» (об индекса-
ции присуждённых денежных сумм);

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской Фе-
дерации» (об обжаловании постанов-
ления дознавателя, следователя или 
прокурора по вопросу о размере рас-
ходов потерпевшего на выплату возна-
граждения его представителю);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «Об учреждениях 

и органах, исполняющих уголовные 
наказания в виде лишения свободы» 
(о создании учреждений уголовно-ис-
полнительной системы в соответствии 
с Генеральной схемой размещения уч-
реждений уголовно-исполнительной 
системы);

«О внесении изменения в статью 47 
Федерального закона «О воинской обя-
занности и военной службе» (по вопро-
су присвоения воинского звания воен-
нослужащему лётного состава);

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «Об обороне» и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (о Корабельном 
уставе Военно-Морского Флота);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном оборон-
ном заказе» (по вопросу предоставле-
ния информации о формировании цен 
на продукцию по государственному 
оборонному заказу);

«О внесении изменений в статью 171 

Федерального закона «Об обороне» и 
статью 31 Федерального закона «Об ос-
новах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» (по вопросу оказа-
ния первой помощи военнослужащим в 
условиях военного времени);

«О внесении изменений в Жилищный 
кодекс Российской Федерации» (в части 
корректировки порядка выбора способа 
управления многоквартирным домом);

«О внесении изменений в статью 10 
Федерального закона «О внесении из-
менений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации 

и установлении особенностей испол-
нения бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации в 2022 году» (об 
установлении особенностей исполне-
ния бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации в 2022 году в связи 
с применением особого порядка упла-
ты налогов);

«О внесении изменений в статью 3 
Федерального закона «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными вида-
ми юридических лиц» и Федеральный 
закон «О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных и муници-
пальных нужд» (о регулировании кон-
фликта интересов);

«О внесении изменений в статью 1 
Федерального закона «О закупках то-
варов, работ, услуг отдельными видами 
юридических лиц» (о регулировании 
закупок у взаимозависимых с заказчи-
ком лиц);

«О внесении изменения в статью 19 
Федерального закона «О защите кон-
куренции» (о целях предоставления 
государственных и муниципальных 
преференций);

«О внесении изменения в статью 9 Фе-
дерального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей» (по 
вопросу прекращения регистрации в 
качестве индивидуального предприни-
мателя лиц, содержащихся под стражей, 
осуждённых и отбывающих наказание 
в виде лишения свободы);

«О внесении изменения в статью 25 
Федерального закона «О приватизации 
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государственного и муниципального 
имущества» (об оптимизации управ-
ления дочерними организациями хол-
динговых структур, 100 процентов 
акций которых находятся в собствен-
ности Российской Федерации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об электроэнергетике» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (о совер-
шенствовании порядка взаимодей-
ствия субъектов электроэнергетики и 
потребителей);

«О внесении изменений в статью 7 
Федерального закона «О государствен-
но-частном партнёрстве, муниципаль-

но-частном партнёрстве в Российской 
Федерации и внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» и отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статью 34 
Федерального закона «О территориях 
опережающего социально-экономиче-
ского развития в Российской Федера-
ции» (об уточнении статуса резидента 
территорий опережающего социально-
экономического развития);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О государственной 
регистрации юридических лиц и ин-

дивидуальных предпринимателей» и 
Федеральный закон «Устав автомо-
бильного транспорта и городского на-
земного электрического транспорта» 
(о запрете лицам с непогашенной или 
неснятой судимостью за тяжкие и осо-
бо тяжкие преступления осуществлять 
пассажирские перевозки);

«О внесении изменения в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (об 
установлении ограничений на заня-
тие трудовой деятельностью, непо-
средственно связанной с управлением 
легковыми такси, автобусами, трамва-
ями, троллейбусами и подвижным со-
ставом внеуличного транспорта при 
осуществлении перевозок пассажиров 
и багажа);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об администра-
тивных правонарушениях» (об уточ-
нении полномочий по рассмотрению 
дел о нарушениях правил движения 
тяжеловесного и крупногабаритного 
транспорта);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О развитии сельско-
го хозяйства» (в целях формирования 
механизмов и правовых основ предо-
ставления мер государственной под-
держки агропромышленного комплек-
са в электронном виде).

На должность судьи Конституцион-
ного Суда Российской Федерации на-
значен А.Ю. Бушев.

С информацией о результатах рас-
смотрения представленных Президен-
том Российской Федерации для про-
ведения консультаций кандидатур на 

должности военных прокуроров вы-
ступил председатель Комитета Сове-
та Федерации по конституционному 
законодательству и государственному 
строительству А.А. Клишас.

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О ходе ре-
ализации национальной программы 
«Цифровая экономика Российской 
Федерации» выступил Министр циф-
рового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федера-
ции М.И. Шадаев.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Фе-
дерации выступили Губернатор Сева-
стополя М.В. Развожаев и Председатель 
Законодательного Собрания города Се-
вастополя В.В. Немцев.

С докладом о деятельности Упол-
номоченного по правам человека в 
Российской Федерации за 2021 год 
выступила Уполномоченный по пра-
вам человека в Российской Федера-
ции Т.Н. Москалькова.

С информацией о проекте федераль-
ного закона «О Фонде пенсионного и 
социального страхования Российской 
Федерации» на заседании выступила За-
меститель Председателя Правительства 
Российской Федерации Т.А. Голикова.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «Научная и инновационная дея-
тельность Федерального медико-биоло-
гического агентства: пути ускоренного 
развития медицины», «О государствен-
ной поддержке социально-эконо-
мического развития Ленинградской 
области».
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527-е заседание Совета Федерации

22 июня 2022 года состоялось 527-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
62 вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Протокола о вне-

сении изменений в Договор о Евра-
зийском экономическом союзе от 29 
мая 2014 года в части уточнения ме-
ханизма формирования кадрового 
состава Евразийской экономической 
комиссии»;

«О снятии оговорки Российской Фе-
дерации в отношении применения 
подпунктов «d» и «е» пункта 1 статьи 
2 Конвенции об ограничении ответ-
ственности по морским требованиям 
1976 года и признании утратившим 
силу абзаца третьего Федерального 
закона «О присоединении Российской 
Федерации к Протоколу 1996 года об 
изменении Конвенции об ограничении 
ответственности по морским требова-
ниям 1976 года»;

«О внесении изменений в статью 142 

Федерального закона «О внутренних 
морских водах, территориальном море 
и прилежащей зоне Российской Феде-
рации» и Кодекс торгового мореплава-
ния Российской Федерации» (о регули-
ровании вопросов радиосвязи на море 
в Российской Федерации);

«О внесении изменений в часть чет-
вёртую Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расширении 

круга правообладателей товарных 
знаков);

«О внесении изменения в статью 18 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (об 
использовании результатов интеллек-
туальной деятельности);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О развитии малого 
и среднего предпринимательства в 
Российской Федерации» (о смягчении 
ограничения на получение поддержки 
субъектами малого и среднего пред-
принимательства, допустившими не-
значительные нарушения порядка и 
условий оказания поддержки);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О науке и государствен-
ной научно-технической политике» (о 
совершенствовании правового регу-
лирования формирования и ведения 
единой государственной информаци-
онной системы учёта научно-исследо-
вательских, опытно-конструкторских и 
технологических работ гражданского 
назначения, а также создании единого 
реестра конечных получателей средств 
государственной поддержки иннова-
ционной деятельности);

«О внесении изменений в статьи 2 и 11 
Федерального закона «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности» (о возмещения 
причинённого преступлением ущерба);

«О внесении изменения в статью 18 
Федерального закона «О гражданской 
обороне» (об уточнении субъекта обе-

спечения мероприятий местного уров-
ня по гражданской обороне, защите на-
селения и территорий);

«О внесении изменения в статью 251 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расширении 
перечня доходов, не учитываемых при 
налогообложении налогом на прибыль 
организаций);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (в связи с приведением 
терминологии в соответствие с отрас-
левым законодательством);

«О внесении изменения в статью 380 
Федерального закона «О таможенном 
регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о реализации товаров в 
торговых залах магазинов беспошлин-
ной торговли физическим лицам);

«О внесении изменений в статьи 3 и 
5 Федерального закона «О проведении 
эксперимента по установлению спе-
циального налогового режима «Налог 
на  профессиональный доход» (о со-
вершенствовании порядка постановки 
на учёт в налоговом органе в качестве 
плательщика налога на профессио-
нальный доход);

«О внесении изменений в статью 23 
Федерального закона «О драгоценных 
металлах и драгоценных камнях» (об 
отпуске ценностей из Госфонда России 
без внесения изменений в федераль-
ный закон о федеральном бюджете);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О статусе военнослужа-
щих» (об уточнении порядка жилищ-
ного обеспечения отдельных категорий 
военнослужащих);

«О внесении изменений в статьи 8 и 12 
Федерального закона «О государствен-
ном оборонном заказе» (об установле-
нии типовых условий контрактов);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о реализации избирательных 
прав, права на участие в референдуме 
лиц, привлекаемых к работе вахтовым 
методом);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О бесплатной юридической 
помощи в Российской Федерации» (о 
расширении перечня субъектов него-
сударственной системы бесплатной 
юридической помощи);

«О внесении изменений в статьи 24 и 
249 Уголовно-процессуального кодек-

са Российской Федерации» (о введении 
нового основания прекращения судом 
уголовного дела – неявки в судебное за-
седание частного обвинителя без ува-
жительных причин);

«О внесении изменения в статью 79 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации» (об уточнении порядка при-
менения к осужденным условно-до-
срочного освобождения после замены 
неотбытой части наказания более мяг-
ким видом наказания);

«Об упразднении суда района имени 
Полины Осипенко Хабаровского края 
и образовании постоянного судебно-
го присутствия в составе Солнечного 
районного суда Хабаровского края»;

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации» (о совершенствовании 
кассационного производства в поряд-
ке сплошной кассации, а также уточне-
нии полномочий судов кассационной 
и надзорной инстанций, связанных 
с видами решений, принимаемых по 
результатам рассмотрения уголовно-
го дела);

«Об упразднении Краснослободского, 
Ольховского и Чернышковского рай-
онных судов Волгоградской области 
и образовании постоянных судебных 
присутствий в составе некоторых рай-
онных судов Волгоградской области»;

«О внесении изменений в статью 1161 
Уголовного кодекса Российской Феде-
рации и статью 20 Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Федера-
ции» (об уточнении ответственности 
за побои);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О правовом положении 
иностранных граждан в Российской 
Федерации» (об упрощении процедур 
трудоустройства иностранных граж-
дан, являющихся специалистами в сфе-
ре информационных технологий);

«О внесении изменений в статью 
33333 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации» (об уста-
новлении государственной пошлины 
за совершение отдельных юридически 
значимых действий);

«О внесении изменения в статью 
33336 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации» (об осво-
бождении от уплаты государственной 
пошлины);

«О внесении изменений в Жилищ-
ный кодекс Российской Федерации» 
(об уточнении оснований для обра-
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щения в суд с заявлением об аннули-
ровании лицензии на осуществление 
предпринимательской деятельности 
по управлению многоквартирными 
домами);

«О внесении изменений в статьи 78 
и 781 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации» (об особенностях приме-
нения общих требований к норматив-
ным правовым актам субъектов Рос-
сийской Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об осуществлении закупки, 
по результатам которой заключается 
контракт со встречными инвестицион-
ными обязательствами);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О защите и поощрении 
капиталовложений в Российской Фе-
дерации» (об обеспечении эффектив-
ности применения мер государствен-
ной поддержки);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об установлении 
особенностей налогообложения при ре-
ализации соглашений о защите и поощ-
рении капиталовложений);

«О внесении изменений в главу 254 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о стимулирова-
нии добычи нерентабельных катего-
рий запасов недр, поиска и разведки 
новых месторождений углеводородно-
го сырья);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об определении направления 
использования средств пенсионных на-
коплений, оставшихся после расчётов с 
кредиторами негосударственных пен-
сионных фондов);

«О признании утратившими силу от-
дельных положений статьи 35 Закона 
Российской Федерации «О таможен-
ном тарифе» (об окончании предель-
ного срока освобождения от вывоз-
ных таможенных пошлин некоторых 
углеводородов);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О безопасности объектов 
топливно-энергетического комплек-
са» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (о совершен-
ствовании нормативного правового 
регулирования вопросов, связанных с 
обеспечением безопасности объектов);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путём, и фи-
нансированию терроризма» и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (о совершенствовании за-
конодательства Российской Федерации 
в целях обеспечения его соответствия, 
а также практики его применения меж-
дународным стандартам в сфере проти-
водействия легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным пу-
тём, и финансированию терроризма);

«О признании утратившим силу пун-
кта 2 статьи 22 Федерального закона 
«Об обязательном страховании граж-
данской ответственности владельцев 
транспортных средств» и внесении из-
менения в Федеральный закон «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(о предоставлении временной от-
срочки исполнения обязанности по 
страхованию);

«О внесении изменений в статью 51 

Кодекса торгового мореплавания Рос-
сийской Федерации и Федеральный 
закон «О Государственной корпора-
ции по атомной энергии «Росатом» (об 
обеспечении централизации полно-
мочий по управлению Северным мор-
ским путём);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О недрах»;

«О внесении изменения в статью 10 
Закона Российской Федерации «О не-
драх» (об увеличении срока предостав-
ления в пользование участков недр для 
геологического изучения на террито-
рии некоторых субъектов Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (об уточнении процеду-
ры внесения в Единый государствен-
ный реестр недвижимости записи о 
невозможности государственной ре-
гистрации права без личного участия 
правообладателя);

«О внесении изменения в статью 15 
Федерального закона «О розничных 
рынках и о внесении изменений в Тру-
довой кодекс Российской Федерации» 
(о сроке согласования схемы размеще-
ния торговых мест на рынке);

«О внесении изменений в статью 
27 Федерального закона «О рекламе» 
(о рекламе основанных на риске игр, 
пари);

«О внесении изменения в статью 19 
Закона Российской Федерации «О ве-

теринарии» (об уточнении порядка 
изъятия животных и (или) продукции 
животного происхождения при лик-
видации очагов особо опасных болез-
ней животных);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О ветеринарии» 
(о совершенствовании правового ре-
гулирования отношений в области 
ветеринарии);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О рыболовстве и сохра-
нении водных биологических ресур-
сов» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (о вы-
даче разрешения на добычу (вылов) 
водных биоресурсов в электронном 
виде и ведения электронного промыс-
лового журнала);

«О признании утратившими силу 
пунктов 2–5 статьи 10 Федерального 
закона «Об особо охраняемых при-
родных территориях» (о функциони-
ровании государственных природных 
биосферных заповедников);

«О внесении изменений в статью 
33 Федерального закона «Об обяза-
тельном пенсионном страховании в 
Российской Федерации» (о примене-
нии пониженного тарифа страхово-
го взноса на обязательное пенсион-
ное страхование для организаций, 
зарегистрированных на территории 
Курильских островов после 1 января 
2022 года);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (об установлении 
государственного регулирования за-
готовки плазмы крови для производ-
ства лекарственных средств);

«О внесении изменения в статью 15 
Федерального закона «Об актах граж-
данского состояния» (о праве родите-
лей регистрировать место рождения 
ребёнка по месту жительства роди-
телей, а не по месту фактического 
рождения).

Федеральный закон «О внесении из-
менений в статью 52 Арбитражного 
процессуального кодекса Российской 
Федерации и статью 45 Гражданского 
процессуального кодекса Российской 
Федерации» (о расширении полномо-
чий прокурора) отклонён с созданием 
согласительной комиссии.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О новых подхо-
дах к реализации мер социальной 
поддержки населения» выступил Ми-

нистр труда и социальной защиты 
Российской Федерации А.О. Котяков.

С информацией о текущем состоя-
нии и перспективах применения на 
территориях опережающего социаль-
но-экономического развития особо-
го правового режима осуществления 
предпринимательской и иной дея-
тельности в целях формирования бла-
гоприятных условий для привлечения 
инвестиций, обеспечения ускоренно-
го социально-экономического разви-
тия и создания комфортных условий 
для обеспечения жизнедеятельности 
населения выступил председатель Ко-
митета Совета Федерации по эконо-
мической политике А.В. Кутепов.

Приняты пос тановления Сов е-
та Федерации «О Заявлении Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в связи с Меж-
дународным днём парламентаризма», 
«О ходе реализации национальной про-
граммы «Цифровая экономика Россий-
ской Федерации», «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития города федерального значе-
ния Севастополя», «О докладе о дея-
тельности Уполномоченного по пра-
вам человека в Российской Федерации 
за 2021 год», «О предложениях Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по формиро-
ванию концепции федерального бюд-
жета на 2023 год и на плановый пери-
од 2024 и 2025 годов».
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528-е заседание Совета Федерации

8 июля 2022 года состоялось 528-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
133 вопроса.

Приняты федеральные конституци-
онные законы:

«О внесении изменений в статью 2 
Федерального конституционного за-
кона «О Верховном Суде Российской 
Федерации» и статью 11 Федерального 
конституционного закона «О приня-
тии в Российскую Федерацию Респу-
блики Крым и образовании в составе 
Российской Федерации новых субъек-
тов – Республики Крым и города фе-
дерального значения Севастополя» 
(о Фонде пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации);

«О внесении изменений в статью 
121 Федерального конституционно-
го закона «О принятии в Российскую 
Федерацию Республики Крым и об-
разовании в составе Российской Фе-
дерации новых субъектов – Респу-
блики Крым и города федерального 
значения Севастополя» (о продле-
нии особенностей регулирования 
имущественных и земельных отно-
шений, а также отношений в сфере 
кадастрового учёта недвижимости и 
государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество и сделок 
с ним, отношений в области градо-
строительной деятельности).

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Договора об основах 

отношений между Российской Федера-
цией и Антигуа и Барбудой»;

«О ратификации Соглашения о прове-
дении совместных контрольных меро-
приятий по вопросам соблюдения по-
рядка зачисления и распределения сумм 
ввозных таможенных пошлин (иных по-
шлин, налогов и сборов, имеющих экви-
валентное действие), их перечисления 
в доход бюджетов государств – членов 
Евразийского экономического союза»;

«О Фонде пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (в связи с принятием Феде-
рального закона «О Фонде пенсионного 
и социального страхования Российской 
Федерации»);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (об учё-
те в Трудовом кодексе Российской Фе-
дерации изменений, предусмотренных 
пакетом законопроектов по оптимиза-
ции тарифов страховых взносов);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об уточнении 
наименования Пенсионного фонда 
Российской Федерации в положениях 
Кодекса);

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и о при-
остановлении действия пункта 1 статьи 

145 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации и статьи 18 и 19 
Федерального закона «О проведении 
эксперимента по установлению спе-
циального налогового режима «Авто-
матизированная упрощенная система 
налогообложения» (об установлении 
единого тарифа страховых взносов в го-
сударственные внебюджетные фонды);

«О внесении изменений в статьи 51 
и 80 Федерального закона «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» (о совместном пребывания 
с ребёнком-инвалидом в стационарных 
условиях);

«Об исполнении федерального бюд-
жета за 2021 год»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (по вопросу обеспечения Воо-
ружённых Сил Российской Федерации);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о праве 
Правительства Российской Федерации 
устанавливать особенности правового 
регулирования трудовых отношений 
при введении специальных мер в сфе-
ре экономики);

«О присоединении Российской Фе-
дерации к Конвенции о борьбе с не-
законными актами в отношении меж-
дународной гражданской авиации и 
Протоколу, дополняющему Конвенцию 
о борьбе с незаконным захватом воз-
душных судов»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Республики Бе-
ларусь о мерах по урегулированию тор-
гово-экономического сотрудничества в 
области экспорта нефти и нефтепродук-
тов от 12 января 2007 года»;

«О ратификации Протокола о пре-
кращении действия Соглашения о 
взаимном обеспечении сохранности 
межгосударственных секретов в обла-
сти правовой охраны изобретений от 
4 июня 1999 года»;

«О ратификации Протокола к Вре-
менному соглашению, ведущему к об-
разованию зоны свободной торговли 
между Евразийским экономическим 
союзом и его государствами-члена-
ми, с одной стороны, и Исламской 
Республикой Иран, с другой стороны, 
от 17 мая 2018 года»;

«О ратификации Договора между Рос-
сийской Федерацией и Республикой 
Таджикистан о сотрудничестве в обла-
сти пенсионного обеспечения»;

«Об исполнении бюджета Пенсион-
ного фонда Российской Федерации за 
2021 год»;

«Об исполнении бюджета Фонда соци-
ального страхования Российской Феде-
рации за 2021 год»;

«Об исполнении бюджета Федераль-
ного фонда обязательного медицинско-
го страхования за 2021 год»;

«О побочных продуктах животновод-
ства и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о налогообложении акци-
зами отдельных операций);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о совершенство-
вании порядка уплаты налогов);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о налогообложении циф-
ровых прав);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (об отдельных мерах на-
логовой поддержки);

«О внесении изменений в статью 
284 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации и статью 3 
Федерального закона «О внесении из-
менений в части первую и вторую Нало-
гового кодекса Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О таможенном регулиро-
вании в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Фе-
дерации» (об оптимизации деятель-
ности мобильных групп таможенных 
органов);

«О внесении изменения в статью 120 
Федерального закона «О таможенном 
регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (об эксперименте создания 
бондовых складов в России);

«О внесении изменений в статью 33328 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об установлении 
государственной пошлины);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О правовом положении ино-
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странных граждан в Российской Феде-
рации» и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (об уста-
новлении особого правового режима 
для иностранных граждан и лиц без 
гражданства, проходящих обучение по 
очной форме по образовательной про-
грамме высшего образования);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о вне-
сении изменений в особенности регули-
рования труда работников, являющихся 
иностранными гражданами или лица-
ми без гражданства);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (в части совершенствова-
ния механизмов управления рисками 
центрального депозитария, а также 
действующих контрольно-надзорных 
механизмов);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О валютном регулировании 
и валютном контроле», Федеральный 
закон «Об основах государственного ре-
гулирования внешнеторговой деятель-
ности» и признании утратившей силу 
части 3 статьи 2 Федерального закона 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О валютном регулировании и ва-
лютном контроле»;

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации» (о порядке реализации, 
утилизации или уничтожения изъятой 
незаконно заготовленной древесины 
в качестве вещественного доказатель-
ства при производстве по уголовному 
делу);

«О внесении изменений в статьи 27.10 
и 27.11 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях» (об определении порядка реали-
зации, утилизации или уничтожения 
изъятой при производстве по делам об 
административных правонарушениях 
древесины);

«О внесении изменений в статью 
15.25 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях» (о корректировке мер ответ-
ственности за нарушения валютного 
законодательства);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О приватизации государ-
ственного и муниципального имуще-
ства», отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и об установле-
нии особенностей регулирования иму-
щественных отношений»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственном регу-
лировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алко-
гольной продукции»;

«О внесении изменения в статью 3 Фе-
дерального закона «О внесении измене-
ний в статьи 33333 и 33335 части второй 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации» (о продлении освобождения от 
уплаты государственной пошлины от-
дельных категорий лиц);

«О внесении изменений в статью 33335 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об освобождении 
от уплаты государственной пошлины 
отдельных категорий лиц);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статью 5 
Федерального закона «О банках и бан-
ковской деятельности» и статьи 5 и 15 
Федерального закона «О противодей-
ствии неправомерному использованию 
инсайдерской информации и манипу-
лированию рынком и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и о приостановлении действия 
отдельных положений статьи 51 Феде-
рального закона «О банках и банков-
ской деятельности»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о расширении сферы обмена 
информацией и документами в элек-
тронной форме между сторонами до-
говора страхования);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации, признании утратившим силу 
абзаца шестого части первой статьи 7 
Закона Российской Федерации «О госу-
дарственной тайне», приостановлении 
действия отдельных положений законо-
дательных актов Российской Федерации 
и об установлении особенностей регу-
лирования корпоративных отношений 
в 2022 и 2023 годах»;

«О внесении изменений в статью 54 
Федерального закона «О концессион-
ных соглашениях»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и о приостановлении действия 

отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» (о заклю-
чении концессионных соглашений без 
проведения конкурса);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статью 381 

Федерального закона «О финансовой 
аренде (лизинге)»;

«О внесении изменения в статью 1794 
Бюджетного кодекса Российской Фе-
дерации» (об особенностях примене-
ния порядка формирования и исполь-
зования бюджетных ассигнований 
дорожного фонда субъекта Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в статью 9 
Федерального закона «О внесении из-
менений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и 
установлении особенностей исполнения 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации в 2022 году»;

«О признании утратившим силу аб-
заца двадцать седьмого пункта 2 ста-
тьи 56 Бюджетного кодекса Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в главу 253 ча-
сти второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации»;

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации» (об уста-
новлении ответственности за пытки);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О персональных данных», 

отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утра-
тившей силу части четырнадцатой ста-
тьи 30 Федерального закона «О банках 
и банковской деятельности» (по вопро-
сам защиты прав субъектов персональ-
ных данных);

«О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным 
влиянием»;

«О внесении изменений в статью 3 
Закона Российской Федерации «О пра-
ве граждан Российской Федерации на 
свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства в пределах 
Российской Федерации» и статью 10 
Федерального закона «О миграционном 
учёте иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об усилении 
ответственности за повторное управ-
ление транспортным средством води-
телем, лишённым права управления 
транспортными средствами);

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и статьи 
31 и 150 Уголовно-процессуального ко-
декса Российской Федерации» (об уси-
лении ответственности за нарушение 
правил дорожного движения и эксплу-
атации транспортных средств водите-
лями, лишёнными права управления 
транспортными средствами);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
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ных правонарушениях» (об уточнении 
административной ответственности за 
отдельные правонарушения в области 
связи и информации);

«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс Российской Фе-
дерации» (об упразднении конституци-
онных (уставных) судов);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об упразднении конституци-
онных (уставных) судов);

«О внесении изменений в статьи 14 
и 141 Федерального закона «Об инфор-
мации, информационных технологиях 
и о защите информации» и статью 5 
Федерального закона «О внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
установлении ответственности за не-
представление предложения о цене 
на продукцию по гособоронзака-
зу и информации о затратах на её 
производство);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении порядка рас-
пространения информации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об обеспечении доступа к 
информации о деятельности государ-
ственных органов и органов местно-
го самоуправления» и статью 10 Фе-
дерального закона «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
судов в Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уго-
ловно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 12 
Федерального закона «О беженцах»;

«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях и ста-
тью 1 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях»;

«О внесении изменения в статью 
2004 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (об исключении из дис-
позиции статьи указания на иную лич-
ную заинтересованность как мотив 
преступления);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-

ской Федерации» (о порядке хране-
ния и использования нотариальных 
документов);

«О внесении изменений в Граждан-
ский процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации» (о механизме оплаты 
судебных экспертиз);

«О внесении изменений в статью 26510 
Кодекса административного судопроиз-
водства Российской Федерации и статьи 
13 и 15 Федерального закона «О проти-
водействии экстремистской деятельно-
сти» (о создании специализированного 
информационного банка данных экс-
тремистских материалов);

«О внесении изменений в Семейный 
кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (об имущественных отно-
шениях супругов);

«О внесении изменения в статью 1551 

Семейного кодекса Российской Федера-
ции» (об исполнении органами опеки 
и попечительства обязанностей опе-
куна или попечителя в отношении вы-
пускников организаций для детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения 
родителей);

«О внесении изменений в статью 2 Фе-
дерального закона «О благотворитель-
ной деятельности и добровольчестве 
(волонтёрстве)» (о дополнении перечня 
целей добровольческой (волонтёрской) 
деятельности);

«О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях» (об усилении 
административной ответственности за 
правонарушения, связанные с загрязне-
нием территорий отходами производ-
ства и потребления);

«О внесении изменения в статью 1263 
части четвёртой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (о защите прав 
художников-постановщиков анимаци-
онных фильмов);

«О внесении изменения в статью 7.19 
Кодекса Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях» (о 
повышении эффективности противо-
действия самовольным подключениям 
к энергосетям);

«О внесении изменений в статью 1 
Федерального закона «О мерах государ-
ственной поддержки семей, имеющих 
детей, в части погашения обязательств 
по ипотечным жилищным кредитам 
(займам) и о внесении изменений в ста-
тью 132 Федерального закона «Об актах 
гражданского состояния»;

«О внесении изменений в Градострои-
тельный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»;

«О Военном инновационном техно-
полисе «Эра» Министерства обороны 
Российской Федерации и о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О мобилизационной под-
готовке и мобилизации в Российской 
Федерации» и статью 51 Федерального 
закона «О воинской обязанности и во-
енной службе»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и признании утратившим силу 
пункта 8 статьи 18 Федерального зако-
на «О государственной охране» (по во-
просу заключения контракта о прохож-
дении военной службы);

«О внесении изменений в статьи 3 и 
16 Федерального закона «О ветеранах» 
(об установлении статуса ветерана бо-
евых действий лицам, принимавшим 
участие в обеспечении выполнения за-
дач в ходе специальной военной опера-
ции на территориях Украины, Донец-
кой Народной Республики и Луганской 
Народной Республики с 24 февраля 
2022 года, отработавшим установлен-
ный при направлении срок либо отко-
мандированным досрочно по уважи-
тельным причинам);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (по вопросу признания нуж-
дающимися в жилых помещениях семей 
погибших (умерших) военнослужащих 
с учётом детей, рождённых после гибе-
ли (смерти) военнослужащих);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об уточнении полномочий 
Росгвардии и МЧС России по проведе-
нию разминирования);

«О внесении изменения в статью 
22 Федерального закона «Об осно-
вах государственного регулирования 
торговой деятельности в Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (о совершенствова-
нии отдельных вопросов установления 
сервитута);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и о приостановлении действия 

отдельных положений Федерального 
закона «О порядке формирования и ис-
пользования целевого капитала неком-
мерческих организаций» (о сохранении 
и обеспечении стабильности фондов це-
левых капиталов);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О развитии малого и средне-
го предпринимательства в Российской 
Федерации» (об установлении права за-
казчиков обеспечивать реализацию про-
грамм по развитию субъектов малого и 
среднего предпринимательства в целях 
их потенциального участия в закупках 
товаров, работ, услуг);

«О внесении изменений в статью 8 
Федерального закона «Об основах госу-
дарственного регулирования торговой 
деятельности в Российской Федера-
ции» (о праве Правительства Россий-
ской Федерации устанавливать прави-
ла оборота подлежащих обязательной 
маркировке средствами идентифи-
кации товаров без нанесения такой 
маркировки);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О рекламе» и Федеральный 
закон «О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О проведении на территории Кам-
чатского края эксперимента по внедре-
нию дополнительных механизмов ре-
гулирования внутренних воздушных 
перевозок икры лососевых видов рыб 
(красной икры) непромышленного 
изготовления»;

«О внесении изменений в статьи 39 и 
46 Федерального закона «О связи»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О территориях опережа-
ющего социально-экономического 
развития в Российской Федерации» и 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»;

«О внесении изменений в статью 3515 

Трудового кодекса Российской Феде-
рации» (об исключении смешения по-
нятий «территории опережающего со-
циально-экономического развития» и 
«особые экономические зоны»);

«О внесении изменений в части пер-
вую и вторую Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (в связи с переиме-
нованием территории опережающего 
социально-экономического развития в 
территории опережающего развития);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об ответственном обраще-
нии с животными и о внесении измене-
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ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об отходах производства 
и потребления» и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации»;

«О внесении изменения в статью 291 

Федерального закона «Об отходах про-
изводства и потребления» (о регули-
ровании деятельности региональных 
операторов);

«О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «О недрах» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (в целях сти-
мулирования использования отходов 
недропользования);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (об определении порядка пере-
дачи охотничьего оружия в пользование 
для целей охоты);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О ведении гражданами 
садоводства и огородничества для 
собственных нужд и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» и отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (в целях устранения недостат-
ков действующего законодательства, 
регулирующего оборот земель сельско-
хозяйственного назначения, выявлен-
ных правоприменительной практикой);

«О Федеральном законе «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (по во-
просу отнесения к выгодоприобретате-
лям по обязательному государственному 
страхованию фактических воспитателей 
погибших (умерших) военнослужащих);

«О внесении изменений в статьи 4 и 18 
Федерального закона «О защите населе-
ния и территорий от чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного харак-
тера» и Федеральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации»;

«О внесении изменений в статьи 1 и 6 
Федерального закона «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной поддерж-
ке детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей» (об установле-
нии дополнительных гарантий для лиц 
из числа детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, и лиц, по-
терявших обоих родителей или един-
ственного родителя при получении ими 
основного общего, среднего общего 
образования);

«О внесении изменения в статью 8 Фе-
дерального закона «О дополнительных 
гарантиях по социальной поддержке де-
тей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей» (о регистрации по 
адресам администраций муниципаль-
ных образований лиц из числа детей-си-
рот, не имеющих мест, где они постоян-
но или преимущественно проживают);

«О внесении изменений в Закон Рос-
сийской Федерации «О занятости на-

селения в Российской Федерации» (о 
модернизации механизма реализации 
региональных программ повышения мо-
бильности трудовых ресурсов);

«О внесении изменений в статью 132 Фе-
дерального закона «Об актах гражданско-
го состояния»;

«О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона «О коммерческой тайне» 
и статью 45 Федерального закона «Об об-
ращении лекарственных средств»;

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об образовании в Российской Фе-
дерации» (об исключении понятия «обра-
зовательная услуга»);

«О российском движении детей и 
молодёжи»;

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации в связи с принятием Федерального 
закона «О российском движении детей и 
молодёжи»;

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об образовании в Российской Фе-
дерации» (о снижении документационной 
нагрузки на педагогических работников);

«О внесении изменений в статьи 8 и 66 
Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» (об организации 
деятельности групп продлённого дня);

«О внесении изменений в статью 79 
Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» (о правовом регу-
лировании порядка обеспечения бесплат-
ным питанием обучающихся с ограничен-
ными возможностями здоровья);

«О внесении изменения в статью 68 
Федерального закона «Об образовании в 
Российской Федерации» (о предоставле-
нии отдельным категориям лиц преиму-
щественного права зачисления в образо-
вательную организацию на обучение по 
образовательным программам среднего 
профессионального образования);

«О внесении изменения в статью 79 
Федерального закона «Об образовании 
в Российской Федерации» (о получении 
бесплатного второго профессиональ-
ного образования соответствующего 
уровня по иной профессии при наличии 
инвалидности);

«О внесении изменения в статью 20 
Федерального закона «Об объектах куль-
турного наследия (памятниках истории 
и культуры) народов Российской Феде-
рации» (об уточнении сведений едино-
го государственного реестра объектов 
культурного наследия (памятников исто-
рии и культуры) народов Российской 
Федерации);

«О внесении изменений в Федеральный 
закон «Технический регламент о требова-
ниях пожарной безопасности» (о повыше-
нии защищённости граждан, их имуще-
ства и объектов экономики от пожаров);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О пожарной безопасности» 
(о наделении Правительства Российской 
Федерации полномочиями утверждать 
перечень населённых пунктов, в кото-
рых размещаются территориальные под-
разделения федеральной противопожар-
ной службы).

С информацией о работе Парламент-
ской комиссии Федерального Собрания 
Российской Федерации по расследова-
нию обстоятельств, связанных с созда-
нием американскими специалистами 
биологических лабораторий на терри-
тории Украины выступил заместитель 
Председателя Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации, сопредседатель парламентской 
комиссии К.И. Косачев.

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О мерах по проти-
водействию незаконным финансовым 
операциям» выступил директор Феде-
ральной службы по финансовому мони-
торингу Ю.А. Чиханчин.

С информацией о перспективах при-
менения на территориях опережающе-
го социально-экономического развития 
особого правового режима осуществле-
ния предпринимательской и иной дея-
тельности в целях формирования бла-
гоприятных условий для привлечения 
инвестиций, обеспечения ускоренного 
социально-экономического развития 
и создания комфортных условий для 
обеспечения жизнедеятельности насе-
ления выступили Министр экономиче-
ского развития Российской Федерации 
М.Г. Решетников и председатель Комите-
та Совета Федерации по экономической 
политике А.В. Кутепов.

В рамках «часа субъекта Российской 
Федерации» на заседании Совета Феде-
рации выступили Глава Республики Ады-
гея М.К. Кумпилов и Председатель Госу-
дарственного Совета – Хасэ Республики 
Адыгея В.И. Нарожный.

Приняты постановления Совета Феде-
рации «О новых подходах к реализации 
мер социальной поддержки населения», 
«О мерах по противодействию незакон-
ным финансовым операциям», «О госу-
дарственной поддержке социально-
экономического развития Республики 
Адыгея».



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2022 dZ]\)

56 57

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ 
В РЕСПУБЛИКУ МОЗАМБИК

Делегация Совета Федерации во главе с Председателем Совета 

Федерации В.И. Матвиенко во время весенней сессии 2022 года 

посетила с официальным визитом Республику Мозамбик. В состав 

делегации Совета Федерации входили заместитель Председателя 

Совета Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, председатель 

Комитета Совета Федерации по экономической политике А.В. Кутепов, 

председатель Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению 

и делам Севера А.А. Шевченко, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по социальной политике А.Г. Варфоломеев, 

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству 

И.В. Рукавишникова, заместитель председателя Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности Ю.К. Валяев, заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым 

рынкам М.М. Ульбашев, член Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.Н. Скаковская.

Во время официального визита в Ре-
спублику Мозамбик Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
встретилась с Председателем Ассамблеи 
Республики Мозамбик Э. Биаш. Пре-
дыдущая встреча парламентариев со-
стоялась в октябре прошлого года в 
городе Санкт-Петербурге в ходе тре-
тьего Евразийского женского фору-
ма. Во время беседы были затронуты 
вопросы двустороннего взаимодей-
ствия на международной арене, наи-
более значимые проекты российско-
мозамбикского сотрудничества и 
роли парламентов в их реализации. 
Обсуждён также ряд тем африкан-
ской повестки, имеющих значение 
для двух стран.

«Видим в Мозамбике надёжного и 
проверенного временем партнёра 
на Африканском континенте. С удов-
летворением отмечаем поступатель-
ное развитие политического диало-
га», – сказала В.И. Матвиенко. Она 
напомнила, что Россия рада успехам 
Мозамбика, и отметила, что мозам-
бикская сторона поддерживает боль-
шинство российских внешнеполити-

ческих инициатив на международных 
площадках.

Председатель Совета Федерации вы-
разила удовлетворение динамичным 
развитием межпарламентских связей, 
юридической основой которых оставал-
ся Протокол о развитии межпарламент-
ского сотрудничества между Советом 
Федерации и Ассамблеей Республики 
Мозамбик. «Сегодня мы сделаем но-
вый важный шаг на пути укрепления 
договорно-правовой базы и подпи-
шем полновесное, отвечающее со-
временным реалиям Соглашение о 
межпарламентском сотрудничестве 
между Советом Федерации и Ассам-
блеей Республики Мозамбик. Это 
позволит вывести наши межпарла-
ментские контакты на более высокий 
уровень, откроет широкие перспек-
тивы для обмена опытом в законода-
тельной деятельности», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

В.И. Матвиенко отметила, что в Со-
вете Федерации функционирует Груп-
па по сотрудничеству с парламентами 
государств Африки и Азии, а при Ас-
самблее Республики действует Пар-
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ламентская лига дружбы Россия – 
Мозамбик. «Это даёт возможности 
для дальнейшей совместной работы 
по углублению диалога, в том чис-
ле между профильными комитетами 
парламентов наших стран, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Планируем создать 
группу по сотрудничеству с Ассамбле-
ей Республики Мозамбик».

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации, необходимо расширять рам-
ки и формы сотрудничества между 
законодателями двух стран. Она пред-
ложила установить прямые контакты 
между профильными комитетами пар-
ламентов России и Мозамбика. С этой 
целью обращено внимание на возмож-
ность использования видеосвязи для 
оперативного взаимодействия. Подоб-
ная практика сложилась со многими 
странами, отметила Председатель Со-
вета Федерации.

В.И. Матвиенко подняла вопрос о со-
вершенствовании договорно-право-
вой базы двусторонних отношений.

В ходе беседы также обсуждались 
аспекты законодательной деятельно-
сти в контексте борьбы с терроризмом 
и отмыванием незаконно приобретён-
ного капитала, взаимодействие в тор-
гово-экономической и инвестиционной 
области, в сфере образования. Была за-
тронута тема цифровой трансформации 
и внедрения новых технологий. «Готовы 
к совместной работе с мозамбикскими 

коллегами по обмену опытом по этим и 
другим направлениям цифровой повест-
ки», – сказала В.И. Матвиенко.

По словам Э. Биаш, отрадно сознавать, 
что двусторонние отношения развива-
ются не только в политической, но и в 
экономической области. Она вырази-
ла удовлетворение тем, что российские 
кампании могут быть представлены в 
Мозамбике.

Председатель Совета Федерации при-
гласила Председателя Ассамблеи Респу-
блики Мозамбик посетить Россию с офи-
циальным визитом.

Состоялось подписание Соглашения о 
межпарламентском сотрудничестве меж-
ду Советом Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации и Ассам-
блеей Республики Мозамбик.

В.И. Матвиенко выразила уверенность, 
что данный документ положит начало 
долгосрочному межпарламентскому со-
трудничеству, будет содействовать взаи-
мовыгодным связям, развитию всего ком-
плекса двусторонних отношений.

Председатель Совета Федерации высту-
пила с речью перед депутатами Ассам-
блеи Республики Мозамбик и Парламент-
ской лигой дружбы Россия – Мозамбик.

«Наши контакты развивались и разви-
ваются в конструктивном и позитивном 
ключе. Опираясь на добрые традиции, 
продолжаем развивать связи в самых раз-
ных сферах», – сказала В.И. Матвиенко в 
своём выступлении.

«Видим стремление подавляющего 
большинства народов мира сформиро-
вать демократическую систему отноше-
ний. С точки зрения взаимной выгоды 
рассматриваем потенциал нашего дву-
стороннего сотрудничества с Мозам-
биком, в том числе и в экономической 
сфере», – подчеркнула Председатель Со-
вета Федерации. Она также выразила 
убеждение, что не только крупные, но 
и средние, и малые предприятия име-
ют хорошие возможности для укрепле-
ния экономических связей. В этом свою 
роль могут сыграть парламенты, сказала 
Председатель Совета Федерации.

В рамках визита состоялась церемо-
ния передачи российской благотвори-
тельной помощи мозамбикским детям. 
Это детская спортивная форма, пред-
меты для занятия творчеством, слад-
кие подарки.

Председатель Совета Федерации 
подчеркнула, что будущее стран бу-
дет зависеть от инвестиций в детское 
образование и воспитание. «Готовы 
поделиться с мозамбикской стороной 
опытом поддержки детей и семей», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Во время официального визита так-
же состоялись встречи Председателя 
Совета Федерации c Президентом Рес–
публики Мозамбик Ф. Ньюси и с Пре-
мьер-министром Республики Мозамбик 
А. Малейане.

Как сообщила В.И. Матвиенко журна-
листам, прошли содержательные, суб-
стантивные переговоры и обмен мнени-
ями по наиболее актуальным вопросам 
двусторонней повестки.

«В Мозамбике хорошо помнят и це-
нят роль, которую сыграла наша страна 
в обеспечении суверенитета республи-
ки, в процессе становления государ-
ственности, развития экономического 
потенциала. Это тот фундамент, на ко-
тором развиваются современные отно-
шения», – сказала Председатель Совета 
Федерации.

Мозамбик реально заинтересован в 
расширении связей с Россией в самых 
разных сферах, подчеркнула В.И. Мат-
виенко. Она напомнила, что основ-
ным механизмом торгово-экономи-
ческого взаимодействия двух стран 
является Межправительственная Рос-
сийско-Мозамбикская комиссия по эко-
номическому и научно-техническому 
сотрудничеству.

Председатель Совета Федерации отме-
тила, что в ходе встреч с руководителями 

Республики Мозамбик были достигну-
ты договоренности о расширении дого-
ворно-правовой базы отношений. «Это 
важно для закрепления юридических 
условий работы нашего бизнеса, созда-
ёт условия для развития сотрудничества 
в гуманитарной сфере», – сказала Пред-
седатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко также отметила под-
держку мозамбикской стороной боль-
шинства российских внешнеполити-
ческих инициатив в международных 
организациях, прежде всего в ООН, взве-
шенную и сбалансированную позицию 
мозамбикского руководства в отноше-
нии проводимой Россией специальной 
военной операции на Украине. Прези-
дент Ф. Ньюси высказал слова поддерж-
ки России и понимание того, что наша 
страна сейчас действует таким образом, 
чтобы избежать больших жертв, подчер-
кнула В.И. Матвиенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ 
В РЕСПУБЛИКУ ЗИМБАБВЕ

Официальный визит делегации Совета Федерации во главе с 

Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в Республику Зимбабве 

состоялся в июне 2022 года. В состав делегации Совета Федерации 

входили заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, 

председатель Комитета Совета Федерации по международным 

делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета Федерации по 

экономической политике А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 

Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 

местному самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко, первый 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 

политике А.Г. Варфоломеев, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по конституционному законодательству 

и государственному строительству И.В. Рукавишникова, заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

Ю.К. Валяев, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам М.М. Ульбашев, член Комитета Совета 

Федерации по науке, образованию и культуре Л.Н. Скаковская.

В рамках официального визита деле-
гации Совета Федерации состоялась 
встреча Председателя Совета Феде-
рации В.И. Матвиенко и Президента 
Республики Зимбабве Э. Мнангагвы.

По словам В.И. Матвиенко, тради-
ционно дружественные связи между 
Россией и Зимбабве, зародившиеся 
ещё в период борьбы зимбабвийского 
народа за независимость, обладают 
значительным потенциалом. Она под-
черкнула, что наряду с контактами на 
высоком и высшем уровнях динамично 
развиваются межпарламентские связи.

В.И. Матвиенко проинформирова-
ла Э. Мнангагву, что между Россией и 
Зимбабве согласован Меморандум о 
сотрудничестве в сфере научной, науч-
но-технической и инновационной дея-
тельности. «Считаю практику подписа-
ния двусторонних межведомственных 
документов на полях парламентских 
визитов очень полезной», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
также отметила поддержку, которую 
оказывают зимбабвийские коллеги 

российским внешнеполитическим 
инициативам.

В ходе беседы В.И. Матвиенко и Э. Мнан-
гагва обсудили также вопросы расшире-
ния торгово-экономических связей Рос-
сии и Зимбабве.

Председатель Совета Федерации 
встретилась с Председателем Нацио-
нального собрания Республики Зимбаб-
ве Д. Мудендой.

«Намерены придать серьёзный им-
пульс не только межпарламентским 
связям, но и всему комплексу рос-
сийско-зимбабвийсих отношений. У 
нас огромный потенциал двусторон-
него сотрудничества», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко. Она отметила устой-
чивый политический диалог, который 
налажен между Россией и Зимбабве. 
По её словам, страны активно взаимо-
действуют на международной арене на 
основе соблюдения норм международ-
ного права и уважения суверенитета 
государств.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула необходимость вывести тор-
гово-экономические и инвестицион-

ные связи на уровень, который будет 
соответствовать политическим дове-
рительным отношениям. «Придаём 
большое значение межпарламентско-
му сотрудничеству, которое призвано 
содействовать исполнению догово-
рённостей на высшем уровне, и рас-
считываем на его дальнейшее продви-
жение», – сказала Председатель Совета 
Федерации. Она предложила подумать 
о том, какую роль могут сыграть парла-
менты двух стран в этой работе.

Как отметил Д. Муденда, взаимные 
визиты очень полезны с точки зрения 
парламентской дипломатии. По его 
словам, в зимбабвийском парламен-
те работают над законодательными 
аспектами в сфере расширения воз-
можности для инвестиций, ускорения 
выдачи виз для иностранных инвесто-
ров и реформирования для них нало-
гового режима. Д. Муденда призвал 
российские компании и российских 
предпринимателей расширять сотруд-
ничество с коллегами из Зимбабве, в 

частности в области сельского хозяй-
ства, в горнодобывающей промышлен-
ности, разведке природных ресурсов. 
Он заявил, что зимбабвийские колле-
ги будут твёрдо поддерживать Россию 
на международных парламентских 
площадках.

В ходе встречи заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации К.И. Косачев 
сообщил зимбабвийским парламента-
риям о работе российской делегации 
на заседании Ассамблеи Межпарла-
ментского союза в Индонезии.

Сопредседатель Межправитель-
ственной Российско-Зимбабвийской 
комиссии по экономическому, торго-
вому и научно-техническому сотруд-
ничеству, Министр природных ресур-
сов и экологии Российской Федерации 
А.А. Козлов проинформировал об ито-
гах состоявшегося накануне в городе 
Хараре четвёртого заседания межпра-
вительственной комиссии.

Во время встречи с Председателем 
Сената Республики Зимбабве М. Чино-
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моной Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко напомнила, что в про-
шлом году Россия и Зимбабве отметили 
40-летие установления дипломатических 
отношений. «Все эти годы российско-зим-
бабвийские связи продолжали крепнуть и 
развиваться. На нынешнем этапе между 
нашими государствами налажен устой-
чивый и доверительный политический 
диалог», – сказала В.И. Матвиенко.

Россия и Зимбабве успешно взаимо-
действуют на международной арене на 
основе близости или совпадения пози-
ций по актуальным международным 
и региональным проблемам, сказала 
Председатель Совета Федерации и от-
метила, что, со своей стороны, Россия 
всегда поддерживала Зимбабве в борь-
бе за укрепление национального суве-
ренитета, отстаивании своего права на 
независимый курс развития.

Председатель Совета Федерации вы-
соко оценила возможности для активи-
зации российско-зимбабвийских меж-
парламентских отношений. «Одним из 
инструментов может стать заключение 
соглашения о сотрудничестве между Со-
ветом Федерации и Сенатом Республики 
Зимбабве. На основе этого документа мы 
могли бы совместно осуществлять свое-
го рода парламентский патронат в сфе-
ре развития контактов между деловыми 
кругами наших стран – оказывать необ-
ходимое содействие и помощь в их дея-
тельности», – считает В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
пригласила Председателя Сената Ре-

спублики Зимбабве посетить Россию 
с официальным визитом, в ходе кото-
рого предложила подписать межпарла-
ментское соглашение.

«Одним из приоритетов российско-
зимбабвийской повестки дня считаем 
продолжение последовательной рабо-
ты по развитию договорно-правовой 
базы наших отношений», – сказала 
В.И. Матвиенко. Она отметила также 
возможность широкого сотрудниче-
ства в сфере здравоохранения, образо-
вания и в гуманитарной области.

Председатель Совета Федерации под-
держала идею зимбабвийской стороны 
по установке монумента, посвящённо-
го Победе в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов, на территории 
создаваемого в Хараре Музея освобож-
дения Африки.

Заместитель Министра науки и выс-
шего образования Российской Фе-
дерации Н.А. Бочарова ознакомила 
зимбабвийских парламентариев с рос-
сийскими инициативами в сфере гума-
нитарного сотрудничества.

В.И. Матвиенко и М. Чиномона при-
няли участие в торжественной церемо-
нии подписания Меморандума о взаи-
мопонимании между Министерством 
науки и высшего образования Россий-
ской Федерации и Министерством выс-
шего образования, науки и развития 
технологий Республики Зимбабве о 
сотрудничестве в сфере научной, на-
учно-технической и инновационной 
деятельности.

В ходе официального визита в Ре-
спублику Зимбабве Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко 
встретилась с руководителем благо-
творительного фонда «Ангел надеж-
ды» – супругой Президента Зимбабве 
А. Мнангагвой.

В.И. Матвиенко отметила добрую ат-
мосферу взаимопонимания и уваже-
ния, которая сложилась в российско-
зимбабвийских отношениях.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание, что через структу-
ру благотворительного фонда «Ангел 
надежды» координируется отбор кан-
дидатов из малообеспеченных семей 
на получение высшего образования в 
России по квоте Правительства Россий-
ской Федерации.

В.И. Матвиенко высоко оценила уча-
стие зимбабвийской делегации в тре-
тьем Евразийском женском форуме в 
городе Санкт-Петербурге и пригласи-
ла А. Мнангагву принять участие в чет-
вёртом Евразийском женском форуме, 
который состоится в 2024 году.

А. Мнангагва выразила признатель-
ность за приглашение. Она поблагода-
рила российскую сторону за помощь, 
оказанную в борьбе с COVID-19, в 
частности за поставки вакцины «Спут-
ник V», а также за предоставление сти-
пендий зимбабвийским студентам, об-
учающимся в российских вузах. Также 

А. Мнангагва рассказала о деятельно-
сти возглавляемого ею фонда «Ангел 
надежды».

В.И. Матвиенко передала в дар фон-
ду гуманитарную помощь, которая 
включает комплекты детской одежды, 
спортивную форму, футбольные мячи 
и швейные машинки.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПОЕЗД ПАМЯТИ 

СТАЛ ПОЕЗДОМ ДРУЖБЫ:

ШКОЛЬНИКИ РОССИИ И БЕЛАРУСИ 

ВМЕСТЕ ПОБЫВАЛИ В МЕСТАХ 

ГЕРОИЧЕСКИХ СРАЖЕНИЙ

С 21 июня по 3 июля, в сроки, частично совпавшие с датами 

проведения Девятого форума регионов Беларуси и России, по 

городам боевой славы Союзного государства прошёл необычный 

поезд, на котором путешествовали 200 белорусских и российских 

школьников – участников военно-патриотического проекта «Поезд 

Памяти», инициированного Председателем Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации В.И. Матвиенко 

и Председателем Совета Республики Национального собрания 

Республики Беларусь Н.И. Кочановой.

15 городов, 6 тыс. километров, 140 часов в дороге и 60 млн 

шагов по памятным местам, пройденных всеми школьниками, – 

это статистика проекта. Эмоции от погружения в героическую 

историю Великой Отечественной войны, полученные 

старшеклассниками, которым, как они сами дружно говорят, 

посчастливилось оказаться в это время и в этих местах, учёту не 

поддаются. Они бескрайни, они множатся и длятся во времени.

Важно и то, что совместная работа верхних палат российского 

и белорусского парламентов по осуществлению этого «детского» 

проекта, потребовавшая недетских усилий, стала ещё одной 

«точкой сборки» взаимодействия молодёжи и парламентариев 

России и Беларуси.

КАК 
РОДИЛАСЬ 
ИДЕЯ ПРОЕКТА

«Имел честь лично присутствовать при 
рождении самой идеи этого проекта. А 
родилась она в ходе одной из многочис-
ленных, регулярных встреч председате-
лей верхних палат двух наших парламен-
тов – Председателя Совета Федерации 
Валентины Ивановны Матвиенко и 
Председателя Совета Республики На-
ционального собрания Республики 
Беларусь Натальи Ивановны Кочано-
вой», – рассказал заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации К.И. Косачев.

Тогда на встрече руководителей в де-
кабре прошлого года обсуждалась со-
вместная работа с молодёжью, и по 
итогам обсуждения было дано поруче-
ние – разработать проект, который даст 
новый импульс молодёжи наших стран 
к изучению общей истории.

Довольно быстро родилась концепция 
проекта. 

«Мы обратили внимание на близость 
дат, связанных с Великой Отечествен-
ной войной, и решили их соединить: 
22 июня отмечается годовщина нача-
ла войны, а 3 июля – день освобожде-
ния Минска от фашистских захватчи-
ков в 1944 году. Поэтому первая часть 
маршрута была посвящена героическим 
и трагическим оборонительным боям и 
вынужденному отступлению Красной 
армии в начале войны, а вторая – осво-
бождению оккупированных фашистами 
территорий», – объяснил К.И. Косачев. 

Конкурсный отбор детей с россий-
ской стороны организовали на базе 
платформы АНО «Большая переме-
на». Для участия в проекте поступило 
около 800 заявок с видеовизитками. 
Таким образом, 8 человек претендо-
вали на 1 место в поезде.

ОАО «РЖД» 
ОКАЗАЛО КЛЮЧЕВУЮ 
ПОДДЕРЖКУ ПРОЕКТУ

«Когда мы с этой идеей стали ходить 
по различным кабинетам, где прини-
маются решения, довольно быстро 
стало понятно, что проект очень объ-
ёмный с организационной точки зре-
ния. Понятно, что он требует финан-
сового обеспечения, и мы поначалу 
предполагали, что подготовительная 
фаза проекта потребует много време-
ни», – рассказал заместитель Предсе-
дателя Совета Федерации.

По словам сенатора, организато-
ры изначально исходили из того, что 
деньги на реализацию могут быть 
выделены из бюджета Союзного го-
сударства Беларуси и России на 2023 
год.

Однако проект удалось реализовать 
быстрее благодаря инициативному 
подходу ОАО «Российские железные 
дороги». Глава ОАО «РЖД» О.В. Бело-
зёров высказал убеждённость в важ-
ности проекта, сразу обозначив, что 
его необходимо начать уже в текущем 
году. Так, ОАО «РЖД» приняло на себя 
боkльшую часть финансирования.
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ИЗ БРЕСТА 
ЧЕРЕЗ МОСКВУ В МИНСК 

Отправной точкой совместного марш-
рута стал Брест, где 21 июня встретились 
100 российских школьников из всех 85 
субъектов Российской Федерации и 100 – 
из шести областей Республики Беларусь. 
Далее через Гродно, Витебск, Смоленск, 
Ржев, Вязьму, Кубинку они прибыли в 
Москву. Затем поезд делал остановки, на-
сыщенные программными мероприятия-
ми, в Санкт-Петербурге, Великом Новго-
роде, Пскове, Орше, Могилёве и Гомеле, а 
3 июля, в День Независимости Республи-
ки Беларусь, день освобождения Минска 
от немецкой оккупации в 1944 году, при-
был в белорусскую столицу.

Символический старт проекту был дан 
в мемориальном комплексе «Брестская 
крепость-герой» 21 июня, накануне оче-
редной, 81-й годовщины начала Великой 
Отечественной войны.

Как известно, защитники Брестской 
крепости в 1941 году первыми приняли 
на себя удар наступающих войск нацист-
ской Германии и мужественно держали 
оборону против немецко-фашистских 
захватчиков.

На митинге-реквиеме участники про-
екта минутой молчания почтили память 
советских героев, павших за свободу и 
независимость Родины и освободивших 
мир от нацизма. В строгой и трогатель-
ной атмосфере прошло возложение цве-
тов к Вечному огню.

«Здесь был сделан первый шаг к Вели-
кой Победе над нацизмом. Но потребо-
валось ещё 1418 дней, чтобы дойти до 
неё окончательно. Удар, нанесённый 
нашей стране нацистами, не стал сокру-

шительным и невозвратным. Наш на-
род не разделялся по национальностям 
и территориям, он был в едином строю, 
поэтому и была одержана Великая Побе-
да», – сказал на церемонии заместитель 
Председателя Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции К.И. Косачев. 

Председатель Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального со-
брания Республики Беларусь по обра-
зованию, науке, культуре и социально-
му развитию В.А. Лискович, неотлучно 
сопровождавший участников проекта 
по всему маршруту, также подчеркнул в 
своём выступлении на церемонии, что 
наша общая святая обязанность – пом-
нить и чтить героев, благодаря которым 
мы живём под мирным небом в наших 
странах. 

На Кобринском укреплении Брестской 
крепости состоялась реконструкция со-
бытий первого дня войны.

Там же, в Бресте, участников проекта 
напутствовала Председатель Совета Ре-
спублики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь Н.И. Кочанова. Вме-
сте с заместителем Председателя Совета 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации К.И. Косачевым она 
провела с участниками проекта встречу 
на тему «Два государства – одна судьба». 

Наталья Ивановна обратила внимание 
школьников, что сейчас, когда недруга-
ми бесстыдно искажается история бит-
вы нашего общего в прошлом Отечества 
с немецким нацизмом, особенно важно 
сохранить память о тех трагических и 
героических событиях, которые пере-
жил наш народ. 

«К сожалению, всё меньше становится 
тех, кто пережил Великую Отечествен-
ную войну, кто сам может рассказать о 
ней правду. Тем важнее, чтобы молодое 
поколение знало эту правду, которая 
есть подвиг, честь и совесть народа-по-
бедителя», – подчеркнул, со своей сторо-
ны, К.И. Косачев.

АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ 
СЕНАТОРОВ

Более 20 сенаторов Российской Феде-
рации и их коллег из верхней палаты 
парламента Беларуси приняли участие 
в акции «Поезд Памяти» по маршру-
ту и на местах. Вот только некоторые 
примеры.

Член Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности, Герой России 
Д.С. Перминов сопровождал группу 
участников проекта «Поезд Памяти» 
на этапе Брест – Гродно.

«Ребята – участники проекта почув-
ствовали, через какие страшные испы-
тания пришлось пройти нашим пред-
кам. Наша святая обязанность – чтить 
их память, сделать всё, чтобы передать 
её новым поколениям. В этом есть не-
зримая связь, которая делает наши 
народы сильнее», – отметил сенатор.

Член Комитета Совета Федерации 
по международным делам, Герой Рос-
сии А.А. Карелин сопровождал группу 
участников проекта «Поезд Памяти» 
на этапе Гродно – Витебск – Смоленск. 
Он сказал: «Маршрут Поезда Памя-
ти выстроен очень символично: нить 
этой протяжённой железнодорожной 
экспедиции сплетена так, что её участ-

ники побывали и там, где наши войска 
отступали после изнурительных обо-
ронительных боёв, и там, где произош-
ли переломные события и началось на-
ступление Красной армии».

А.А. Карелин выразил уверенность, 
что российские и белорусские школь-
ники ощутили сопричастность к об-
щей Великой Победе их предков, сло-
мавших хребет фашизму: «Кроме того, 
ребята получили хорошую возмож-
ность познакомиться друг с другом, 
увидеть, что у них много общего. Это 
тоже даёт им понимание, что наше 
единство – великая ценность».

И.А. Кожанова, представитель Смо-
ленской области в Совете Федерации 
от Смоленской областной Думы, сопро-
вождала школьников при посещении 
школьниками города-героя Смоленска. 
Она сказала: «У нашего региона бога-
тая история. Смоленск – один из самых 
старинных городов России. Мы поста-
рались познакомить ребят со Смолен-
щиной разных эпох».

Когда поезд сделал остановку в го-
роде воинской славы Вязьме, участ-
ники российско-белорусского патри-
отического проекта «Поезд Памяти» 
ознакомились с деятельностью поис-
ковых отрядов Смоленской области. 
С ними встретилась представитель 
от исполнительного органа государ-
ственной власти Смоленской области 
Н.Г. Куликовских.

Она рассказала ребятам, что на 
Смоленщине более 80 поисковых от-
рядов ежегодно проводят экспеди-
ции. Благодаря им каждый год прохо-
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дят захоронения порядка двух тысяч 
солдат, зачастую, к сожалению, как 
безымянных.

По словам сенатора, смоленские по-
исковики – часть большого поисково-
го движения России, которое также 
имеет крепкие связи с Белоруссией и 
другими государствами СНГ. Н.Г. Ку-
ликовских уверена, что такое взаимо-
действие продолжится и в будущем. 

«Вяземский котёл – особая страница 
в истории Смоленщины и глубочайшая 
трагедия». Сенатор напомнила, что 
среди погибших в боях в октябре 1941 
года – представители всех бывших со-
ветских республик.

Когда Поезд Памяти на несколько ча-
сов сделал остановку в городе воинской 
славы Ржеве, сенаторы Российской Фе-
дерации А.Н. Епишин и Л.Н. Скаков-
ская, представляющие в палате регионов 
Тверскую область, приняли участие вме-
сте со школьниками в торжественном 
митинге у мемориала Советскому сол-
дату, который создавался при поддерж-
ке Союзного государства и был открыт в 
2020 году. Уже более 1,5 миллиона чело-
век посетили памятник, чтобы почтить 
память погибших.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по обороне и без-
опасности Ю.К. Валяев и члены этого 
же комитета К.О. Казаноков, Н.Ф. Кон-
дратюк, а также представитель в Сове-
те Федерации от Московской област-
ной Думы А.В. Двойных сопровождали 
ребят во время посещения ими парка 
«Патриот», который расположен рядом 
с городом Кубинкой Одинцовского рай-
она Московской области. Российские и 
белорусские школьники побывали так-
же в военно-историческом комплексе 
«Партизанская деревня» и техническом 
центре.

Сенаторы попросили участников акции 
«Поезд Памяти» активно делиться полу-
ченными знаниями и впечатлениями от 
увиденного не только в своих школах сре-
ди друзей и одноклассников, но и охватить 
максимально доступную аудиторию, в том 
числе с помощью социальных сетей.

Сенатор И.Ю. Святенко, представи-
тель в Совете Федерации от Московской 

городской Думы, встречала участников 
проекта 28 июня на Белорусском вокза-
ле. В этот день у школьников была об-
ширная программа. 

Участники проекта встретились в 
Совете Федерации с В.И. Матвиен-
ко. Вместе с членом Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Р.Ф. Галушиной они воз-
ложили цветы к Могиле Неизвестно-
го Солдата в Александровском саду 
и к памятнику Г.К. Жукову, посети-
ли Кремль, Красную площадь и Цен-
тральный музей Великой Отечествен-
ной войны, Парк Победы.

И.Ю. Святенко считает, что пребы-
вание в Москве стало знаковым для 
участников проекта ещё и потому, 
что многие из них впервые побывали 
в столице России.

Сенаторы Российской Федерации 
Р.Ф. Галушина и Е.В. Писарева, члены 
Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре, ехали с 
участниками проекта «Поезд Памяти» 
до Санкт-Петербурга, куда они прибы-
ли после посещения Москвы. Вместе 
с ребятами они побывали в местах, 
где на подступах к Ленинграду покры-
ли себя неувядаемой славой бойцы 
Стрельненского и Петергофского де-
сантов, Ораниенбаумского плацдар-
ма и другие защитники Ленинграда.

Когда участники проекта «Поезд Па-
мяти» прибыли в Великий Новгород (а 
сами вагоны привёл к перрону насто-
ящий советский магистральный пас-

сажирский паровоз П36), в городе их 
приветствовали представитель в Сове-
те Федерации от Новгородской област-
ной Думы Е.В. Писарева и Губернатор 
Новгородской области А.С. Никитин.

«Вы – лидеры, вы должны передать 
своим сверстникам впечатления и 
знания, полученные в ходе посеще-
ния мест боевой славы. В ваших гла-
зах я вижу гордость за подвиги наших 
общих предков и печаль о тех из них, 
кто не дожил до Победы», – сказала 
сенатор, обращаясь к школьникам.

Участников российско-белорусского 
патриотического культурно-образо-
вательного проекта «Поезд Памяти» 



МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2022 dZ]\)

70 71

в Пскове приветствовала представи-
тель от исполнительного органа госу-
дарственный власти Псковской области 
Е.В. Бибикова. Она вместе с участника-
ми проекта посетила знаменитые места 
ратной славы Псковщины.

«Псков – город воинской славы, фор-
пост русских земель, северо-западных 
рубежей российского государства. Я 
убеждена, что время, которое вы про-
ведёте в Пскове, оставит самый светлый 
и яркий след в ваших душах и ваших 
сердцах. И вам обязательно захочется 
вернуться в наш город вместе с вашими 
родными и друзьями», – сказала участ-
никам проекта «Поезд Памяти» Елена 
Васильевна.

Старшеклассники побывали у памят-
ника Александру Невскому и его дру-
жине на горе Соколихе под Псковом, 
на месте осады города во время Ливон-
ской войны войсками польского короля 
Стефана Батория у Покровской башни, 
а также почтили память героев-десант-
ников 6-й роты у монумента в деревне 
Черёхе.

В Орше в торжественной встрече ре-
бят участвовала член Комитета Совета 
Федерации по международным делам 
А.И. Отке.

«Каждый день на протяжении вашего 
маршрута вы соприкасаетесь с великой 
историей победы мужества и силы духа 
наших народов»,– сказала сенатор, об-
ращаясь к российским и белорусским 
школьникам.

В Орше для участников проекта «Поезд 
Памяти» была организована экскурсион-

ная программа «Дорогами столетий», ко-
торая включает в том числе посещение 
мемориального комплекса «За нашу Со-
ветскую Родину!» и мемориала Курган 
Бессмертия.

Член Комитета Совета Федерации по 
социальной политике В.И. Круглый со-
провождал участников проекта «Поезд 
Памяти» в Могилёве и Гомеле. 

«Счастлив и горд, что мне удалось 
принять участие в проекте. Хотя я ро-
дился и живу в России, здесь, на бело-
русской земле сражались и погибли мои 
предки», – поделился своими впечатле-
ниями Владимир Игоревич.

В Могилёве состоялась церемония воз-
ложения цветов на мемориальном ком-
плексе «Буйничское поле», также школь-
никам представилась возможность 
немного отвлечься и посетить учебную 
лабораторию «Зоосад», прокатиться по 
железной мини-дороге «Могилёвское 
сафари».

Неизгладимое впечатление на юных 
участников произвело посещение ме-
мориального комплекса памяти де-
тей – жертв донорских нацистских 
концлагерей. 

«Гомель стал городом, где я пролила 
больше всего слёз. А именно – на мемо-
риальном комплексе, построенном в па-
мять о погибших детях в донорских фа-
шистских концлагерях в годы Великой 
Отечественной войны», – вспоминает 
участница проекта Валерия Осипенко.

«Мы вспоминаем о тех солдатах, кото-
рые приняли смертельный бой. И каж-
дый из нас должен спросить себя, до-
стоин ли он их памяти, отдаём ли мы 
полностью свои силы служению Роди-
не, готовы ли мы встать на защиту своей 
земли», – отметил сенатор В.И. Круглый, 
обращаясь к российским и белорусским 
школьникам. 

И, конечно же, все сенаторы были 
постоянно на связи с детьми из своих 
регионов, помогали с организацией 
приезда в Москву, пребывания в сто-
лице России и возвращения обратно в 
родные регионы, заинтересованно сле-
дили за участием в проекте. Пользуясь 
случаем, многие из них встретились и 
пообщались лично со школьниками 
после встречи с В.И. Матвиенко в Со-
вете Федерации. Также у участников 
проекта была возможность передать 
привет родным местам, сделав фото-
графии с флагами своих регионов в 
холле здания верхней палаты россий-
ского парламента.

Например, член Комитета Совета 
Федерации по международным де-
лам, представитель от исполнитель-
ного органа государственной власти 
Республики Коми О.Н. Епифанова 
всё время, пока Поезд Памяти шёл 
по маршруту, поддерживала связь с 
участницей проекта от Республики 
Коми, лицеисткой из Инты Анастаси-
ей Истоминой. 

У школьницы впечатлений очень 
много: «Мы посетили места боевой 
славы Великой Отечественной войны, 
приняли участие не только в экскур-
сиях, но и в реконструкциях событий. 
Будто машина времени показала нам, 
как когда-то плечом к плечу стояли 
против фашизма люди разных нацио-
нальностей. Мы поняли, прочувство-
вали, что такое настоящая дружба. И 
сами сдружились так, что, расстава-
ясь, многие из нас не могли сдержать 
слёз. Очень хочется, чтобы проект 
«Поезд Памяти» продолжился в бу-
дущем, чтобы в таких путешествиях 
могли принимать участие как можно 
больше школьников».

ПРОЕКТ «ПОЕЗД ПАМЯТИ» 
ПОДДЕРЖИВАЮТ НА 
САМОМ ВЫСОКОМ УРОВНЕ

Как уже было сказано, перед отправ-
лением поезда из Бреста школьников 
напутствовала Председатель Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочанова.

По прибытии поезда в Москву с участ-
никами проекта встретилась Председа-
тель Совета Федерации В.И. Матвиенко 
и генеральный директор – председа-
тель правления ОАО «Российские же-
лезные дороги» О.В. Белозёров.

Школьники рассказали о своих впе-
чатлениях от посещения исторических 
мест, связанных с событиями Великой 
Отечественной войны.

В.И. Матвиенко назвала проект «По-
езд Памяти» примером того, что на-
роды двух стран не только разделяют 
общие ценности, но буквально мыс-
лят одинаково и понимают друг друга.

Валентина Ивановна поблагодари-
ла Председателя Совета Республики 
Национального собрания Республи-
ки Беларусь Н.И. Кочанову как одного 
из идейных вдохновителей проекта, а 
также регионы, которые подготовили 
мероприятия на пути следования по-
езда: «Ключевую поддержку оказало 
ОАО «Российские железные дороги». 

Без них реализовать инициативу в 
столь короткие сроки и на таком вы-
соком уровне было бы невозможно».

В.И. Матвиенко отметила, что про-
ект «Поезд Памяти» – это уникальное 
начинание: школьникам выпал шанс 
посетить места, где прадеды сража-
лись с захватчиками, защищая родную 
землю, прикоснуться к истории и по-
чувствовать масштаб происходивших 
тогда событий». Валентина Матвиенко 
считает, что для любого, кто пережил 
такое чувство, защищать священную 
память о своих предках становится 
делом чести: «Такие поездки – луч-
шая прививка против переписывания 
истории».

Председатель Совета Федерации увере-
на, что у проекта «Поезд Памяти» – боль-
шое будущее, потому что благодаря 
ему появится неформальное движе-
ние юных патриотов, в которое во-
льются тысячи ребят из всех регионов. 
Оно расширит географию и привлечёт 
больше участников из России, Бело-
руссии, других стран Содружества Не-
зависимых Государств.

В.И. Матвиенко призвала участни-
ков проекта по возвращении домой 
собрать одноклассников, выступить 
в школе и подробно рассказать о том, 
что увидели во время поездки, что 
испытали: «Это очень важно. Пообе-
щайте, что каждый из вас выступит и 
расскажет о своих эмоциях и впечатле-
ниях. Не сомневаюсь, что вы пронесё-
те через многие годы любовь к Родине, 
уважение к истории и чувство това-
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рищества, которое окрепло во время 
поездки».

Отвечая на вопросы школьников, 
В.И. Матвиенко отметила, что попытки 
переписать историю носят временный 
характер, изменить её нельзя: «Кощун-
ственные действия в ряде стран Ев-
ропы, снос памятников победителям 
войны вызывает только сожаление и 
осуждение. И в Белоруссии, и в Рос-
сии величайшей ценностью остаётся 
память о героях, принёсших свободу 
нашей земле. И мы будем её отстаи-
вать, защищать и бороться с теми, кто 
пытается переписать историю. Проект 
«Поезд Памяти» – часть этой миссии».

Заместитель Председателя Совета Фе-
дерации, председатель Организационно-
го комитета проекта от российской сто-
роны К.И. Косачев, также выступивший 
на встрече, добавил, что проекты, реали-
зуемые школьниками в ходе поездки, бу-
дут рассмотрены Оргкомитетом: «Мы не 
расстанемся после завершения маршру-
та. Проект продолжается. Действующий 
штаб рассмотрит любые инициативы са-
мым внимательным образом».

Генеральный директор – председа-
тель правления ОАО «Российские же-
лезные дороги» О.В. Белозёров считает 
важным, что молодёжь России и Бело-
руссии бережно хранит общую память 
о великом ратном подвиге дедов и пра-
дедов: «Мы обязаны через время про-
нести веру в силу человеческого духа и 
неизменную победу гуманизма, мира 
и добра».

Он напомнил о роли железнодорож-
ного транспорта и железнодорожни-
ков в Великой Отечественной войне, в 
том числе в период блокады Ленингра-
да: «На всех этапах войны железнодо-
рожники проявляли настоящий геро-
изм. Участвовали в боевых действиях, 
в кратчайшие сроки доставляли армии 
к линии фронта и вывозили раненых, 
осуществляли масштабную эвакуацию 
людей, фабрик и заводов».

Во встрече со школьниками участво-
вали Государственный секретарь Со-
юзного государства Д.Ф. Мезенцев, 
председатель Организационного ко-
митета проекта от белорусской сто-
роны, председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики Беларусь 
по образованию, науке, культуре и со-
циальному развитию В.А. Лискович, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Беларусь в Российской Фе-
дерации В.И. Семашко.

В конце встречи впервые в сте-
нах Совета Федерации прозвучал 
официальный гимн проекта «Поезд 
Памяти».

3 июля, в День Независимости Ре-
спублики Беларусь, участники проек-
та «Поезд Памяти» присутствовали на 
торжественной церемонии на Курга-
не Славы – мемориальном комплексе в 
Минской области.

В своём выступлении Президент Ре-
спублики Беларусь А.Г. Лукашенко осо-
бо отметил важность таких проектов, 
как проект «Поезд Памяти», для сохра-

нения исторической памяти и преем-
ственности поколений.

В непосредственном общении со 
школьниками уже после окончания 
официальной церемонии Александр 
Григорьевич лично тепло поблагода-
рил ребят из Беларуси и России: «Мо-
лодцы, что откликнулись. Будьте вме-
сте. Это важно… Это пример всем 
другим».

Участники акции подарили Пре-
зиденту Республики Беларусь фо-
тоальбом и символ проекта «Поезд 
Памяти».

После этого в ходе неформального 
дружеского общения с Н.И. Кочановой 
специально для неё школьники вживую 
исполнили гимн проекта.

Далее школьников ожидали впечат-
ляющая реконструкция боевых дей-
ствий в историко-культурном комплек-
се «Линия Сталина», показательное 
выступление экипажа сборной коман-
ды Беларуси по танковому биатлону, 
закладка Аллеи дружбы и дегустация 
блюд полевой кухни.

Вечером того же дня состоялся за-
ключительный ужин, после которого 
белорусские и российские дети эмоци-
онально и трогательно прощались друг 
с другом. Им были вручены награды 
за участие в конкурсах, и в последний 
раз для этого набора участников про-
звучал гимн проекта. 

4 июля состав Поезда Памяти бла-
гополучно привёз российских детей в 
Москву, откуда они вернулись в род-
ные регионы.

ГЛАВНЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ
Дарья Дворяшина, Республика Крым 

(Россия):
– У моей семьи – богатая история, свя-

занная с Великой Отечественной войной, 
и посетить место, где сражался мой пра-
дед, для меня было очень важно. За это 
хочу сказать огромное спасибо проекту 
«Поезд Памяти»: когда отправлялась в 
путь, даже не знала, что всё увиденное 
настолько сильно тронет. Одно дело – 
прочитать об истории в учебнике, а дру-
гое – увидеть в музее в Кубинке экспо-
зицию «1418 дней», где собрано 35 млн 
фотографий участников и свидетелей 
войны. Такой проект должен жить, и 
прочувствовать историю должны иметь 
возможность все дети. 

Ксения Прокопчук, Москва:
– В памяти – море приятных мо-

ментов. Но главное – осталась друж-
ба. Мы с ребятами уже договорились 
встретиться в столицах наших стран. 
И верю: планы осуществятся.

Маша Петюк, Барановичи:
– Мой прадед, Николай Юльянович 

Жодик, был обычным солдатом, одним 
из тех, кто прорывал блокаду Ленин-
града. Я шла к мемориалу на Писка-
рёвском кладбище и была не в силах 
даже о чём-то думать, настолько меня 
переполняли эмоции. Огромные моги-
лы, без имён, лишь с датами смерти. От 
осознания этой общей боли – дрожь по 
телу. Чудо, что город сумел выжить. 

Иван Будяну, Гомель:
– Это была огромная честь – возла-

гать цветы к Могиле Неизвестного Сол-
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дата в Александровском саду в Москве. 
Очень ответственная миссия – быть 
одним из представителей делегации в 
таком знаковом месте. Этот опыт я за-
помню надолго.

Наран-Туйа Бадарчы, село Самагал-
тай Тес-Хемского района Республики 
Тыва:

– На станции Чёрные броды в Ок-
тябрьском районе Гомельской области 
в годы Великой Отечественной войны 
в возрасте 19 лет погиб мой земляк Ми-
хаил Артемьевич Бухтуев. Посмертно 
ему было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза за его подвиг – первый 
и единственный в истории танковый 
таран бронепоезда.

Я привезла с собой горсть земли с ро-
дины героя и фотоальбом об участии 
Тывы в Великой Отечественной войне, 
чтобы передать их представителю Го-
мельского областного исполнительно-
го комитета.

Из письма Валерии Осипенко (Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, город 
Надым) организаторам проекта:

– Проект «Поезд Памяти» навсегда из-
менил моё мировоззрение. Я не только 
ознакомилась с культурой своей стра-
ны и культурой Беларуси, но и познала 
всё величие нашего братского союза. 
Как сказал Президент Республики Бе-
ларусь, «пока мы поддерживаем друг 
друга – мы непобедимы». Я очень на-
деюсь, что данный проект будет суще-
ствовать в будущем, потому что считаю, 
что молодое поколение должно знать 

о тех ужасах войн, которые забирают 
жизни не только взрослых и пожилых 
людей, но и детей… «Дети и война – нет 
более ужасного сближения противопо-
ложных вещей на свете», – сказал Алек-
сандр Твардовский. Последствия Вели-
кой Отечественной войны надо видеть 
своими глазами: тюрьмы, донорские 
нацистские концлагеря, Брестская кре-
пость, где происходили основные со-
бытия. А более подробно об этом нам 
рассказал проект «Поезд Победы» и ре-
конструкции боёв.

Я благодарна организаторам проекта 
за предоставленную мне возможность 
побывать в знаковых местах, окунуться 
в историю того времени, когда люди бо-
ялись, что их «завтра» может не настать. 
Всё это пробирало до мурашек, на глаза 
накатывались слёзы.

Из письма семьи Шевчук (Новгород-
ская область, посёлок Хвойная) органи-
заторам проекта:

– Примите искренние, сердечные 
слова благодарности за организацию 
и Ваше непосредственное участие в 
проекте «Поезд Памяти»!!! Для нашей 
семьи это были две недели несконча-
емой радости, гордости и счастья!!! 
Какие же вы все молодцы!!! Как же 
значимо для нас участие в таком гран-
диозном проекте. Мы даже не могли 
и мечтать, что наша Софья столько 
увидит, получит такой объём знаний 
об истории Великой Победы за такой 
достаточно короткий промежуток вре-
мени. И это особенно важно в выпуск-

ных классах школы. Ведь впереди эк-
замены. И многие страницы истории 
открылись ей со всей силой и мощью 
мужества, героизма, отваги наших 
прадедов. Дети войны, они были та-
кими же, как и сегодняшние дети... 
Какая трагическая судьба постигла 
многих из них! Города, улицы, дома, 
памятники, скверы… – как много 
участники проекта увидели воочию. 
Спасибо Валентине Ивановне Матви-
енко за встречу в Совете Федерации, 
Елене Владимировне Писаревой – за 
то, что была вместе с ребятами во 

время пути и в Великом Новгороде, 
Андрею Сергеевичу Никитину, Губер-
натору Новгородской области, – за то, 
что встречал и общался с ребятами. 
Отдельное спасибо Президенту Бело-
руссии Александру Григорьевичу Лу-
кашенко, Правительству Белоруссии и 
нашим космонавтам с МКС!!! Прими-
те слова благодарности для всех орга-
низаторов и обслуживающего персо-
нала!!! Всё было на высшем уровне!!! 
Сердечное всем спасибо!!!

Слова из гимна проекта «Поезд 
Памяти»:
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«Поезд Памяти братских народов
Возрождает к Отчизне любовь.
Минск, Москва, Брест, Смоленск, Ржев
и Гродно – 
Ваши подвиги вспомним мы вновь!..»
К.И. Косачев заместитель Председате-

ля Совета Федерации:
– Задача состояла в том, чтобы расска-

зывать о войне, способствовать патрио-
тическому воспитанию и объединению 
молодёжи Беларуси и России. И её пол-
ностью удалось реализовать.

Это пилотный проект, но можно уве-
ренно сделать вывод, что он состоялся. 
Хотя когда мы его задумывали, не было 
уверенности, что всё будет так, как мы 
хотели, что это будет интересно его 

участникам, что мы пройдём все орга-
низационные, технические и матери-
альные препоны. Но проект «Поезд Па-
мяти» прошёл идеально. И это оценка 
самих ребят, которые две недели были в 
поезде. Им хоть и было тяжело так долго 
быть в пути, но я вижу, что они сохрани-
ли блеск в глазах, интерес к происходя-
щему и хотят продолжения.

Именно поэтому проект заслужи-
вает продолжения. И оно, по мне-
нию всех моих коллег, обязательно 
последует.

Мы будем реализовывать его еже-
годно. И это не будет повторением 
пройденного, а каждый раз ребят бу-
дет ждать новая программа. На бли-

жайшие три года у нас сформирова-
лось видение состава участников. В 
основе всегда будет российско-бело-
русский проект, потому что маршрут 
в большинстве своём будет пролегать 
через наши братские страны. Но гео-
графия участников будет шире.

На следующий год мы хотим собрать 
ребят из пяти государств Евразийско-
го экономического союза, на 2024-й 
мы рассчитываем на 10 стран СНГ, 
а на 2025-й, когда будет отмечаться 
80-летний юбилей Великой Победы, 
планируем пригласить участников из 
15 бывших союзных республик, кото-
рые вместе одержали победу над фа-
шизмом. Будем предлагать наш марш-
рут в том числе ребятам из Украины, 
Грузии и трёх балтийских республик. 
Я уверен, что там достаточно много 
честных людей, которые знают реаль-
ную историю, а не ту, которую сейчас 
подают сфальсифицированной. Лю-
дей, которые поймут значимость про-
екта, в ходе которого молодые люди 
находят друг друга и узнают больше 
о цене нашей общей Победы.

«ВСЕМ-ВСЕМ – ОГРОМНОЕ 
СПАСИБО! И НАЧИНАЕМ 
ГОТОВИТЬ НОВЫЙ ПРОЕКТ»

Как важную веху прошедшей весенней 
сессии палаты регионов отметила подго-
товку и успешную реализацию проекта 
«Поезд Памяти» Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко в выступле-
нии на 528-м пленарном заседании.

И когда К.И. Косачев по просьбе 
школьников передал Совету Федерации 
памятное панно, Валентина Ивановна 
сделала очень эмоциональное резюме:

«Вот реально, не ради красного слов-
ца, – слова огромной благодарности 
Константину Иосифовичу Косачеву. Он 
лично курировал проект и был ваго-
новожатым, и был просто вожатым и 
организатором.

Константин Иосифович, спасибо Вам 
огромное.

Спасибо Наталье Ивановне Кочано-
вой – Председателю сената Беларуси, 
вам, уважаемые коллеги-сенаторы, кто 
участвовал, сопровождал, принимал 
поезд в ваших городах воинской славы.

Естественно, этот проект будет жить, 
и мы будем каждый год его организо-
вывать, безусловно, вовлекая всё новые 
и новые государства, детей из разных 
стран, в первую очередь СНГ.

И, конечно, слова огромной-огром-
ной благодарности ОАО «Российские 
железные дороги», которое полностью 
взяло этот проект на себя и сделало 
это с огромным вниманием, с большой 
душой. 

Вы себе не представляете, что это было 
для ребят! Надо было видеть их лица! 
Это на всю жизнь им запомнится. Такие 
форматы – они самые важные для укре-
пления дружбы между Россией и Бело-
руссией в лице молодого поколения, 
которому продолжать наше общее дело.

Всем-всем – огромное спасибо! И на-
чинаем готовить новый проект».
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА В 
РЕСПУБЛИКУ ДАГЕСТАН
Рабочая поездка Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко в июле 

2022 года в Республику Дагестан была посвящена вопросам социально-

экономического развития Северо-Кавказского региона. В состав делегации 

Совета Федерации входили первый заместитель Председателя Совета 

Федерации А.В. Яцкин и первый заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по науке, образованию и культуре, представитель от 

исполнительного органа государственной власти Республики Дагестан 

И.М.-С. Умаханов. Сенаторов Российской Федерации сопровождал Глава 

Республики Дагестан С.А. Меликов.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко провела в городе 
Махачкале совещание по вопросу «О 
первоочередных задачах социально-
экономического развития Республи-
ки Дагестан». В своём выступлении 
В.И. Матвиенко отметила, что Совет 
Федерации уделяет большое внимание 
социально-экономическому развитию 
Дагестана. Его основные направления 

обсуждались в прошлом году в рамках 
Дней региона в Совете Федерации, при-
уроченных к 100-летию Республики Да-
гестан. Часть намеченного уже выпол-
нена, над частью – ведётся работа.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание на такие проблемные 
темы, как разработка проектно-сметной 
документации, а также деятельность 
подрядных организаций. По её мнению, 

есть все силы и возможности для реше-
ния возникающих вопросов.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, в республике будут увеличивать-
ся темпы строительства. Необходимо за-
вершить все «недострои», наращивать 
строительные мощности, по-новому ор-
ганизовывать работу.

При этом В.И. Матвиенко считает важ-
ным параллельно с вводом в строй жи-
лья обеспечивать наличие всей необхо-
димой инфраструктуры. Как сообщила 
Председатель Совета Федерации, перед 
рабочими поездками в регион она всег-
да интересуется тем, что пишут гражда-
не в социальных сетях. В частности, она 
коснулась вопросов возведения детских 
садов, школ, больниц, отметив, что надо 
нарастить темпы строительства соци-
альных объектов.

Говоря об учреждениях здравоохра-
нения, Председатель Совета Федера-
ции обратила внимание, что ФАПы 
должны быть оснащены и укомплекто-
ваны медицинским оборудованием и 
медработниками.

«Надо создать благоприятный деловой 
инвестиционный климат», – продолжи-
ла В.И. Матвиенко. По её словам, необ-
ходимы равные, прозрачные правила 
для всех, искоренение коррупции.

Как отметила Председатель Совета 
Федерации, новые возможности от-
крываются перед республикой и в свя-

зи с развитием транспортного коридора 
Север-Юг. «На Махачкалинский мор-
ской торговый порт здесь возлагаются 
очень большие надежды. К проекту его 
развития приковано самое пристальное 
внимание», – сказала она, подчеркнув, 
что скоро порт станет ключевой точкой 
роста на территории Республики Даге-
стан и всего Северного Кавказа.

Председатель Совета Федерации так-
же коснулась вопросов совершенство-
вания городской инфраструктуры, 
строительства очистных сооружений, 
обеспечения населения чистой питье-
вой водой, общей ухоженности насе-
лённых пунктов, включая решение во-
проса с уродующей города рекламой, 
затронула тему туристической отрасли 
и подчеркнула: «Нужна региональная 
программа по развитию туризма. Без 
плана это делать невозможно».

В.И. Матвиенко заверила, что Совет 
Федерации и впредь будет поддержи-
вать республику, помогать ей в реше-
нии насущных вопросов и в устранении 
«болевых точек».

До начала совещания В.И. Матвиенко 
и С.А. Меликов провели рабочую встре-
чу, во время которой было подчёркнуто, 
что в силу географического положения 
Дагестан имеет важное значение и в 
целом республика обладает огромным 
потенциалом, который необходимо по-
ставить на службу людям.
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В.И. Матвиенко отметила важность 
проработки вопросов генерального пла-
на развития республики, в частности го-
рода Махачкалы.

С.А. Меликов поблагодарил Председа-
теля Совета Федерации за оказываемую 
республике поддержку. По его словам, 
в рамках проведения Дней Республики 
Дагестан в Совете Федерации, на засе-
даниях профильных комитетов Совета 
Федерации удалось обсудить возможно-
сти развития республики.

Во время рабочей поездки В.И. Мат-
виенко осмотрела ряд новых социаль-
ных объектов в Республике Дагестан. В 
частности, в Махачкале Председатель 
Совета Федерации ознакомилась с хо-
дом работ в рамках второго этапа рекон-
струкции международного терминала 
аэропорта «Уйташ».

В городе Каспийске Председатель Со-
вета Федерации посетила здание ново-
го детского сада на 250 мест, а также 
здание общеобразовательной школы на 
500 мест. Также она осмотрела ряд дет-
ских учреждений, строящихся в рамках 
национального проекта «Образование».

Председатель Совета Федерации отме-
тила положительную динамику рождае-
мости в Республике Дагестан. Она под-
черкнула необходимость возведения 
наряду с жильём школ и детских садов. 
Кроме того, В.И. Матвиенко обратила 
внимание на вопросы питания детей в 
детских и общеобразовательных учреж-

дениях, где закладываются основы здо-
рового питания.

По словам Председателя Совета Феде-
рации, к конкурсу на поставки продук-
тов в детские учреждения необходимо 
шире привлекать проверенных регио-
нальных производителей и фермеров.

В городе Махачкале В.И. Матвиенко 
осмотрела строительство здания Дома 
танца ансамбля «Лезгинка», многоквар-
тирные дома, построенные для военнос-
лужащих и их семей.

Во время открытия мемориальной до-
ски народной поэтессе Республики Да-
гестан Фазу Алиевой, приуроченного к 
90-летию со дня её рождения, В.И. Мат-
виенко отметила, что в Дагестане чтят 
память о Фазу Алиевой: «Пять лет на-
зад в Махачкале установлен памятник 
народной поэтессе, а открытие мемо-
риальной доски в её честь ещё раз под-
тверждает, что дагестанцы с большим 
уважением и любовью относятся к своей 
великой землячке, к её вдохновенному 
творчеству».

Земля Дагестана во все времена была 
богата талантами, сказала Председатель 
Совета Федерации и добавила: «Зако-
номерно, что именно здесь взошла яр-
кая звезда дагестанской и российской 
культуры по имени Фазу Алиева. Её та-
лант и огромный вклад в развитие да-
гестанской культуры были заслуженно 
отмечены высокими государственными 
наградами».

В.И. Матвиенко возложила цветы к 
мемориальной доске Героя России Нур-
магомеда Гаджимагомедова, которая 
размещена на здании махачкалинской 
школы № 42. Учебное заведение, кото-
рое окончил будущий Герой России, те-
перь носит его имя.

В ходе рабочей поездки в Республи-
ку Дагестан Председатель Совета Феде-
рации посетила жемчужину древнего 
Дербента – крепость «Нарын-Кала», где 
осмотрела выставку народно-художе-
ственных промыслов республики. Вы-
ставка прошла в рамках объявленного 
Указом Президента Российской Феде-
рации Года культурного наследия наро-
дов России.

В.И. Матвиенко прошла по террито-
рии древнего города, на площади ко-
торого была развернута широкая экс-
позиция народных изделий, которыми 
славится Дагестан, – художественная 
обработка металла, резьба по камню, 
ковроткачество, изготовление бурок и 
папах.

Председатель Совета Федерации по-
общалась с женщинами-мастерица-
ми, бережно сохраняющими секреты 
традиционных народных ремёсел и 
передающими их молодому поколе-
нию дагестанцев. В.И. Матвиенко уде-
лила внимание восьмилетней девочке 
из Табасаранского района, которая са-
мостоятельно изготавливает предметы 
национальной одежды.

Осмотрев работы, Председатель Сове-
та Федерации обратилась ко всем масте-
рам региона с просьбой не бросать своё 
ремесло и не прерывать сохранившиеся 
до наших дней знания и умения.

Председателя Совета Федерации при-
ветствовали представительницы Со-
юза женщин Дагестана. «Очень важно, 
чтобы женщины Дагестана принима-
ли активное участие в общественной и 
политической жизни республики», – от-
метила В.И. Матвиенко.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА В 
ЧЕЛЯБИНСКУЮ ОБЛАСТЬ
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко в период весенней 

сессии 2022 года посетила с рабочей поездкой Челябинскую область, где 

встретилась с руководством региона, посетила ряд производственных, 

социальных и культурных объектов. В составе делегации Совета 

Федерации также были первый заместитель Председателя Совета 

Федерации Н.А. Журавлёв, сенаторы Российской Федерации – 

представители в Совете Федерации от законодательного и от 

исполнительного органов государственной власти Челябинской 

области О.В. Цепкин и М.Н. Павлова.

В рамках рабочей поездки Председа-
теля Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко в город Магнитогорск Челябинской 
области состоялась её встреча с полно-
мочным представителем Президента 
Российской Федерации в Уральском 
федеральном округе В.В. Якушевым 
и Губернатором Челябинской обла-
сти А.Л. Текслером. Они обсудили со-
циально-экономическую ситуацию 
в регионе, работу промышленных 
предприятий и АПК, обеспечение им-

портозамещения с учётом тех реалий, 
в которых сейчас находится страна.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что Челябинская область – 
промышленно развитый регион. В 
настоящее время идёт его позитив-
ное развитие практически по всем на-
правлениям. По словам В.И. Матвиен-
ко, важно, что в Челябинской области 
уделяется большое внимание социаль-
ной сфере, образованию, здравоохра-
нению, в том числе детскому. Также в 

следующем году закончится комплекс-
ная модернизация системы обществен-
ного транспорта.

«Совет Федерации как палата реги-
онов готов оказывать комплексную 
поддержку и содействие, в частности 
в вопросе строительства детской боль-
ницы в Челябинске. Детское здравоох-
ранение – один из главных приорите-
тов», – подчеркнула В.И. Матвиенко. 
Она также отметила важность сохра-
нения стабильных доходов жителей 

региона, предотвращения роста без-
работицы. Потенциал у Челябинской 
области очень большой, он должен ра-
ботать в первую очередь для жителей 
региона, подчеркнула Председатель 
Совета Федерации.

В ходе беседы В.В. Якушев сооб-
щил, что Челябинская область и весь 
Уральский федеральный округ име-
ют особое значение с точки зрения 
экономики страны. «С января по май 
2022 года шесть субъектов округа пе-
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речислили в федеральный бюджет 4 
триллиона 429 миллиардов рублей, что 
на 169 процентов выше аналогичного 
показателя прошлого года», – отме-
тил он. Полномочный представитель 
Президента Российской Федерации 
подчеркнул, что регион обладает 
мощной промышленностью, здесь 
работают предприятия с большими 
коллективами.

А.Л. Текслер рассказал о ходе соци-
ально-экономического развития Че-
лябинской области. Он напомнил, что 
недавно были проведены Дни регио-
на в Совете Федерации. «Все поруче-
ния, подготовленные по итогам Дней 
субъекта, выполняются. Поддержка 
Совета Федерации по многим вопро-
сам является неоценимой», – сказал 
он. Губернатор сообщил, что рост ва-
лового внутреннего продукта регио-
на за последние три года составил 27 
процентов. Индекс промышленного  
производства в прошлом году превы-
сил 107 процентов.

В ходе поездки В.И. Матвиенко посе-
тила социальные объекты Магнитогор-
ска. Она осмотрела вновь построенный 
«Центр развития ребенка – детский 
сад № 183», ознакомилась с работой 
системы дошкольного образования в 
регионе.

Председатель Совета Федерации 
также побывала в Центре охраны ма-
теринства и детства, оценила ход его 
модернизации и уже достигнутые ре-
зультаты, встретилась и побеседовала 
с коллективом учреждения.

В ходе рабочей поездки в Челябин-
скую область Председатель Совета Фе-
дерации посетила Магнитогорский ме-
таллургический комбинат (ММК), где 
приняла участие в совещании с руко-
водством предприятия.

В.И. Матвиенко отметила, что 
ММК – крупнейший производитель 
стали в России. «Предприятие заря-
жено на достижение результатов и 
ни в чём не уступает международным 
лидерам отрасли», – сказала Предсе-
датель Совета Федерации.

«Масштабы производства и модер-
низации ММК впечатляют. Упор при 
этом делается на самые современные 
технологии и инновационные подхо-
ды», – сказала В.И. Матвиенко. Она так-
же подчеркнула важность проводимой 
ММК работы по снижению вредного 
влияния производства на экологию и 
отметила, что это говорит о том, что 
компания понимает свою ответствен-
ность за результаты деятельности, за-
ботится о том, чтобы в Магнитогорске 
был чистый воздух.

Председатель Совета Федерации от-
метила, что иностранные санкции в 
отношении России сказываются на ра-
боте предприятия. «Но при этом нет 
никакой паники, а наоборот, есть же-
лание реализовать намеченные пла-
ны», – подчеркнула она. «Мы со всем 
справимся, преодолеем все трудности. 
Это не пафос и не лозунги, у нас про-
сто нет другого пути. Мы должны вый-
ти из этого кризиса обновлёнными, бо-
лее сильными и более конкурентными. 

И на примере Магнитки можно точно 
сказать, что это произойдет», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации так-
же отметила, что одна из проблем, ко-
торая требует решения, – акцизы на 
жидкую сталь. «В своё время Прави-
тельством Российской Федерации было 
принято правильное решение. Мы про-
жили два тяжёлых ковидных года. Ситу-
ация с бюджетом была непростая, очень 
много средств уходило на здравоохра-
нение, и в таких условиях все должны 
были оказывать помощь. К счастью, 
объём прибыли у металлургической 
промышленности был большой, и надо 
было поделиться с государством», – на-
помнила она.

По словам В.И. Матвиенко, сейчас си-
туация изменилась. «Вынужденно сокра-
тился объём производства, рынки сбы-
та, потребления стали. Это тот случай, 
когда нужно создать условия для того, 
чтобы металлургические предприятия 
продолжали успешно работать и прош-
ли трудный период», – считает Председа-
тель Совета Федерации. В.И. Матвиенко 
сообщила, что по итогам поездки проин-
формирует об этой ситуации Президента 
Российской Федерации.

Председатель Совета Федерации так-
же посетила производственные цеха 
ММК. Она осмотрела площадку стро-
ительства коксовой батареи, листо-
прокатный цех, приняла участие в 
торжественной церемонии запуска 
аспирационной установки кислородно-
конвертерного цеха.

В ходе поездки В.И. Матвиенко побы-
вала в магнитогорском парке «Притя-
жение», ознакомилась с макетом буду-
щего многофункционального паркового 
пространства. Председатель Совета Фе-
дерации приняла участие в церемонии 
открытия первой очереди проекта, сде-
лала памятную запись в Книге почёт-
ных гостей.

Председатель Совета Федерации по-
сетила магнитогорский Дворец спорта 
«Арена Металлург», где приняла уча-
стие в праздничных мероприятиях, по-
свящённых 90-летней годовщине ММК, 
Дню металлурга и Дню города Магни-
тогорска. В своём выступлении Пред-
седатель Совета Федерации поздравила 
всех жителей Магнитогорска, работни-
ков и ветеранов предприятия с этими 
праздниками.

«Ваш комбинат – не просто флагман 
отечественной металлургии, а без пре-
увеличения – предприятие-легенда, объ-
единившее вокруг себя тысячи талант-
ливых и трудолюбивых людей со всех 
уголков страны и ставшее живым симво-
лом отечественной промышленности», – 
сказала В.И. Матвиенко. Она подчеркну-
ла, что Магнитогорск заслуженно носит 
звание «Город трудовой доблести».

«Очень важно, что благодаря труду ра-
ботников комбината и усилиям его ру-
ководства славная история предприятия 
продолжается и в XXI веке», – отметила 
Председатель Совета Федерации.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ:
ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДДЕРЖКА

В Новосибирской области сегодня реализуется сразу несколько 

масштабных проектов федерального значения, в числе которых – 

строительство нового кампуса Новосибирского государственного 

университета (далее – НГУ), Центра коллективного пользования 

«Сибирский кольцевой источник фотонов» в Институте ядерной физики 

имени Г.И. Будкера Сибирского отделения Российской академии 

наук (далее – СО РАН), многофункциональной ледовой арены, нового 

терминала аэровокзального комплекса Международного аэропорта 

Новосибирск (Толмачёво) имени А.И. Покрышкина, реконструкция 

подъездных путей к аэропорту. Ход строительства этих стратегически 

важных объектов региона проконтролировала делегация сенаторов 

Российской Федерации во время проведения в Новосибирске выездного 

совещания Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера, 

посвящённого вопросам реализации постановления Совета Федерации 

«О государственной поддержке социально-экономического развития 

Новосибирской области». Возглавлял делегацию председатель Комитета 

Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко.

Уже восемь лет в Совете Федерации су-
ществует традиция: в рамках пленарных 
заседаний проводить Дни субъекта Рос-
сийской Федерации.  Инициатор этой 
традиции – Председатель Совета Феде-
рации Валентина Ивановна Матвиен-
ко. Новосибирская область, несомнен-
но, воспользовалась таким правом, и в 
2019 году в Совете Федерации прошли 

Дни Новосибирской области. Это дало 
возможность представить на федераль-
ном уровне потенциал нашего региона и 
рассказать о социально-экономических 
перспективах области. По итогам меро-
приятия было принято постановление 
Совета Федерации «О мерах поддержки 
социально-экономического развития 
Новосибирской области».

Целью выездного совещания Комите-
та Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам 
Севера в Новосибирской области во 
время весенней сессии 2022 года был 
контроль выполнения принятого по-
становления Совета Федерации. Для 
нас очень важны внимание коллег из 
Совета Федерации к нашему региону и 
содействие в решении проблем его со-
циально-экономического развития. За 
два с половиной года, которые прош-
ли с момента принятия постановления 
Совета Федерации «О государственной 
поддержке социально-экономического 
развития Новосибирской области», сде-
лано очень многое по каждому пункту 
этого документа. Строительство или ре-
конструкция каждого объекта, который 
прописан в постановлении 2019 года, 
были очень хорошо проработаны Пра-
вительством Новосибирской области. 
Во многих проектах – Академгородок, 

медицинский кластер, кластер вокруг 
новой ледовой арены – были заложены 
интересы не только Новосибирской об-
ласти, но и интересы всей России.

Прежде всего коллеги-сенаторы на-
шего комитета совместно с представи-
телями Комитета Совета Федерации по 
науке и образованию посетили Академ-
городок и посмотрели, как реализуются 
решения по развитию научного центра.

Реализация проекта строительства 
кампуса мирового уровня Новосибир-
ского государственного университета 
идёт полным ходом. Напомню, что этот 
проект предусматривает создание ше-
сти инфраструктурных объектов: ком-
плекса общежитий на 690 мест, корпуса 
поточных аудиторий со студенческим 
проектным центром и научной библи-
отекой, учебного корпуса и досугового 
центра Специализированного учебно-
научного центра НГУ, Учебно-научного 
центра Института медицины и психоло-
гии В. Зельмана и Научно-исследова-

Владимир Филиппович ГОРОДЕЦКИЙ,

первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера



РАБОТА В РЕГИОНАХ

ВTUVWXY СZ[TV\ ФT]T^\_XX № 7 (UTWV`a^b 2022 dZ]\)

88 89

тельского центра. Сегодня уже начаты 
работы по первому этапу. Часть объек-
тов строится за счёт частного инвесто-
ра – выпускника физико-математиче-
ской школы университета, который 
спонсирует строительство трёх объ-
ектов ориентировочной стоимостью 
3,6 млрд рублей. Ещё три направления, 
три объекта в самом НГУ (комплекс 
поточных аудиторий, Учебно-научный 
центр Института медицины и психо-
логии В. Зельмана и Научно-исследо-
вательский центр) стоимостью почти 
4,6 млрд рублей – это федеральная про-
грамма, заказчиком которой выступает 
федеральный центр.

При этом отмечу, что пандемия прак-
тически никак не повлияла на ход стро-
ительства научных объектов, никаких 
отклонений от графиков не произошло.

О производстве оборудования для 
Центра коллективного пользования 
«Сибирский кольцевой источник фо-
тонов» (далее – ЦКП «СКИФ») и работе 
институтов СО РАН членам делегации 
доложили директор Института ядерной 
физики имени Г.И. Будкера СО РАН ака-
демик П.В. Логачёв и директор Инсти-
тута катализа имени Г.К. Борескова СО 
РАН академик В.И. Бухтияров.

Накануне в Институте ядерной фи-
зики имени Г.И. Будкера началась 
сборка первых сегментов синхротро-
на-бустера для ЦКП «СКИФ». Синхро-
трон-бустер – это важнейший элемент 
технологической начинки для будуще-
го ускорительного комплекса. На ко-

нец июня – июль было запланировано 
получение первого электронного пучка 
в условиях радиационно-защищённого 
зала Института ядерной физики имени 
Г.И. Будкера СО РАН.

Члены делегации отметили: важно, 
что это высокотехнологичное оборудо-
вание производят здесь, в центре Сиби-
ри. На базе Института ядерной физики 
имени Г.И. Будкера СО РАН создаётся 
уникальное оборудование ускоритель-
ного комплекса ЦКП «СКИФ» стоимо-
стью 12,5 млрд рублей, равных которо-
му нет в мире. Руководители института 
выразили благодарность Правительству 
Российской Федерации за выделение 
средств из федерального бюджета на 
развитие производства Института ядер-
ной физики имени Г.И. Будкера СО РАН.

Установка ЦКП «СКИФ»  – это со-
вершенно уникальный инструмент 
для научного прорыва во многих от-
раслях – материаловедении, биотех-
нологии, генетике, селекции, мине-
ралогии, современной физике. Для 
того чтобы учёные могли эффектив-
но работать, создаётся и сопутствую-
щая инфраструктура, в том числе со-
циальная и транспортная. Установка 
сооружается в Новосибирской обла-
сти в рамках национального проекта 
«Наука и университеты» и во испол-
нение Указа Президента Российской 
Федерации от 25 июля 2019 года под 
постоянным контролем со стороны 
Правительства Новосибирской обла-
сти. Заказчиком и застройщиком ЦКП 

«СКИФ» выступает Институт катализа 
имени Г.К. Борескова СО РАН. Един-
ственный исполнитель по изготовле-
нию и запуску технологически сложного 
оборудования для ЦКП «СКИФ» – Инсти-
тут ядерной физики имени Г.И. Будкера 
СО РАН.

Участникам выездного совещания 
также показали ещё одну составляю-
щую научного центра: это мастер-план 
«Смарт-Сити», земля (800 гектаров) 
между Академгородком и научным 
центром Кольцово, зарезервирован-
ная для развития площадки будущего 
проживания исследователей. Там будут 
построены жилые дома, современные 

объекты социальной культуры и быта 
для того, чтобы приезжали исследо-
ватели со всего мира, работали здесь, 
жили. Сейчас определяется, кто будет 
финансировать проект, планируются 
сроки его реализации. Пока что толь-
ко отрабатывается мастер-план самого 
проектирования – логистика, доступ-
ность и так далее.

Члены делегации Совета Федерации 
проконтролировали график соблюде-
ния работ в Новосибирской области 
по строительству объекта «Многофунк-
циональная ледовая арена», обратили 
особое внимание на объекты обеспече-
ния транспортной доступности. Сена-
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торам Российской Федерации показа-
ли помещения тренировочной арены, 
раздевалок хоккеистов, ледовое поле 
и трибуны, а также доложили о ходе 
строительства станции «Спортивная» 
новосибирского метрополитена, ко-
торую строит подрядная организация 
ООО «СпецТрансСтрой». На объекте 
продолжается монтаж перегородок, в 
полном разгаре отделочные работы. 
На финишной прямой – остекление от-
дельно стоящих зданий входных групп, 
монтаж кабин лифтов.

Благоустраивается не только терри-
тория, непосредственно прилегающая 
к арене. Через дорогу от ледового двор-

ца спорта, на берегу Оби, расположит-
ся парк «Арена». Здесь прокладывают 
маршруты для бега и скандинавской 
ходьбы, катания на роликах и велоси-
педах, будут организованы зоны для 
семейного отдыха, массовых меропри-
ятий, спортивных игр. В перспективе в 
парке планируют проводить мероприя-
тия, посвящённые Дню города, а также 
фестивали бега, полумарафоны.

Мы побывали также на территории 
Государственной Новосибирской об-
ластной клинической больницы, где 
сегодня формируется мощный кластер 
детской медицины. И здесь была ре-
шающая роль Валентины Ивановны 

Матвиенко, державшей на контроле 
завершение строительства некогда про-
блемного объекта – специализирован-
ного областного перинатального цен-
тра. Пандемия скорректировала наши 
планы, мы выдвинули вперёд строи-
тельство инфекционной больницы, но 
возведение детского корпуса Государ-
ственной Новосибирской областной 
клинической больницы для нас также 
в приоритете. В кратчайшие сроки мы 
будем заявляться на выделение финан-
сирования объекта уже в 2024 году.

Членам делегации продемонстриро-
вали работу отделения реанимации и 
интенсивной терапии, рассчитанного 
на 16 коек, отделения патологии ново-
рождённых и недоношенных детей, а 
также представили доклад о работе и 
перспективах развития самой област-
ной больницы.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
А.А. Шевченко отметил, что строящи-
еся объекты на территории Государ-
ственной Новосибирской областной 
клинической больницы, которые уви-
дели члены делегации Совета Федера-
ции, – это уникальные проекты. Так и 
должно быть! Если мы говорим сегодня 
о заботе о наших детях, об их будущем, 
их здоровье, то такие объекты – не при-
хоть, не далёкие планы, а жизненная 
необходимость.

Очень хорошими темпами идёт ре-
конструкция международного аэро-
порта Толмачёво. Проектно-сметная 

документация второй очереди рекон-
струкции, которая включает в себя 
строительство новой взлётно-посадоч-
ной полосы, разработана и находится в 
Главгосэкспертизе. Наш проект вклю-
чён в перечень крупнейших проектов 
в сфере транспорта. Объект находит-
ся на балансе Министерства обороны 
Российской Федерации. Сейчас здесь 
идут подготовительные работы, уда-
лось найти предварительное решение.

Ещё один вопрос, на который в рам-
ках выездного совещания обрати-
ли внимание сенаторы Российской 
Федерации, – необходимость рекон-
струкции федеральной трассы Р-254: 
последние 20 километров, подъезд к 
аэропорту, уже далеко не соответству-
ет по технической категории предыду-
щему этапу трассы. Иными словами, к 
обновлённому терминалу должны быть 
и обновлённые дороги, и объездные 
пути. Мы совместно ищем федераль-
ные ресурсы, чтобы начать здесь ре-
конструкцию с 2023 года.

По итогам визита в Новосибирскую 
область участниками выездного сове-
щания было отмечено, что получился 
содержательный разговор, подведены 
итоги, намечены новые перспективы, 
в которые заложены интересы не толь-
ко этого региона, но и интересы всей 
России.

Материал подготовлен при участии 
Л.А. Ерёменко, помощника сенатора Рос-
сийской Федерации В.Ф. Городецкого по 
работе в Совете Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации.
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ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ДНР И ЛНР
Во время весенней сессии 2022 года сотрудники Аппарата Совета 

Федерации, как и жители многих регионов страны, в рамках акции 

#МыВместе принимали участие в сборе гуманитарной помощи для 

беженцев из Донецкой и Луганской народных республик.

Сотрудники Аппарата Совета Федера-
ции принимают активное участие в 
сборе гуманитарной помощи для бе-
женцев из Донецкой и Луганской на-
родных республик по месту житель-
ства, где в качестве гуманитарной 
помощи можно приносить продукты 
питания, посуду, средства личной ги-
гиены, предметы первой необходимо-
сти, разные игрушки, книги и канце-
лярские товары.

Помимо этого, в Аппарате Совета 
Федерации был организован сбор до-
бровольных пожертвований на закуп-
ку необходимых товаров для самых 
маленьких граждан ДНР и ЛНР. На 
собранные средства были закуплены 
детское питание (молочные смеси, 
соки, детское печенье, сухое молоко) 

и предметы детской гигиены (пам-
персы, влажные салфетки, присыпка, 
кремы, бутылочки с соской), которые 
передали представителю ГУ «Центр по 
хранению и видам гуманитарной по-
мощи» МЧС ДНР.

Это только один из штрихов работы 
Совета Федерации и Аппарата Сове-
та Федерации по оказанию помощи 
ДНР и ЛНР. В качестве других приме-
ров можно привести такой факт, что 
Советом Федерации при содействии 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия» была организована 
работа по оказанию гуманитарной по-
мощи лесоматериалами для Донецка 
и Луганска. 14 июня 2022 года первая 
колонна из Тверской области с пило-
материалами для восстановительных 

работ прибыла в Донецкую Народную 
Республику. В этот же день началась 
отгрузка партии материалов из Нов-
городской области. Оперативную под-
держку оказывает МЧС России.

Поставка гуманитарного груза в 
объёме более 3,2 тыс. куб. метров 
организуется из Архангельской, Нов-
городской, Вологодской и Тверской 
областей. Её курирует Совет по во-
просам развития лесного комплекса 
Российской Федерации при Совете 

Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. Лесоматериа-
лы из российских регионов полностью 
и своевременно будут направлены для 
восстановления Донбасса.

Пиломатериалы передаются жите-
лям республик, которые нуждаются 
в данной помощи для строительства 
и ремонта жилья, социальных и дру-
гих объектов.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПАМЯТЬ ПОКОЛЕНИЙ
10 июня 2022 года, в преддверии годовщины начала Великой 

Отечественной войны, в Совете Федерации состоялась торжественная 

акция «Память поколений», во время которой сенаторы Российской 

Федерации и сотрудники Аппарата Совета Федерации – родственники 

участников и ветеранов Великой Отечественной войны, тружеников 

тыла – разместили фотопортреты своих героических предков на 

специальной экспозиции в здании Совета Федерации.

С инициативой проведения этого меро-
приятия в апреле 2022 года выступил 
профсоюзный комитет Совета Федера-
ции. Акция вызвала интерес и поддерж-
ку у сенаторов Российской Федерации, 
являющихся членами профсоюзной ор-
ганизации, сотрудников Аппарата Сове-
та Федерации, помощников сенаторов.

Как отметила сенатор Российской Фе-
дерации О.Ф. Ковитиди, отрадно, что 
акция собрала много неравнодушных 
людей, кто помнит, чтит и гордится 
славными подвигами своих родных и 
близких.

«Фотографии наших героев напомина-
ют нам о всех, кто сражался с фашизмом, 
кто погиб в боях или был замучен в фа-
шисткой неволе, о тех, кто, несмотря на 
голод и лишения, ковал Победу в тылу. 
Мы скорбим по всем, кто ценой своей 

жизни выполнил святой долг, защищая в 
те суровые годы наше Отечество», – ска-
зала О.Ф. Ковитиди и подчеркнула: «Се-
годня наши ребята, сражаясь с нацизмом 
в ходе специальной операции на Донбас-
се, своим ратным трудом подтверждают 
высокое звание наследников Великой 
Победы. Наша сила – в нашей памяти».

От имени участников акции выступил 
девятилетний Арсений Колчков.

«Мой прадедушка Колчков Иван Гри-
горьевич служил в стрелковом полку, 
принимал участие в битве за Москву, 
был тяжело ранен в ходе Ржевско-Вя-
земской стратегической операции. Он 
награждён медалью за боевые заслуги. 
Я знаю о подвиге моего прадедушки, и 
я горжусь, что его портрет будет разме-
щён в стенах Совета Федерации», – ска-
зал юный участник акции.
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ТРАДИЦИИ 
ЖИВАЯ НИТЬ
В рамках проведения в Российской Федерации Года культурного 

наследия народов России и в целях патриотического воспитания 

детей Управление делами Аппарата Совета Федерации организовало 

проведение выставки детских художественных работ на тему 

«Традиции живая нить». На выставке были представлены рисунки 

детей и внуков сенаторов Российской Федерации и сотрудников 

Аппарата Совета Федерации.

Благодаря поддержке руководства Ап-
парата Совета Федерации выставка 
детских художественных работ стала 
ежегодным мероприятием, проходя-
щим в стенах Совета Федерации. Ме-
няются темы, предложенные участни-
кам выставки, но неизменным остаётся 
большой творческий энтузиазм детей и 
их родителей, подготовивших и в этот 
раз много прекрасных работ, с которы-
ми могли ознакомиться сенаторы Рос-
сийской Федерации, сотрудники Аппа-
рата и гости Совета Федерации.

В конце августа 2022 года председа-
тель Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Л.С. Гу-
мерова встретилась с юными худож-
никами – авторами рисунков, которые 
были представлены на проходящей в 
Совете Федерации выставке. В меро-
приятии принял участие заместитель 

Руководителя Аппарата Совета Феде-
рации – начальник Управления делами 
В.В. Семикин.

Л.С. Гумерова отметила, что выстав-
ка этого года особенная: она проходит 
в Год культурного наследия народов 
России и своим названием подчёркива-
ет, что культурное достояние народов 
Российской Федерации играет важную 
роль в формировании культурного про-
странства современной России.

Авторы художественных работ – дети 
до 14 лет, а самым юным участникам 
выставки всего четыре года, подчер-
кнула сенатор Российской Федерации. 
При этом, по её оценке, все рисунки 
выполнены на высоком художествен-
ном уровне, они яркие и содержатель-
ные. «Здесь и волшебная хохлома, и 
ярославский изразец, и священный 
Байкал, и ингушский народный ко-
стюм, и легенды народов манси, и свя-
щенная Пасха. В каждой работе отра-
жены богатая история, нерушимость 
культурных и духовных традиций на-
шей Родины», – сказала Л.С. Гумерова.

Сенатор Российской Федерации вру-
чила ребятам благодарности предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре за ак-
тивное участие в художественной вы-
ставке, пожелала дальнейших успехов 
в учёбе и творчестве.

В этот же день для юных художников 
была организована поездка в Музей 
техники Вадима Задорожного – круп-
нейший в Европе частный музей исто-
рической техники.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)



В
ес

тн
ик

 С
ов

ет
а 

Ф
ед

ер
ац

ии
 №

 7
  2

02
2

№7/206 
(������	
 2022 года)

ВЕСТНИК 
СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ

��	. 2 | Мечи Победы – городам 

воинской славы

��	. 64  | Поезд Памяти 

стал поездом дружбы

 

��	.  20 | Лучшие региональные 

практики по поддержке женского 

предпринимательства

ВСТРЕЧА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

С ЧЛЕНАМИ СОВЕТА ПАЛАТЫ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ


